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Государственная дума Федерального 
собрания РФ 
(самарские представители)

Совет Федерации Федерального 
собрания РФ  
(самарские представители)

Правительство  
Самарской области

Самарская  
губернская дума

Администрации  
городских округов  
Самарской области:
Самара
Тольятти
Сызрань
Жигулевск
Кинель
Новокуйбышевск
Октябрьск
Отрадный
Похвистнево
Чапаевск

Администрации муниципальных 
районов Самарской области:
Алексеевский район
Безенчукский район
Богатовский район
Большеглушицкий район
Большечерниговский район
Борский район
Волжский район
Елховский район
Исаклинский район
Камышлинский район
Кинельский район
Кинель-Черкасский район
Клявлинский район
Кошкинский район
Красноармейский район
Красноярский район
Нефтегорский район
Пестравский район
Похвистневский район
Приволжский район
Сергиевский район
Ставропольский район
Сызранский район
Хворостянский район
Челно-Вершинский район
Шенталинский район
Шигонский район

Руководителям крупнейших 
предприятий и организаций, от развития 
и деятельности которых зависят 
основные макроэкономические  
показатели всего региона:
Нефтяная промышленность
Газовая промышленность
Космическо-авиационная промышленность
Энергокомплекс
Банки и финансы
Телекоммуникации
Дорожное строительство
Жилищное строительство
Автомобильный кластер
Туристический кластер
Сфера образования
Сфера здравоохранения

Торгово-промышленная палата 
Самарской области

Общественная палата  
Самарской области

VIP-зал и бизнес-терминал аэровокзала, 
аэропорт Курумоч

Распространяется  
на профильных мероприятиях  
и выставках

АДРЕСНАЯ ДОСТАВКА
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МАСШТАБНЫЙ ПРОЕКТ
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формат
Этот номер у нас получился особенный. Начиная с об-

ложки. На ней фотография Геннадия Петровича Котельни-
кова, председателя Самарской Губернской Думы, Прези-
дента и Почетного ректора Самарского государственного 
медицинского университета, Заслуженного деятеля на-
уки, академика РАН, лауреата Государственной премии 
России, Почетного гражданина Самары и Самарской об-
ласти... А внутри журнала много-много страниц, посвя-
щенных делам этого многогранного человека, масштаб 
личности которого действительно впечатляет. Поистине – 
Человек-Эпоха! Повод прекрасный – юбилей. Поэтому еще 
очень много поздравлений и теплых слов в адрес Геннадия 
Петровича от коллег, друзей, учеников – выпускников Са-
марского государственного медицинского университета, 
с которым связана практически вся его жизнь со студен-
ческой скамьи. Именно под руководством Котельникова 
были осуществлены все знаковые преобразования в сте-
нах его родного СамГМУ, ставшего одним из крупнейших и 
уважаемых вузов России и продолжающего свое успешное 
развитие в современных реалиях. Сегодня львиную долю 
времени и сил нашего юбиляра занимает политическая 
деятельность. Геннадий Петрович очень опытный и влия-
тельный политик, обладающий безоговорочным авторите-
том в общественных и политических кругах нашей страны. 
Пост председателя Самарской Губернской Думы для него –  
возможность служить во благо процветания давно уже 
ставшей для него родной земли Самарской и всей нашей 
необъятной России. Чтобы люди в нашей губернии, да и во 
всей стране с каждым годом жили лучше и на нашей земле 
царили мир и благополучие.

Глубокоуважаемый Геннадий Петрович! От души по-
здравляем Вас с днем рождения, с юбилеем! Желаем Вам 
крепкого здоровья, отличного настроения, мира, счастья, 
душевного спокойствия. Чтобы дорогие Вашему сердцу 
люди радовали и согревали своим теплом. Всего Вам са-
мого доброго!

Алевтина Лукьянова. 

P.S. В этом номере мы вспоминаем прошедший 2023-й 
год. В области было построено много инфраструктурных 
объектов. Сегодня Самарская область входит в десятку 
крупнейших регионов России по объему валового реги-
онального продукта, в десятку Национального рейтинга 
состояния инвестиционного климата, в первую тройку 
субъектов РФ по уровню инновационной активности ор-
ганизаций. И в рейтинге инвестиционной привлекатель-
ности наша губерния уже три года не покидает десятку 
сильнейших.
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Самарский филиал АО «СТАТУС» 
предлагает услуги для бизнеса:

«СТАТУС» –  
ВАШ НАДЕЖНЫЙ  
ПАРТНЕР

Поздравляем 
клиентов, 
партнеров  
и всех читателей 
журнала 
«Первый»  
с Новым годом! 
Как вы знаете, мы высоко 
ценим ваше доверие и хотим  
от всего сердца поблагодарить 
вас за то, что вы остаетесь 
верны нашей компании.  
В Новом году мы желаем вам 
удачи и радости, благополучия 
и гармонии в ваших семьях, 
достатка и успеха во всех делах. 
Пусть ваши дома будут полны 
любви и достатка, а в работе 
все складывается наилучшим 
образом. А мы, в свою очередь, 
обещаем радовать  
вас лучшими условиями  
и высочайшим уровнем 
сервиса! 

АО «СТАТУС» – первый цифровой регистратор на рынке ценных  
бумаг России, представляющий передовые решения и сервисы  
в области ведения реестра акционеров, цифровизации корпоративного 
управления, привлечения инвестиций с использованием механизма 
выпуска ценных бумаг и цифровых активов.

1. СОЗДАНИЕ АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА 
«ПОД КЛЮЧ»

С нами вы легко и быстро сможете создать 
акционерное общество, зарегистрировать вы-
пуск его ценных бумаг, передать реестр на об-
служивание без оплаты государственных по-
шлин (в Банк России и ФНС), без обращений в 
Банк России, без посещений ИФНС и без визи-
тов к нотариусу!
2. ПРИВЛЕЧЕНИЕ ИНВЕСТИЦИЙ С ПОМО-
ЩЬЮ ИНВЕСТИЦИОННОЙ ПЛАТФОРМЫ 
«СТАТУС-ИНВЕСТ»

Интернет-площадка для инвесторов и лиц, 
привлекающих инвестиции. 
3. УСЛУГИ ЭСКРОУ-АГЕНТА безопасная сделка.
4. ВЕДЕНИЕ РЕЕСТРА АКЦИОНЕРОВ

Уникальность технологической платфор-
мы АО «СТАТУС» и квалификация сотрудников 

Самарского филиала позволяют обеспечивать 
максимальную защиту конфиденциальной ин-
формации реестров эмитентов, надежность 
проводимых в них операций, оперативное по-
лучение информации в рамках индивидуаль-
ных условий обслуживания.

5. ИНЫЕ КОРПОРАТИВНЫЕ ПРОЦЕДУРЫ
• Проведение собраний акционеров с при-

менением новых технологий и цифровых серви-
сов АО «СТАТУС», подготовка пакета докумен-
тов «под ключ»

• Разработка акционерных соглашений, от-
ражающих субъективные договоренности вла-
дельцев бизнеса

• Комплексное обслуживание при выплатах 
дивидендов (иного дохода по ценным бумагам)

• Раскрытие информации на рынке ценных 
бумаг

Самарский филиал АО «СТАТУС»
Самара, ул. Ново-Садовая, 14а
Тел./факс: (846) 332-82-29, 
+7 917 101 8397
Email: samara@rostatus.ru
www.rostatus.ru

РЕКЛАМА

Клиентами АО «СТАТУС» являются ПАО «Сбербанк», ПАО «Магнитогорский металлургический комбинат», АО «АВТОВАЗ», ПАО «КАМАЗ», ПАО «ФСК-Россети», ОАО «РЖД».
Клиентами Самарского филиала АО «СТАТУС» являются ОАО «Самарагаз», ЗАО «Самарский булочно-кондитерский комбинат», АО «Порт Самара» и многие другие компании.

Ольга Кузьмина, 
директор Самарского филиала  
АО «СТАТУС»

ДЕКАБРЬ

3 декабря

Анатолий Афанасьев, 
управляющий директор УКХ 
«Волгопромгаз»

4 декабря

Михаил Морозов, 
руководитель типографии DSM

4 декабря

Гумар Батршин,
председатель попечительского совета 
культурно-исторического фонда 
«Булгарское наследие»

6 декабря

Николай Абашин, 
министр сельского хозяйства  
и продовольствия Самарской области

9 декабря

Александр Мецкер, 
глава городского округа Отрадный

10 декабря 

Ирина Калягина, 
министр культуры Самарской области

10 декабря 

Вадим Чумак, 
ректор Международного института рынка, 
доктор социологических наук, профессор 

13 декабря 

Галина Козловская, 
директор Самарского филиала Московского 
городского педагогического университета

15 декабря

Андрей Королев, 
председатель Общественного совета  
по развитию физической культуры и спорта 
при министерстве спорта Самарской 
области, почетный президент Федерации 
бокса Самарской области

17 декабря

Вячеслав Киреев, 
глава Богатовского района Самарской 
области

22 декабря

Вячеслав Пилягин, 
генеральный директор ГК «Октопус» 

23 декабря 

Регина Воробьева, 
министр социально-демографической  
и семейной политики Самарской области

28 декабря

Владимир Субботин, 
генеральный директор ООО «Газпром 
трансгаз Самара»

ЯНВАРЬ
1 января

Яков Резников, 
главный врач Самарской городской 
клинической больницы №2 имени 
Н.А.Семашко

9 января

Талип-хазрат Яруллин, 
муфтий Самарской области, председатель 
РДУМСО

11 января

Геннадий Котельников, 
председатель Самарской губернской думы, 
почетный гражданин Самары и Самарской 
области, академик РАН

11 января

Владимир Аникин, 
глава Безенчукского района Самарской 
области

12 января

Александр Прокудин, 
глава городского округа Кинель

15 января

Виктор Акопьян, 
министр образования и науки Самарской 
области

15 января

Ольга Наумова, 
ректор Самарского государственного 
института культуры

18 января

Виктор Герасименко, 
председатель совета директоров  
ПАО «КуйбышевАзот»

26 января 

Виктория Кузнецова, 
глава Сызранского района Самарской 
области

27 января

Ольга Михеева, 
генеральный директор АНО «Институт 
регионального развития», советник 
губернатора Самарской области 

28 января

Андрей Когтев, 
врио вице-губернатора – руководителя 
департамента по взаимодействию  
с федеральными органами государственной 
власти 

30 января 

Виктор Кузнецов, 
депутат Самарской губернской думы, 
председатель комитета по бюджету, 
финансам, налогам, экономической  
и инвестиционной политике 

31 января

Павел Покровский, 
заместитель председателя Общественной 
палаты Самарской области, сопредседатель 
регионального штаба ОНФ
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Прошедший 2023 год претендует на то, чтобы стать переломным
И не только для нас самих, но и для всего окружающего мира. «Смертельные» санкции в 
экономике и блиц-криг НАТО в полях Украины должны были сокрушить Россию,  
но разбились о нее, как волна о скалу. Наша страна на подъеме.  
Какими были самые яркие события этого года для Самарской области?
Владимир КРУТОВ. ФОТО: «Волжская коммуна»

Секретное оружие
Конечно, каждое утро начинается с мыслей 

о наших воинах в полях СВО – главных для де-
сятков тысяч самарцев, чьи близкие сейчас там. 
И еще для тысяч их друзей, знакомых, коллег, 
соседей. Сегодня уже весь мир понимает, что 
Россия была вынуждена начать специальную 
военную операцию, чтобы защитить соотече-
ственников и собственную безопасность. Это 
вопрос нашего выживания как народа – как 
было и в 1812 году, и в 1920-м, и в 1941-м, ведь мы 
опять  противостоим «коллективному Западу». 

Страны НАТО во главе с США дают киевско-
му режиму все: и танки, и самолеты, и ракеты 
дальнего действия. Для них это, как они выра-
жаются, «удачная инвестиция» – воевать про-
тив нас чужими руками. Сегодня у каждого из 
нас нет задачи более важной, чем обеспечение 
победы в этом противостоянии, от исхода кото-
рого зависит будущее нашей страны. И мы этой 
победы добьемся, в чем нет никаких сомнений. 

Потому что у России есть свое неотразимое 
«секретное оружие». История учит, что наша 
сила – в единстве. Каждый из нас своим трудом, 
своей поддержкой президента и армии при-
ближает победу. Очень важно, что гражданское 
общество, политические партии не просто ак-
тивно участвуют в этой работе, а взяли на себя 
роль организаторов множества патриотических 
инициатив, широкого народного движения в 
поддержку российских воинов и непокоренно-
го Донбасса. 

Граждане видят, что в час испытаний наши 
люди разных национальностей, убеждений, 
возрастов неизменно встают вместе, плечом к 
плечу. Это дорогого стоит. Сегодня страна пре-
вратилась в стальной монолит и живет по заве-
ту своих героических дедов: «Все для фронта, 
все для победы!»
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Надежный тыл
В условиях ожесточенного противостояния с воен-

ной машиной НАТО миссия Самарской области – быть 
крепким тылом для воюющей армии и бойцов. Пред-
приятия, коллективы и жители региона деятельно 
включились в работу на нужды фронта. Передаваемые 
воинам техника, амуниция, дроны и средства борьбы 
с дронами сформированы на основе пожеланий самих 
военных и при поддержке крупнейших предприятий 
региона.

Губернатор Дмитрий Азаров лично не один раз по-
сетил зону проведения СВО, где встречался с земля-
ками – защитниками Родины. Глава региона передал 
нашим подразделениям десятки единиц дополнитель-
ной техники: машины с грузоподъемными механизма-
ми и для перевозки людей, запчасти, дополнительные 
спецсредства, снаряжение и экипировку.

В Самарской области для участников СВО и их се-
мей, помимо общегосударственных социальных га-
рантий, установлено еще более 20 мер региональной 
соцподдержки. Регион первым в стране создал соци-
альные паспорта на каждую семью участника СВО, а 
затем перевел их в электронную форму. Это информа-
ционная система, предназначенная для своевремен-
ного определения потребностей семьи и оперативного 
предоставления необходимой помощи. В поддержку 
семей военнослужащих вовлечены не только органы 
власти и местного самоуправления, но и все общество. 
А координатором этой большой работы, действенным 
инструментом социальной помощи стал Фонд «Защит-
ники Отечества», отделение которого в Самарской об-
ласти открылось 1 июня 2023 года.

Возможность для маневра
Любопытный факт: мировой финансовый кризис 2008 года 

«откусил» у Самарского региона сразу 19,5% по индексу про-
мышленного производства. А эффект от санкций после начала 
СВО в 2022 году оказался куда слабее: минус 3,2%. Хотя угро-
зы из Вашингтона действительно выглядели убийственными. 
Казалось, Россия с плачем придет к Западу за «настоящими» 
деньгами. Им так казалось.

Но что же мы видим сейчас, спустя два года? Все вышло на-
оборот. Америка выкачала ресурсы из своих европейских васса-
лов, а Россия обошла Германию и стала пятой экономикой мира. 
В Европе же мы теперь первые. Пока «коллективный Запад» не-
доумевает, как такое могло произойти, мы наращиваем темпы. 
Рост экономики России по итогам 2023 года может оказаться 
выше прогнозов и составить более 4%. Как объяснил губерна-
тор Самарской области Дмитрий Азаров, западные «партнеры» 
не учли, что Россия извлекла уроки из «майданных» санкций 
2014 года. С тех пор мы иначе строили планирование, транспорт-
ную инфраструктуру, инвестиционную политику, диверсифика-
цию экономики и на федеральном, и на региональном уровнях. 
За эти годы в области было построено много инфраструктурных 
объектов, которые обеспечили региону высокую транспортную 
и экономическую доступность. У нас появилась возможность 
для маневра. Теперь мы уже не так зависимы от Запада и даже 
от долларовой финансовой системы. Это способствовало росту 
валового регионального продукта Самарской области за 2023 
год, по предварительной оценке, до 105,3%, индекса промыш-
ленного производства – до 108,1%, в перерабатывающих отрас-
лях – около 14,5%.

Условия для бизнеса
Еще один важнейший фактор развития региональной эко-

номики – инвестиционная привлекательность территории, бла-
гоприятные условия ведения бизнеса.

Сегодня Самарская область входит в десятку крупнейших 
регионов России по объему валового регионального продукта, 
в десятку Национального рейтинга состояния инвестиционного 
климата, в первую тройку субъектов РФ по уровню инновацион-
ной активности организаций.

В это непросто поверить, но в 2017 году Самарская область 
занимала только 65-ю строчку в рейтинге инвестиционной при-
влекательности, а теперь уже три года не покидает десятку 
сильнейших. Именно улучшение условий для бизнеса позво-
лило изменить тренд в экономике, оживить ее. Была проведена 
огромная работа для улучшения делового климата. Результат – 
Самарская область поднялась в рейтинге инвестиционной при-
влекательности на 56 мест, показав лучшую динамику в стране. 

За предыдущие пять лет в губернии открыто 101 новое про-
изводство, создано более 48 тысяч рабочих мест, уровень без-
работицы упал до исторического минимума.

В 2023 году были открыты 17 новых производств в разных 
отраслях. Это завод переработки масличных культур, новая 
установка гранулирования и выпарки нитрата аммония, произ-
водство воздуховодов и систем вентиляции, центр конструктор-
ских разработок на ПАО «Кузнецов».

За девять месяцев 2023 года инвесторы вложили в Самар-
скую область более 300 млрд рублей – больше, чем в прошлом 
году. В целом за 2023 год инвестиции в основной капитал могут 
превысить 500 млрд рублей.

В 2023 ГОДУ 
В РЕГИОНЕ 
БЫЛИ 
ОТКРЫТЫ 
17 НОВЫХ 
ПРОИЗВОДСТВ 
В РАЗНЫХ 
ОТРАСЛЯХ
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ПОДДЕРЖКА ДМИТРИЯ АЗАРОВА 
НА ВЫБОРАХ – ЭТО И ОЦЕНКА 
ЛЮДЬМИ ТОГО, КАК ИСПОЛНЯЮТСЯ 
НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ, 
РЕАЛИЗУЕМЫЕ ПО ИНИЦИАТИВЕ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА



АВТОВАЗ  
объял треть рынка

Кто бы год назад поверил, что в 2023 году 
АВТОВАЗ выполнит все свои ключевые задачи 
по производству, продажам и корпоративно-
му развитию? После того, как «партнеры» из 
«Рено-Ниссан» в один момент просто исчез-
ли вместе с поставщиками, технологиями, 
лицензиями и патентами... Однако президент 
АВТОВАЗа Максим Соколов рассказал, что за-
вод увеличил производство машин до 374077 
штук и что марка LADA остается самым про-
даваемым автомобилем в России, нарастив 
свою долю на отечественном авторынке до 
рекордных за последние 20 лет показателей –  
около 35%. 

К концу года в производственной линей-
ке автогиганта находились 16 модификаций 
машин, все они были переведены на стандарт 
Евро-5, было возобновлено производство 
16-клапанных двигателей. Было локализова-
но и замещено более 1200 деталей, узлов и 
материалов, которые ранее импортировались 
из недружественных стран.

По итогам 2023 года АВТОВАЗ увеличил 
производство автомобилей до 374077 штук. 
Более того, объемы производства автомоби-
лей марки LADA на тольяттинской площадке 
стали рекордными за последние 10 лет. 

В целом продажи LADA в 2023 году вы-
росли на 87%, составив 352572 единицы. Са-
мым продаваемым в России автомобилем по 
итогам года осталась LADA Granta, но и она 
превзошла свой же годовой рекорд продаж, 
разойдясь тиражом в 206116 автомобилей.

В топ-5 российского авторынка вошли 
также семейства LADA NIVA с продажами 
92003 штук (этот объем почти поровну делят 
модели Legend и Travel) и LADA Vesta, которых 
продано 49272 штуки. В 2023 году АВТОВАЗ 
полностью занял в России сегмент легких 
коммерческих моделей В-сегмента: доля 
LADA в этой нише рынка составила 99,6%, 
было реализовано 4228 автомобилей.

Если сбежавшие западные топ-
менеджеры всем этим недостаточно впечат-
лены, то можно добавить еще сохранение 
коллектива завода, непрерывного произ-
водства, выполнения социальных гарантий 
и повышения заработной платы рабочим 
в условиях противостояния «похоронным» 
санкциям. Ну, а в 2024 году тольяттинский 
автогигант планирует запустить LADA Vesta с 
новым силовым агрегатом (1,8 EVO и автома-
тической трансмиссией), возобновить выпуск 
LADA Largus и начать производство e-Largus 
в Ижевске. Продолжится работа над новыми 
моделями, включая LADA Iskra, старт произ-
водства которой намечен на начало 2025 года.

Долго запрягаем – 
быстро летим

В начале СВО нашей армии не хвата-
ло ни дронов, ни средств борьбы с ними. 
Казалось, у противника большая фора 
и догнать его будет непросто. Но мы же  
Россия, огромная страна с необъятными 
возможностями: если возьмемся – все 
небо сможем заполнить беспилотниками. 
И вот уже сегодня преимущество в самой 
малой авиации – на нашей стороне.

Президент РФ Владимир Путин дал 
поручение о формировании отдельного 
национального проекта по беспилотным 
авиационным системам. Заявление о на-
чале строительства в Самарской области 
завода по производству летательных ап-
паратов прозвучало менее года назад. 
Соглашение о реализации проекта было 
подписано на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме в июне 
2023 года. 

А уже «под елочку», 25 декабря, гу-
бернатор Самарской области Дмитрий 
Азаров и генеральный директор компании 
«Транспорт будущего» Юрий Козаренко 
дали старт первому этапу производства 
беспилотных авиационных систем. Про-
ект по созданию в регионе кластера БАС 
реализуется при прямой поддержке пре-
зидента РФ Владимира Путина. 

«Я благодарен партнерам за совмест-
ную работу, – отметил Дмитрий Азаров. – И 
вот уже сегодня старует первый этап про-
изводства беспилотников на промышлен-
ном уровне у нас, в Самарской области. Это 
серьезный вклад в обеспечение техноло-
гического суверенитета России». 

ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЙ 
ОЦЕНКЕ, РОСТ ВАЛОВОГО 
РЕГИОНАЛЬНОГО 
ПРОДУКТА САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ ЗА 2023 ГОД 
СОСТАВИТ ДО 105,3%,  
ИНДЕКС 
ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА –  
ДО 108,1%,  
В ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИХ 
ОТРАСЛЯХ – ОКОЛО 14,5%

Более миллиона голосов
Одним из главных политических событий 2023 года стали выборы губер-

натора Самарской области, в которых приняли участие почти 1,3 миллиона из-
бирателей, явка составила 53,79%. 

Для сравнения, пять лет назад на аналогичные выборы пришло 48% из-
бирателей. Высокая активность граждан объективно свидетельствует о росте 
доверия людей к выборам, о возросшей легитимности и прозрачности элек-
торальных процедур, в конечном итоге – об укреплении российской государ-
ственности. Это говорит также о том, что активных, сознательных, ответствен-
ных людей в Самарской области с каждым годом становится больше. Их вклад 
в эти созидательные процессы очевиден, и его невозможно переоценить.

Более миллиона избирателей, поддержавших кандидатуру Дмитрия Аза-
рова на выборах главы региона, – это оценка земляками того, как реализуется 
Стратегия социально-экономического развития Самарской области, которую 
жители губернии вместе разрабатывали пятью годами раньше. И как выпол-
няются в регионе приоритетные национальные проекты, реализуемые по ини-
циативе президента РФ Владимира Путина.

Очевидно, какое большое значение для дальнейшего социально-эко-
номического развития региона имеет формирование дееспособных, ответ-
ственных, пользующихся авторитетом у граждан представительных органов 
власти на местах. 

Жители городов и районов избрали своими представителями наиболее 
достойных, болеющих за дело людей, которые приложат все силы, чтобы 
оправдать доверие земляков. Особенно важно формирование работоспособ-
ного, конструктивно настроенного депутатского корпуса в муниципальных 
думах крупнейших городов области – Тольятти и Сызрани. По итогам голосо-
вания в открытой и конкурентной борьбе уверенное большинство и здесь по-
лучила «Единая Россия», которая провела серьезную работу над ошибками и 
сумела достучаться до избирателей. Таким образом, результаты прошедших 
выборов еще раз подтвердили, что наиболее авторитетной политической си-
лой в Самарской области, которой доверяет большинство наших земляков, 
является «Единая Россия». Это имеет особое значение, поскольку прошед-
шая кампания явилась, по сути, генеральным смотром политических сил пе-
ред важнейшей для страны избирательной кампанией 2024 года – выборами 
президента Российской Федерации. Очень важно, чтобы они продемонстри-
ровали убедительные результаты волеизъявления граждан, не вызывающие 
сомнений.

ПО ИТОГАМ 2023 ГОДА АВТОВАЗ 
УВЕЛИЧИЛ ПРОИЗВОДСТВО 
АВТОМОБИЛЕЙ ДО 374077  ЕДИНИЦ 

«Мы совместно с руководством Самарской области обе-
щали запуск завода к концу года – и мы обещание выпол-
нили, – подчеркнул Юрий Козаренко. – Регион находится в 
авангарде реализации национального проекта, с введен-
ным экспериментальным правовым режимом, действующим 
научно-производственным центром и большими планами 
дальнейшей работы. На данном этапе компания «Транспорт 
будущего» вложила в разработку моделей БАС и строитель-
ство инфраструктуры в Тольятти более 3 млрд рублей. Об-
щий объем планируемых инвестиций на все этапы проекта –  
20 млрд рублей».

Было бы большой ошибкой считать, что беспилотники 
нужны только на фронте. Когда наступит мир, у нас уже будут 
десятки тысяч совершенных дронов и тысячи искуснейших 
операторов для выполнения важных и нужных задач.

Производственная площадка находится на территории 
Особой экономической зоны «Тольятти». Завод уже произ-
водит аграрные дроны модели «Гектор С-80», а в ближай-
шей перспективе станет центром компетенций в области 
точного земледелия. Также на сборке находятся БАС для 
мониторинга и доставки грузов. А двухместный пассажир-
ский беспилотник можно будет использовать как аэротакси, 
и перевозки на нем будут в несколько раз дешевле, чем на 
вертолете.
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Декларация согласия
Пять лет назад в жизни Котельникова произошли се-

рьезные перемены – он был выдвинут на должность пред-
седателя Самарской Губернской Думы, и депутатский кор-
пус тайным голосованием избрал его единогласно. Таким 
образом в дополнение к многочисленным званиям и рега-
лиям он стал еще и государственным деятелем.

Истины ради стоит заметить, что Геннадий Петрович 
всегда сдержанно относился к вхождению во власть на 
всех ее уровнях и никогда не стремился построить полити-
ческую карьеру. Тем не менее судьба распорядилась иначе.

- Я никогда не планировал связывать жизнь с полити-
ческой деятельностью. Предложение губернатора выдви-
нуть свою кандидатуру на пост председателя Самарской 
Губернской Думы, поддержанное партией «Единая Рос-
сия», для меня было совершенно неожиданным. Но быва-
ют такие ситуации, когда ты просто не можешь ответить 
отказом на просьбу, к тебе обращенную. Ведь я себя счи-
таю гражданином и человеком ответственным, что чрез-
вычайно важно именно для работоспособности нашего 
законодательного собрания. Это своего рода декларация 
согласия работать со мной как с руководителем в единой 
команде.

Дмитрий Игоревич Азаров неоднократно подчерки-
вал, что мы – опорный край державы и всегда в сложный 
для Родины период были настоящей основой, оплотом 
для нашего государства. Мы ни в коем случае не можем 
подвести ни надежд, которые возлагают на нас наши зем-
ляки, ни тех решений, которые принимает президент РФ 
по развитию нашей Родины.

За годы руководства Геннадия Котельникова Самар-
ская Губернская Дума стала одним из самых эффективных 
региональных парламентов страны. Законотворческая 
деятельность охватывает все сферы и отрасли жизнеде-
ятельности региона. За пять лет принято более 700 об-
ластных законов, шесть проектов федеральных законов, 
инициированных Губернской Думой, были приняты Госу-
дарственной Думой.

В период борьбы с распространением новой коронави-
русной инфекции областной парламент под руководством 
Котельникова провел большую работу по законодатель-
ной поддержке экономики и социальной сферы региона. 
Был принят ряд областных законов, направленных на 
поддержку сфер и отраслей, наиболее пострадавших от 
пандемии. Были продлены налоговые каникулы, законо-
дательно закреплено право участников инвестиционных 
проектов на региональные льготы, срок действия нулевой 
налоговой ставки для впервые зарегистрированных инди-
видуальных предпринимателей был продлен на три года.

Человек-эпоха

Этого человека прекрасно знают не только в Самарской области, 
но и во всей России. О нем можно сказать: человек-легенда  
Председатель Самарской Губернской Думы, почетный ректор СамГМУ, академик РАН, 
почетный гражданин Самарской области и города Самары Геннадий Петрович Котельников – 
о законотворчестве, о времени, о людях, о себе. 
Алевтина ЛУКЬЯНОВА. Фото предоставлено пресс-службой Самарской Губернской Думы

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ САМАРСКОЙ 
ГУБЕРНСКОЙ ДУМЫ, ПОЧЕТНЫЙ 

РЕКТОР САМГМУ Г.П.КОТЕЛЬНИКОВ 
ВОЗГЛАВЛЯЕТ СОВЕТ РЕКТОРОВ  

ВУЗОВ БОЛЕЕ 20 ЛЕТ

«Уважаемый Геннадий Петрович!  
Примите искренние поздравления с 75-летним 
юбилеем. Вас знают как видного ученого, 
достойного представителя отечественного 
медицинского, врачебного сообщества.  
И, конечно, значим Ваш вклад в подготовку 
молодых специалистов в Самарском 
государственном медицинском университете, 
с которым связаны многие годы Вашей жизни. 
Желаю Вам доброго здоровья, успехов и всего 
наилучшего!»

Президент РФ Владимир Владимирович Путин направил 
поздравительную телеграмму, в которой особенно подчеркнул 
заслуги Геннадия Котельникова как научного деятеля:

В социальной сфере были расширены категории граждан, имею-
щих право на помощь по социальному контракту, увеличен срок на-
значения социального пособия. Для помощи гражданам, потерявшим 
работу, был изменен порядок расчета их доходов при предоставлении 
им мер социальной поддержки. На законодательном уровне увеличен 
размер выплаты гражданам на мероприятия по преодолению трудной 
жизненной ситуации. В ряд областных законов внесены изменения, 
упрощавшие процедуру получения или продления мер соцподдерж-
ки: снижено количество необходимых к предоставлению документов, 
ряд выплат продлевался автоматически. Также установлено право на 
первоочередной прием в детские сады детей работников первичного 
звена здравоохранения и скорой медицинской помощи.
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Верен призванию
- Врач – профессия особая. Космонавт, летчик или врач – что слож-

нее? – спрашивает  Геннадий Петрович и тут же отвечает. – Я уверен, 
что сложнее врачебная специальность. У врача очень тяжелая и от-
ветственная работа, связанная с самыми негативными моментами, 
с человеческой болью. Поэтому врач – очень трудная профессия. Но 
и более всего человеку необходимая. Вот сейчас идет специальная 
военная операция, и нам не хватает военных врачей. Там нужны спе-
циалисты, которые могут оперировать экстренно, причем это должен 
быть хирург широкого профиля. А у нас в здравоохранении общая 
тенденция – специализация. Это, конечно, правильно, но в мирное 
время, в условиях же боевых действий все оказывается далеко не 
как в учебнике. Профессия требует глубоких знаний, умения анали-
зировать, чтобы точно поставить диагноз и спрогнозировать течение 
заболевания. И главное – сохранить человеку жизнь.

В некоторых справочных изданиях список званий и 
наград Геннадия Котельникова порой длиннее самой 
статьи о нем. Но его трудовая деятельность связана 
практически лишь с одним учреждением – Самарским 
государственным медицинским университетом. Случай 
уникальный – всю жизнь проработать на одном месте. 
Да еще ни много ни мало 50 с лишним лет.

- С Самарским государственным медицинским уни-
верситетом связана вся моя врачебная, научная, органи-
заторская и творческая жизнь. Со студенческой скамьи 
я прошел путь от клинического ординатора до заведу-
ющего кафедрой травматологии и ортопедии, от декана 
лечебного факультета до ректора университета. Я счаст-
лив, что мне довелось учиться у таких авторитетных лич-
ностей, как Александр Федорович Краснов, Александр 
Михайлович Аминев, Тихон Иванович Ерошевский, Геор-
гий Львович Ратнер, и многих других. Горжусь своими 
учениками, всеми выпускниками СамГМУ, которые соз-
дают кадровый потенциал сферы здравоохранения, до-
стойно представляя родной вуз в России и за рубежом.

Геннадий Котельников родился в Пензенской обла-
сти, школу окончил в поселке Верхозим, в Самару приехал 
в 1966 году и поступил в медицинский институт. С тех пор 
вся его жизнь здесь. Как признался сам Геннадий Петро-
вич, Самара давно стала для него родным городом.

- Особенно остро я почувствовал эту связь пятнад-
цать лет назад, когда мне предложили возглавить Рос-
сийскую академию медицинских наук и передо мной ре-
ально встал вопрос о переезде в Москву. Это был очень 
непростой период в жизни. Но я никогда не сомневался в 
верности принятого тогда мною решения. В Самаре я вы-
учился, здесь созрел и как человек, и как профессионал, 
здесь дело всей моей жизни – работа, семья, люди, с ко-
торыми дружу по 30-40-50 лет... Судьба – это же не только 
стечение обстоятельств, но и твоя воля, твои решения. Я 
отказался от многих высоких должностей и сейчас уве-
рен, что поступал абсолютно правильно.

Знак номер один
Тема наставничества часто возникает 

в биографии человека, прошедшего боль-
шой трудовой путь. Свою роль наставниче-
ство сыграло и в судьбе Геннадия Котельни-
кова. Ему повезло с учителем в профессии.

- Александр Федорович Краснов для 
меня не просто наставник – мой второй 
отец. Он учил меня по принципу «делай 
как я». Мои ученики продолжают мое дело. 
Жить с этим ощущением – это тоже счастье! 
Если говорить честно, я не всегда умею ра-
доваться за себя, но радуюсь за других.

В 2018 году президент России учре-
дил новую награду – почетный знак «За 
наставничество». На встрече с работни-
ками сферы здравоохранения в Санкт-
Петербурге знак с номером 001 Владимир 
Владимирович Путин вручил Геннадию 
Петровичу Котельникову. «Он и врач выда-
ющийся, и учитель, и наставник», – сказал 
тогда президент.

- Роль наставничества в современ-
ной России чрезвычайно велика. Оно по-
могает формировать профессионалов во 
всех сферах, но особенно в образовании 
и здравоохранении, наиболее близких 
мне. Эти отрасли практически неразде-
лимы: без наставника в профессиях вра-
ча и учителя вообще невозможно стать 
мастером своего дела. Наставничество 
(и это очень важно!) служит методом до-
стижения целей национальных проектов 
«Образование» и «Здравоохранение». К 
примеру, в Самарском государственном 
медицинском университете эту большую 
и многогранную работу мы продолжаем и 
сегодня. Я возглавляю вузовский Совет по 

наставничеству. В его работе активно участвуют все основ-
ные подразделения вуза.

Большой педагог гордится созданной им школой и 
своими учениками. Многие из них работают не только в Са-
марской области. Во всей России хорошо известна научно-
педагогическая школа травматолога-ортопеда, академика 
Котельникова. Под его руководством на сегодняшний день 
защищено 26 докторских и 59 кандидатских диссертаций. 
Это очень серьезные цифры. По учебникам, написанным Ко-
тельниковым, учится практически вся страна. Учебник по 
травматологии, к примеру, переиздавался уже четыре раза.

- Я очень люблю свою работу и получаю огромное удо-
вольствие от лечебной деятельности, – говорит Геннадий 
Петрович. Правда, теперь все его мысли занимает деятель-
ность в законодательном органе власти.

У ВРАЧА ОЧЕНЬ ТЯЖЕЛАЯ РАБОТА, СВЯЗАННАЯ 
С ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ БОЛЬЮ. ПОЭТОМУ ВРАЧ – 
ОЧЕНЬ ТРУДНАЯ ПРОФЕССИЯ, НО И БОЛЕЕ 
ВСЕГО ЧЕЛОВЕКУ НЕОБХОДИМАЯ

МЕРЫ 
СОЦПОДДЕРЖКИ 
РАСПРОСТРАНЯЮТСЯ 
НА КАЖДОГО 
ТРЕТЬЕГО ЖИТЕЛЯ 
РЕГИОНА,  
ИМИ ОХВАЧЕНО 
ОКОЛО МИЛЛИОНА 
ЧЕЛОВЕК

Ваш многолетний труд в 
интересах Самарской обла-
сти заслуживает глубокого 
уважения и признательности. 
Вы проявляете себя мудрым 
и инициативным руководи-
телем, способствуете своев-
ременному решению задач 
социально-экономического 
развития региона, жители ко-
торого ценят Вас за активное 
и деятельное участие в его 
судьбе, неизменно внима-
тельное и чуткое отношение к 
людям.

Уверена, что и в дальней-
шем Вы будете верно служить 
Отечеству. Счастья и процве-
тания Вам, Вашим родным и 
близким!

Уважаемый  
Геннадий Петрович! 

Примите искренние 
поздравления с юбилеем, 

пожелания крепкого здоровья, 
добра и благополучия!

Валентина Матвиенко, 
председатель Совета 
Федерации Федерального 
Собрания Российской 
Федерации  
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Плоды взаимодействия
Совет ректоров вузов – весьма ав-

торитетная общественная структура, 
которая координирует работу системы 
высшего образования Самарской об-
ласти и играет важную роль в жизни 
вузовского сообщества. Более 20 лет 
Совет возглавляет почетный ректор 
Самарского государственного меди-
цинского университета, председатель 
Самарской Губернской Думы Котель-
ников.

В течение семи лет Геннадий Пе-
трович возглавлял комитет по об-
разованию и науке областного пар-
ламента. За это время по инициативе 
комитета разработаны и приняты три 
федеральных и 11 региональных зако-
нов. Особое внимание комитет и лич-
но Котельников уделяли обсуждению 
проекта федерального закона «Об об-
разовании в Российской Федерации». 
По инициативе Геннадия Петровича 
было организовано широкое обще-

На федеральном уровне
15 лет назад был создан Совет рек-

торов медицинских и фармацевтических 
вузов России. Это стало серьезным шагом, 
который позволил поднять высшее меди-
цинское образование на более качествен-
ный уровень. В Совет вошли 55 руководи-
телей высших учебных заведений страны.

- В 2008 году я возглавил этот только 
что образованный Совет. Благодаря Со-
вету медвузов мы сохранились в системе 
Минздрава. Обсуждение этого важнейше-
го вопроса проходило на самом высоком 
уровне, вплоть до Правительства России. 
Нашему ректорскому сообществу удалось 
доказать, что медицинские вузы должны 
состоять в ведении именно министерства 
здравоохранения, иначе мы бы потеряли 
главное – разучились бы учить студентов 
тому, как надо лечить больных. Это мнение 
поддержала и министр здравоохранения 
Вероника Игоревна Скворцова. Другой 
крайне важный вопрос, который удалось 
решить тогда Совету, – дополнение к фе-
деральному закону «Об основах охраны 
здоровья» по университетским клиникам 
и клиническим базам. Не нужно объяс-
нять, насколько важно наличие клиниче-
ских баз для практической и специали-
зированной подготовки будущих врачей. 
Это стало огромным достижением, кото-
рое обеспечило устойчивость всей систе-
мы медицинского образования, помогло 
выдержать нужный баланс в формуле 
«Учить, лечить и заниматься наукой».

Председатель Отделения медицин-
ских наук РАН академик Владимир Ивано-
вич Стародубов на встрече с губернатором 
Дмитрием Азаровым на Самарской земле 
в 2023 году подчеркнул: «Законодатель-
ная база сегодняшнего российского здра-
воохранения зарождалась в Самарской 
области. Здесь разрабатывался закон «О 
медицинском страховании в РФ» и другие. 
И делалось это не случайно: в Самарской 
области есть профессиональные наработ-
ки и грамотные руководители. За послед-
ние годы появились хорошие тенденции 
в плане освоения передовых медицин-
ских технологий в рядовых больницах, и 
это очень важный элемент». В настоящее 
время дан старт серийному производству 
инновационной продукции в СамГМУ.

- В прошлом году Самарскую область 
посетил с рабочим визитом министр здра-
воохранения России Михаил Альбертович 
Мурашко, – вспоминает Геннадий Котель-
ников. – Он отметил, что самарская меди-
цинская наука развивается очень активно. 
В СамГМУ широко представлены научные 
разработки, в том числе инновационных ме-
дицинских изделий. Это продукция высоко-
го качества, причем полностью отечествен-

ная. Она используется, например, в помощи 
раненным в СВО, что создает им возможности 
для возвращения к нормальной жизни.

И у истоков создания передовых раз-
работок СамГМУ всегда стоял Геннадий 
Котельников, возглавлявший вуз на про-
тяжении 21 года и заложивший основу его 
инновационного развития.

- Удовлетворение у меня громадное. Это 
труд многих сотен специалистов, процесс 
шел несколько лет. И наблюдать за финишем 
этого проекта было очень приятно. Тем более 
услышав положительную оценку от меди-
ков, Дмитрия Игоревича Азарова и Михаила 
Альбертовича Мурашко. Я очень доволен 
тем, как Самарскому государственному ме-
дицинскому университету удалось претво-
рить в жизнь этот проект, – подчеркнул Ген-
надий Котельников.

В сентябре 2023 года в Москве на вне- 
очередном съезде Ассоциации травма-
тологов-ортопедов России Геннадий Ко-
тельников был единогласно избран прези-
дентом этой профессиональной структуры. 
Избрание на столь высокий пост председа-
теля Самарской Губернской Думы свиде-
тельствует о признании заслуг самарской 
школы травматологии и ортопедии на фе-
деральном уровне.

ственное обсуждение законопроекта, в 
Государственную Думу было направлено 
более 70 поправок.

В соответствии с областным бюджетом 
на отрасль «Образование» ежегодно вы-
деляется до 20 процентов от общей казны. 
Благодаря поддержке депутатского кор-
пуса эта цифра постоянно увеличивается, 
исходя из запросов, которые диктует сама 
жизнь. Региональным законодательством 
также предусмотрена поддержка моло-
дых специалистов, что особенно важно 
для студентов и начинающих специали-
стов, то есть тех, кто делает первые шаги 
в науке.

- Так, например, в законе «О моло-
дом специалисте», принятом Самарской 
Губернской Думой в 2016 году, прописа-
но сразу пять вариантов господдержки 
молодежи по наиболее востребован-
ным специальностям на старте профес-
сиональной карьеры, – напомнил Ген-
надий Петрович Котельников. – В том 

числе предусмотрены денежные вы-
платы на научно-исследовательскую и 
инновационную деятельность, частич-
ная компенсация затрат на получение 
высшего или дополнительного про-
фессионального образования, а также 
выплаты за каждый отработанный год, 
выплаты за наем жилья и за ипотечный 
кредит. Максимально возможная сумма 
выплат в 2023 году составила более 170 
тысяч рублей.

Сегодня уже отчетливо видны эффек-
тивные плоды взаимодействия научного 
сообщества и власти: активно развивает-
ся материально-техническая база вузов, 
строятся новые объекты, бассейны, спорт-
залы, ремонтируются действующие учеб-
ные корпуса и студенческие общежития.

- Обновление вузовской инфраструк-
туры демонстрирует четкое понимание 
региональной властью того, что без науки 
ни регион, ни страна жить не могут, – от-
мечает Геннадий Котельников.

Ассоциация травматологов-ортопе-
дов России в соответствии с федераль-
ным законом «Об основах охраны здоро-
вья граждан в Российской Федерации» 
наделена полномочиями по разработке 
и утверждению клинических рекомен-
даций при оказании медицинской помо-
щи. Ассоциация традиционно выступает 
инициатором проведения научно-прак-
тических конференций по самым акту-
альным вопросам и проблематике с уча-
стием не только практикующих врачей, 
экспертов, ученых, но и студентов, аспи-
рантов и молодых ученых.

 - Поддержка интереса к науке у 
молодежи со студенческой или даже 
школьной скамьи – это чрезвычайно 
важная задача, которую нужно решать 
и на законодательном уровне. Без этого 
нам не насытить кадрами систему здра-
воохранения. Организация профильных 
классов, прямой контакт между школой 
и медицинским вузом, развитие настав-
ничества и всемерная поддержка сту-
дентов и молодых специалистов – все это 
необходимо закрепить законодательно 
для всех российских регионов. И при-
мером здесь может стать, несомненно, 
Самарская область.

СЕМЬ ЛЕТ 
КОТЕЛЬНИКОВ 
ВОЗГЛАВЛЯЛ 
КОМИТЕТ  
ПО ОБРАЗОВАНИЮ  
И НАУКЕ СГД.  
ЗА ЭТО ВРЕМЯ 
РАЗРАБОТАНЫ 
И ПРИНЯТЫ ТРИ 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ  
И 11 РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ЗАКОНОВ
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Новые реальности
С началом специальной военной 

операции в центре внимания депута-
тов стабильно остаются участники СВО. 
Большое значение имеют законы, при-
нятые для поддержки участников спе-
циальной военной операции и членов 
их семей, почитания памяти погибших 
героев. В ноябре 2022 года принят за-
кон Самарской области об особенностях 
предоставления мер социальной под-
держки семьям граждан, призванных 
на военную службу по мобилизации. 
Законом установлен специальный по-
рядок предоставления мер социальной 
поддержки семьям мобилизованных: не 
учитывается ряд доходов граждан, при-
званных на военную службу, при назна-
чении социального пособия, ежемесяч-
ного пособия на питание беременным 
женщинам, ежемесячного пособия на 
питание ребенка, ежегодного едино-
временного пособия на ребенка к на-
чалу учебного года и некоторых других. 
В мае 2023 года в целях воспитания па-
триотизма и укрепления духовно-нрав-
ственных основ общества был принят 
областной закон «Об увековечении на 
территории Самарской области памяти 
погибших при защите Отечества».

Осенью 2023 года депутаты Губерн-
ской Думы приняли законопроекты, на-
правленные на поддержку участников 
СВО и членов их семей. Для них законо-
дательно закреплена возможность полу-
чения бесплатной юридической помощи 
бессрочно. Дополнительной мерой гос-
поддержки стала новая льгота по уплате 
транспортного налога, в соответствии с 
которой от его уплаты освобождаются не 
только сами участники, но и их супруги. 
Изменения в областной закон «О земле» 
предусматривают установление новой 
меры господдержки для участников СВО 

Вячеслав Володин, 
председатель Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации

Михаил Мурашко, 
министр здравоохранения Российской Федерации 

Игорь Комаров, 
полномочный представитель президента
Российской Федерации в Приволжском федеральном округе 

Татьяна Голикова, 
заместитель председателя 
правительства Российской 
Федерации

Уважаемый  
Геннадий Петрович! 
Поздравляю Вас с днем 
рождения!    
Законодательно обеспечивая решение за-
дач, стоящих перед регионом, представляя 
интересы избирателей, Вы вносите вклад в 
развитие Самарской области. Ваш опыт и 
профессионализм заслуживают уважения. 
Желаю Вам успехов, здоровья и всего наи-
лучшего!

Уважаемый Геннадий 
Петрович! 
От имени Министерства здравоохранения 
Российской Федерации и от себя лично 
сердечно поздравляю Вас с 75-летием!   
Вся Ваша учебная и трудовая деятельность неразрывно связа-
на с Самарским государственным медицинским университетом 
Минздрава России. Вы прошли славный путь от студента до рек-
тора университета, от ординатора до академика РАН, доктора 
медицинских наук, профессора, стали основателем современной 
научно-педагогической школы травматологов-ортопедов. Под 
Вашим руководством университет стал одним из ключевых цен-
тров подготовки будущих специалистов для российской системы 
здравоохранения, входящим в топ-50 вузов нашей страны.
Для всех медицинских работников нашей страны Вы являетесь 
образцом преданности любимому делу, примером высокого слу-
жения медицинской науке и человеком, получившим огромное 
доверие коллег и земляков.
Хочу выразить огромную благодарность за Ваш вклад в развитие 
здравоохранения нашей страны и отечественной медицинской 
науки.
Желаю Вам дальнейших успехов в работе, сил и энергии для 
реализации новых проектов, благополучия и, конечно, крепкого 
здоровья!

Геннадий Петрович – добрый и отзывчивый человек, отличный 
врач, который помог тысячам людей, научный и общественный 
деятель, политик. Как председатель Самарской Губернской Думы 
он прежде всего думает о благе жителей региона и ведет серьез-
ную работу по укреплению парламентских традиций, совершен-
ствованию областного и федерального законодательства, разви-
тию связей регионов Приволжского федерального округа.
Работа Самарской Губернской Думы в рамках заседаний Ассоци-
ации законодателей ПФО всегда содержательна, в повестку вно-
сятся важные вопросы, действительно требующие всестороннего 
обсуждения. Геннадий Петрович особое внимание уделяет все-
сторонней поддержке людей в здравоохранении, образовании, в 
целом в повышении качества жизни. Заинтересованность, прак-
тический опыт, глубокие знания, тщательный подход к работе де-
лают взаимное общение очень плодотворным. Положительный 
опыт региона во многих отраслях обусловлен в том числе эффек-
тивным взаимодействием исполнительной и законодательной 
власти.
Искренне желаю Геннадию Петровичу Котельникову крепкого 
здоровья, реализации новых идей и планов, дальнейших успехов 
в работе на благо региона!

Уважаемый  
Геннадий Петрович! 
Позвольте от всего сердца 
поздравить Вас  
с замечательной датой – 
75-летием!    
Как истинный врач Вы наделены чуткостью 
и милосердием, обладая в то же время твер-
дой волей и сильным характером, крепкими 
нравственными принципами. Сочетание 
этих замечательных качеств позволяет Вам 
добиваться значительных результатов не 
только в области медицины, но и на ответ-
ственных государственных должностях. 
Масштабная и плодотворная научная, об-
щественная и политическая деятельность, 
которую Вы успешно ведете уже много лет, 
не единожды отмечена высокими государ-
ственными и  общественными наградами. 
Каждая из этих наград – свидетельство вы-
сокого профессионализма.
Примите мои искренние поздравления с 
днем рождения! От всей души желаю Вам 
крепкого здоровья, счастья, неиссякаемой 
жизненной энергии и успехов во всех Ва-
ших начинаниях на благо общества и госу-
дарства!

и членов их семей. Земельные участки бу-
дут бесплатно предоставляться воинам, 
имеющим награды за боевые заслуги, а 
также при наличии статуса ветерана бо-
евых действий. Земельные наделы могут 
быть использованы для индивидуального 
жилищного строительства, ведения лич-
ного подсобного хозяйства, садоводства 
и огородничества.

Все принятые законы нацелены на 
оказание помощи нашим воинам и их се-
мьям. Постоянный анализ ситуации, ра-
бота юристов Думы с семьями участников 
СВО, тесное взаимодействие с губерна-
тором, региональными министерствами и 
ведомствами – все это предоставляет нам 
возможность быстро принимать решения 
и оперативно корректировать законода-
тельство.

- Законодательство не стоит на ме-
сте, мы должны оперативно реагировать 
на изменения, и мы реагируем. За долгие 
годы у нас сложилась практика конструк-
тивного взаимодействия с областным 
правительством, которое одинаково вни-
мательно относится к предложениям всех 
фракций. В результате выигрывают люди, 
для которых мы и работаем.

В марте 2023 года в связи с проведе-
нием в стране Года педагога и наставника 
были внесены изменения в областной за-
кон «Об образовании в Самарской обла-
сти». Это было сделано с целью повыше-
ния статуса педагогических работников, 
качественного улучшения их профессио-
нального положения и реализации гаран-
тий их социальной защищенности. Была 
законодательно закреплена система на-
ставничества. Кроме того, закреплены 
нормы о поощрении педагогических ра-
ботников наградами Самарской области и 
об их праве на санаторно-курортное обес-
печение.

Президент РФ своим указом объявил 2024 год в России Годом се-
мьи. Поддержка семьи и материнства – одно из главных направлений 
в деятельности органов власти Самарской области.

В регионе действует широкий блок законодательства в сфере 
семьи, материнства и детства. Губернская Дума совместно с Прави-
тельством области разработала и приняла областные законы «О госу-
дарственной поддержке граждан, имеющих детей», «О мерах по со-
циальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей», «Об организации деятельности по осуществлению опеки 
и попечительства» и другие.

На территории Самарской области действует целый ряд мер и ме-
ханизмов поддержки семьи – федеральный «материнский капитал» 
на второго ребенка, региональный «семейный капитал» на третьего 
и последующих детей, ежемесячное пособие на третьего ребенка и 
последующих детей, ежемесячное пособие студенческим семьям на 
каждого ребенка, денежные выплаты к новому учебному году и дру-
гие. Всего семьям с детьми в губернии производится выплата около 30 
видов пособий, доплат и компенсаций.

- В 2024 году на поддержку семей с детьми Самарская область до-
полнительно выделяет 14,8 млрд рублей. А всего по мерам поддержки 
семей с детьми мы приближаемся к сумме 50 млрд рублей в год, и это ка-
сается 229 тысяч семей губернии, – подчеркнул Геннадий Котельников.

Наращиваются и социальные обязательства власти перед жи-
телями области в целом. В бюджете Самарской области на 2024 год 
полностью сохранены все принятые социальные обязательства. Меры 
соцподдержки распространяются на каждого третьего жителя ре-
гиона, ими охвачено около миллиона человек. В областном бюджете 
отведена существенная роль финансированию социальных отраслей 
(поддержка семей с детьми и других категорий граждан, образование, 
здравоохранение, культура, физическая культура и спорт). В 2024 году 
на эти цели планируется направить 168 миллиардов рублей, что со-
ставляет более 60 процентов всего бюджета.

И в планах работы депутатов областного парламента в Год семьи – 
работа над новыми социально значимыми законами. Одна из наиболее 
нуждающихся во внимании категория – дети-сироты и дети, остав-
шиеся без попечения родителей. В связи с этим будет рассмотрен ряд 
проектов областных законов. Они предусматривают новые формы обес- 
печения детей-сирот жильем за счет жилищных сертификатов, рас-
ширение круга получателей социальной выплаты на ремонт их жилья, 
закрепление прав детей-сирот с ограничениями по здоровью.

Прорабатывается также проект областного закона «О патриотиче-
ском воспитании в Самарской области». Его цель – системная и целе-
направленная работа в сфере патриотического воспитания, что имеет 
большое значение для воспитания детей в семье.

В 2022 году по итогам мониторинга Фонда развития городского 
самоуправления Самарская Губернская Дума возглавила рейтинг от-
крытости работы среди всех региональных законодательных органов 
власти в России – «Парламент на ладони».

- Что любопытно, в Думе не знали об этом рейтинге, не подавали 
никаких документов. Организаторы самостоятельно анализировали 
работу областного парламента, и по целому ряду показателей Самар-
ская Губернская Дума оказалась абсолютным лидером среди всех ре-
гионов страны! Интернет-сайт Самарской Губернской Думы в 2022 году 
в 5-й раз был признан лучшим в конкурсе сайтов региональных зако-
нодательных органов, который ежегодно проводит Совет Федерации. 
Это тоже признак эффективности и открытости…

К 30-летию Самарскую Губернскую Думу ведет академик Россий-
ской академии наук Геннадий Петрович Котельников. Человек, в кото-
ром высочайший профессионализм, отменная компетентность и каче-
ства мудрого руководителя органично сочетаются с гуманизмом врача 
и педагога. Все это вместе взятое означает, что областной парламент 
непременно продолжит эффективную работу на благо жителей региона.
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Дмитрий Азаров, губернатор Самарской области   

Мы соратники  
и единомышленники

- Я знал, кто такой Геннадий 
Петрович Котельников, задолго до 
того, как мы с ним познакомились. 
Это и понятно: Геннадия Петровича 
как выдающегося врача, организа-
тора здравоохранения, ученого, на-
ставника, педагога, общественного 
деятеля знали и знают сотни тысяч 
жителей Самарской области. А лич-
ное знакомство состоялось в 2006-
2007 году. Я работал в администра-
ции городского округа Самара, и мы 
взаимодействовали по целому ряду 
направлений, прежде всего это были 
совместные проекты с университе-
тами Самары. И этих связей мы впо-
следствии не теряли никогда. 

Геннадий Петрович всегда ста-
рался содействовать развитию выс-
шего образования в Самаре – не 
только в рамках СамГМУ, которому он 
посвятил уже полвека своей профес-
сиональной деятельности, но и всем 
вузам и ссузам. Закономерно именно 
он уже много лет возглавляет Совет 
ректоров Самарской области – и эта 
должность не номинальная, а напол-
ненная реальной работой по защите 
интересов вузовского сообщества. 

Конечно, я очень благодарен 
Геннадию Петровичу за то, что на 
выборах мэра Самары в 2010 году он 
стал моим доверенным лицом. С тех 
пор наши взаимоотношения стали 
более дружескими и доверитель-
ными. Неоднократно я обращался к 
Геннадию Петровичу с предложени-

ем выступить экспертом при разработке 
тех или иных проектов и программ, и как 
человек, обладающий энциклопедиче-
скими знаниями и огромным жизненным 
опытом, он неизменно добавлял содер-
жательности той или иной идее, тому 
или иному проекту. Никогда, несмотря 
на всю его загруженность, я не слышал 
отказа в помощи. Это для меня очень 
ценно. И потом, когда я работал в Мо-
скве, мы этой связи не теряли. Представ-
ляя интересы региона в Верхней палате 
парламента, я постоянно взаимодей-
ствовал с региональным парламентом и 
ряд инициатив прорабатывал с Геннади-
ем Петровичем. 

Сегодня, работая в должности гу-
бернатора, я знаю, что мы соратники 
и единомышленники. Мы обсуждаем 
важнейшие вопросы развития нашего 
региона и всегда находим оптимальные 
решения. То, что у нас добрые, человече-
ские отношения на протяжении многих 
лет, очень помогает в нашей работе. А 
его мудрость и жизненный опыт, рассу-
дительность помогают выработке реше-
ний по существу вопроса. 

Рад тому, что предложил Геннадию 
Петровичу выдвинуть свою кандидатуру 
для избрания на пост председателя Са-
марской Губернской Думы. Геннадий Пе-
трович пользуется колоссальным авто-
ритетом в Самарской области, и я знаю, 
что, возглавляя Думу, он консолидирует 
очень разных людей, порой с полярными 
взглядами, и сподвигает их на решение 
общих задач во благо развития нашего 

региона. Геннадий Петрович все годы 
трудился с полной отдачей сил на благо 
жителей Самарской области, Самарской 
земли. И рассчитываю, что он эту рабо-
ту будет продолжать. Мы находимся в 
постоянном, практически ежедневном 
взаимодействии. Думаю, именно такой 
формат работы с депутатским корпусом 
в целом, с председателем Думы являет-
ся правильным. 

Особой благодарности заслуживает 
наставническая деятельность Геннадия 
Петровича. На мой взгляд, символично, 
что первый знак отличия «За наставни-
чество» Владимир Владимирович Путин 
вручил именно Геннадию Петровичу Ко-
тельникову. Он настоящий Учитель, на-
стоящий Наставник с большой буквы. 
Тысячи врачей, работающих как в на-
шем регионе, так и за его пределами, с 
благодарностью вспоминают учебу в Са-
марском государственном медицинском 
университете и ценят полученные там 
знания. 

Геннадий Петрович Котельников 
своим примером являет образцовое от-
ношение к любому порученному делу. 
Вся его профессиональная, обществен-
ная жизнь – это пример гражданского 
служения. Конечно, за свою деятель-
ность Геннадий Петрович многократно 
был удостоен высоких наград и званий. 
Но главным для него были и остаются 
искреннее уважение и любовь земляков, 
возможность трудиться на благо Самар-
ской области, на благо нашей Родины – 
России.

Врач, ученый  
и наставник
Глубокоуважаемый 
Геннадий Петрович!
Сердечно поздравляю Вас  
с 75-летним юбилеем.

За годы профессиональной деятель-
ности Вы проявили себя как авторитетный 
ученый и талантливый организатор, как 
человек, обладающий глубокими знани-
ями и уникальным практическим опытом.

Отмечу, что благодаря Вашему та-
ланту и упорной работе на свет появилось 
огромное количество научных трудов в 
перспективных направлениях исследо-
ваний современной медицины. Получен-
ные Вами научные результаты во многом 
способствовали развитию отечественной 
травматологии и ортопедии, снискали 
Вам безусловное признание в российском 
и международном научным сообществе. 
Сегодня они широко применяются для ди-
агностики и лечения пациентов и серьезно 
повышают качество жизни людей.

И конечно, очень ценно, что Вы про-
явили себя не только на научном поприще, 
но и в полной мере состоялись как опыт-
ный, компетентный наставник. Занимаясь 
востребованным педагогическим трудом, 
развивая высшее образование, Вы пере-
дали молодым специалистам свое отно-
шение к профессии, любовь к избранному 
делу. Для нескольких поколений молодых 
врачей и исследователей Вы по праву ста-
ли примером высочайшего профессиона-
лизма и преданности науке.

От всей души  
желаю Вам, уважаемый 
Геннадий Петрович, 
крепкого здоровья,  
новых трудовых свершений 
и успехов!

Геннадий Красников,
президент РАН, академик РАН 

На таких,  
как он, Россия 
держится

Я знаю Геннадия Петровича много 
десятков лет и всегда преклонялся и 
сейчас преклоняюсь перед ним. На та-
ких, как он, вся Россия держится. Уди-
вительно эффективный человек, на ка-
кой бы должности ни находился: и как 
заведующий кафедрой, и как ректор, и 
как руководитель областной Думы. 

Он понимает мысли собеседника 
слету и всегда четко и профессиональ-
но отстаивает свою позицию. Помню, 
я прилетал к нему много лет назад, он 
был просто заведующим кафедрой и 
тогда уже готовил симуляционные цен-
тры для обучения студентов практиче-
ским навыкам, что другие стали делать 
через десятки лет. 

Природный дар и школа комсомо-
ла, партийная работа воспитали в нем 
лучшие качества руководителя вне за-
висимости от должностей, которые он 
занимал. Совет ректоров медицинских 
вузов страны – тоже его идея и заслуга. 

Недавно Геннадия Петровича 
единогласно избрали президентом 
общества ортопедов и травматологов 
России – представителей очень важ-
ной  медицинской специальности. Мне 
приятно, что общество является ак-
тивным членом Национальной меди-
цинской палаты. В этой специальности 
есть что делать на благо российского 
народа. И мы надеемся на продолже-
ние плодотворного сотрудничества. 

Дорогой  
Геннадий Петрович!  
Вы еще очень молоды.  
И Вам еще пахать и пахать. 
Здоровья Вам и верных 
соратников!

Леонид Рошаль,
президент Союза «Национальная 
медицинская Палата», президент НИИ 
неотложной детской хирургии  
и травматологии,  
Герой Труда России Гармония 

личности
С Геннадием Петровичем Котельниковым 

я знаком всю жизнь. У нас похожие судьбы. И я, 
и он в свое время раз и навсегда связали жизнь 
с одним вузом: я – с МГУ, Геннадий Петрович – с 
СамГМУ. В тех же вузах мы защитили кандидат-
ские и докторские диссертации, стали ректора-
ми: я – в 1992 году, он – в 1998-м. Позднее наши 
отношения стали еще более тесными: я воз-
главил Российский Союз ректоров, а Геннадий 
Петрович – Совет ректоров вузов Самарской об-
ласти. Наконец, мы оба – академики РАН, и со-
вместная деятельность на различных площад-
ках РАН вывела наши отношения на еще более 
высокий качественный уровень.

Под руководством Геннадия Петровича 
Котельникова самарский Совет ректоров пре-
вратился в эффективный и динамично развива-
ющийся орган, ведущий большую работу еще и 
по воспитанию студенческой молодежи. Как ру-
ководитель Российского Союза ректоров я с пол-
ным основанием могу утверждать, что система 
высшего образования Самарской области – одна 
из самых передовых в стране. Три вуза – Самар-
ский национальный исследовательский универ-
ситет им. С.П.Королёва, СамГМУ и Тольяттинский 
университет – активно участвуют в федеральной 
программе «Приоритет-2030». СамГМУ возглав-
ляет кластер медицинских вузов Поволжья и 
много лет неотступно следует девизу «Учить, ле-
чить и заниматься наукой». За годы ректорства 
Геннадия Петровича в вузе произошли колос-
сальные изменения. Особая гордость самарско-
го вуза – его университетские клиники. Высо-
чайший профессионализм, фундаментальные 
энциклопедические знания, научное подвижни-
чество и безграничная преданность выбранному 
делу жизни – все эти качества, компетенции Ген-
надия Петровича в политической, медицинской 
и образовательной сфере деятельности.

Солидный политический и управленческий 
неиссякаемый энтузиазм и кипучая энергия 
позволяют ему эффективно работать на посту 
председателя областного парламента, демон-
стрируя высокий уровень личной ответственно-
сти, глубокую вовлеченность в жизнь региона и 
исключительную нацеленность на достижение 
необходимого конечного результата.

Геннадий Петрович – непререкаемый авто-
ритет и кладезь жизненной мудрости, что вызы-
вает искреннее восхищение и глубокое уважение 
всех, кому довелось работать и общаться с ним.

Виктор Садовничий,
президент Российского Союза ректоров, ректор 
Московского государственного университета 
имени М.В.Ломоносова, академик РАН
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Особое попечение  
о воспитании молодежи

В 1993 году я был назначен на Самарскую кафедру, и делом 
первостепенной важности для меня стало развитие духовного об-
разования епархии. В 1994 году было создано Самарское духовное 
училище, позже преобразованное в Самарскую духовную семина-
рию. В связи с приданием статуса высшего духовного учебного за-
ведения меня включили в состав Совета ректоров вузов Самарской 
области, который с 1999 года и по сей день возглавляет Геннадий 
Петрович. Здесь мы самым тесным образом взаимодействовали с 
ректорами многих светских самарских вузов. Я благодарен Богу за 
то, что Он свел меня на жизненном пути с Геннадием Петровичем Ко-
тельниковым, Виктором Александровичем Сойфером и Игорем Вла-
димировичем Вершининым. Общение с такими людьми, безусловно, 
обогащает! Они внесли весомый вклад в становление системы ду-
ховно-нравственного воспитания студенчества на Самарской земле.

Конечно, нас связывают с Геннадием Петровичем далеко не 
только рабочие отношения! Мы много общаемся и в неформальной 
обстановке. Особо теплые воспоминания у меня связаны с совмест-
ными выездами в Казанско-Богородичный мужской монастырь в 
селе Винновка. Эта обитель является сегодня настоящей жемчужи-
ной Самарской земли, живописные волжские просторы располага-
ют к простому неформальному человеческому общению. Мы не раз 
посещали обитель, и эти выезды неизменно проходят в теплой дру-
жеской обстановке. Из личных качеств Геннадия Петровича могу вы-
делить удивительную целеустремленность и энергичность, а также 
внимательное и ответственное отношение абсолютно к любому делу!

Геннадий Петрович на всех занимаемых постах – от ректора 
университета до председателя Думы – имеет особое попечение о 
духовно-нравственном и патриотическом воспитании молодежи. 
Благодаря его поддержке нам удается реализовывать масштабные 
проекты. Геннадий Петрович на посту председателя Совета ректоров 
вузов Самарской области неизменно поддерживает все начинания 
епархии в области духовно-нравственного и патриотического вос-
питания. Сложно вспомнить, сколько было за это время организо-
ванно форумов, конференций и других масштабных мероприятий. И 
во всем этом мы получаем от Геннадия Петровича самый искренний 
отклик.

Желаю Геннадию Петровичу в этот 
знаменательный день помощи Божией  
во всех его многообразных трудах  
и начинаниях, крепости душевных и телесных 
сил, неиссякаемой энергии и большого числа 
достойных помощников и учеников!   

Сергий, 
митрополит Самарский и Новокуйбышевский  

Талант руководителя
Уважаемый  
Геннадий Петрович! 
От имени членов Общественной палаты 
Самарской области и от себя лично сердечно 
поздравляю Вас с 75-летием!    

Ваш жизненный путь – это неустанная плодотворная работа, цель 
которой – помощь людям, развитие и процветание Самарской обла-
сти, нашей великой России. Мудрость и взвешенность, высочайший 
профессионализм, целеустремленность и активная гражданская 
позиция, талант настоящего руководителя и организатора, умение 
брать на себя ответственность, умение работать с людьми и прислу-
шиваться к их чаяниям – все эти присущие Вам качества неоценимы 
как на общественном поприще, так и в профессиональной деятель-
ности.

Вы избрали своей основной профессией медицину – профессию 
неимоверно сложную и благородную: нет ничего дороже человече-
ской жизни, здоровья. Вместе с тем Вы находите в себе силы вести 
активную работу и как выдающийся ученый, педагог и организатор, 
политический и общественный деятель вносите в том числе огром-
ный вклад в развитие гражданского общества региона. Взаимодей-
ствие Самарской Губернской Думы и Общественной палаты Самар-
ской области активно развивается, способствуя поиску решений 
многих общественно значимых, актуальных вопросов социально-
экономической жизни губернии.

Надеюсь на дальнейшее эффективное сотрудничество на благо 
жителей Самарской области!

Крепкого здоровья, долголетия, бодрости  
и оптимизма, новых успехов  
и новых свершений!

Виктор Сойфер, 
председатель Общественной палаты Самарской области, 
академик РАН, почетный гражданин Самарской области  

Огромная 
весомость  
его мнения

Геннадия Петровича Котельникова я 
знаю как человека разностороннего, при 
этом он всегда глубоко погружается в каж-
дое дело, которым ему приходится зани-
маться. Приход Геннадия Петровича в по-
литику считаю закономерным этапом его 
жизни. Высокий профессионализм, поли-
тический авторитет, огромная весомость 
его мнения – эти качества обусловили из-
брание Геннадия Петровича председате-
лем Самарской Губернской Думы.   

За пять лет руководства Геннадия Пе-
тровича приняты важные базовые законы: 
о правовом просвещении граждан, о под-
держке участников долевого строитель-
ства, об основах бюджетирования, законы, 
направленные на поддержку малого и 
среднего бизнеса, начинающих предпри-
нимателей. Традиционно депутаты под его 
руководством принимают социально ори-
ентированный бюджет, на законодатель-
ном уровне закрепляются различные виды 
поддержки молодым семьям, семьям с 
детьми, пожилым гражданам и ветеранам.

В Самарской Губернской Думе рабо-
тают пять депутатских фракций. Заслуга 
Геннадия Петровича в том, что он умеет 
дипломатично организовать эффективную 
работу разных депутатских объединений, 
сплотить всех ради одной цели – улучше-
ния всех сфер жизни Самарской области и 
ее жителей.   

Работа парламента высоко оценива-
ется на федеральном уровне. Самарская 
Губернская Дума заняла первое место в 
федеральном рейтинге открытости среди 
законодательных собраний регионов Рос-
сии. Как депутат Государственной Думы я 
часто участвую в заседаниях самарского 
парламента и всегда вижу четкую и сла-
женную работу, конструктивное обсужде-
ние законодательных инициатив, глубо-
кую проработку всех вопросов.

Леонид Симановский,
депутат Государственной Думы ФС РФ

Решение 
жизненно 
важных 
вопросов

Мы знакомы с Геннадием Петровичем 
много лет. Хорошо знаю его в абсолютно 
разных ипостасях – как талантливого вра-
ча, ректора, ученого, коллегу, на которого 
всегда и во всем можно положиться, от-
зывчивого и дружелюбного человека. И в 
каждой из них он проявляет лучшие чело-
веческие и профессиональные качества.

На протяжении многих лет мы плотно 
взаимодействовали в Самарской Губерн-
ской Думе по жизненно важным для раз-
вития региона вопросам. После того как 
Геннадий Петрович возглавил областную 
Думу, она достигла наивысшего уровня до-
верия к своей работе. По итогам 2021 года 
губернский парламент стал лидером рей-
тинга открытости парламентов российских 
регионов. Считаю, что эта высокая оценка 
объективна, и во многом это личная заслу-
га Геннадия Петровича. 

Нельзя не отметить бесценный вклад, 
который внес Геннадий Петрович в разви-
тие СамГМУ и медицины в целом. Во мно-
гом благодаря его усилиям сегодня этот 
вуз является мощным научно-исследова-
тельским центром, призванным расширить 
возможности региональной медицины и 
российского здравоохранения. 

От всей души поздравляю Геннадия 
Петровича с 75-летием! Хочу пожелать ему 
крепкого здоровья, благополучия, опти-
мизма, неиссякаемой энергии, новых успе-
хов в государственной, законодательной и 
общественной деятельности и реализации 
всех намеченных планов. Убежден, что его 
глубокие знания и высочайший професси-
онализм будут и в дальнейшем служить на 
благо укрепления и процветания Самар-
ской области. Пусть рядом с ним всегда бу-
дут верные друзья и единомышленники и 
во всем сопутствует удача и успех!

Андрей Кислов,
сенатор Российской Федерации  
от Самарской области

Миссия – 
наставник

Лично для меня Геннадий Петро-
вич в первую очередь Ученый. Это его 
доминирующая ипостась. Я уверена, 
что люди ему доверились и избрали 
депутатом, потому что он Ученый. Ду-
маю, не случайно доктора становятся 
руководителями, потому что нельзя 
стать хорошим врачом без владения 
двумя навыками – умением работать 
в команде и умением быть вниматель-
ным к другим людям, быть гуманным. И 
то и другое также относится и к хоро-
шему руководителю.

Я считаю Геннадия Петровича на-
ставником и для себя лично. В коллек-
тиве депутатов совершенно другой 
вид отношений, нежели в исполни-
тельной власти. И здесь Геннадий Пе-
трович как раз выполняет миссию на-
ставника. Для меня это был один из 
решающих моментов – переходить ли 
на эту работу, участвовать ли в изби-
рательной кампании, соглашаться ли 
быть первым заместителем. На этом 
этапе моей жизни поддержка Ген-
надия Петровича сыграла ключевую 
роль. И сейчас его дельный, почти от-
еческий совет зачастую помогает мне в 
принятии правильных решений. 

Геннадия Петровича отличает 
умение находить общий язык с совер-
шенно разными людьми. С депутатами 
отношения с позиции авторитарного 
руководства невозможны – все де-
путаты между собой равны. Процесс 
обсуждения нужно грамотно орга-
низовать. Для этого нужны мудрость, 
терпение, умение выслушать другую 
точку зрения. Эти качества у Геннадия 
Петровича очень ярко выражены. 

В юбилей Геннадия Петровича я 
хочу пожелать ему, чтобы в повсед-
невной суете, в процессе выполнения 
больших, грандиозных задач он нахо-
дил время и имел возможность оста-
новиться и порадоваться чудесным 
мгновениям сиюминутного счастья.

Марина Антимонова,
первый заместитель председателя 
Самарской Губернской Думы
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Повесть  
о настоящем человеке

Я познакомился с Геннадием Котельниковым, когда работал в 
горкоме комсомола. Его кандидатуру на пост секретаря комитета 
ВЛКСМ вуза предложил я, предупредив, что буду ее отстаивать, 
так как знаком с ним по делам, не шапочно. Ректор Краснов меня  
поддержал. Наша дружба крепла. Геннадий всегда был готов прий- 
ти на помощь, помочь с лечением студентам, неважно из какого 
вуза. Его участие в судьбах других совмещалось с многогранной 
работой: научной, партийной, на кафедре, в операционной. Ген-
надий Петрович сыграл большую роль в моем настрое на научную 
работу – посоветовал мне пойти учиться в аспирантуру, защитить 
кандидатскую диссертацию. 

Когда в СамГМУ встал вопрос о преемнике, сказал Краснову, 
что его ученик Геннадий Петрович Котельников – самая достойная 
кандидатура: вуз продолжит развитие, идеи Краснова не пропа-
дут, ничего разрушено не будет. Котельников это назначение за-
служил. Теперь мы стали уже плотно работать над системой раз-
вития вуза и в целом здравоохранения региона. 

Иногда говорят: в дружбе легко может зародиться коррупция. 
Не наш случай! Я принял решение, посоветовавшись с ним, и мы 
добились успеха. Что лично я имею? Ничего! От этого успеха по-
лучают пользу пациенты и университет. Я бывал с ним в Москве, 
видел, как уважительно к нему относятся в академической среде, 
и не только в медицинской, но и других отраслей. Мой друг Генна-
дий никогда в личных целях не использовал нашу дружбу. Никог-
да! Всего добивался сам. 

Геннадий Петрович – очень разносторонний, грамотный че-
ловек. Ректорскую работу прошел «от и до», почти четверть века 
возглавляет Совет ректоров вузов региона. Теперь – председа-
тель Думы. Он понял, что свои знания, большой жизненный опыт 
работы с людьми, умение видеть перспективы развития не только 
здравоохранения, но и других отраслей может применить на уров-
не законодательной власти. Я знаю, что область от этого только 
выиграла. Назовите еще регион, где во главе законодательного 
собрания стоит академик Российской академии наук? 

Для меня Геннадий Петрович – настоящий русский человек. 
Умеет работать от темна до темна, умеет добиваться своего, умеет 
дружить, отдыхать, радоваться жизни. По-сыновьи предан Отчиз-
не. Жизнь его – повесть о настоящем человеке… Пусть длится и 
длится!

Константин Титов, 
глава администрации Самарской области – губернатор 
Самарской области с 1991 по 2017 годы, почетный 
гражданин Самарской области, заместитель председателя 
Общественной палаты Самарской области  Стремление к партнерству

Уважаемый  
Геннадий Петрович! 
Поздравляю Вас с замечательным событием – 
75-летием! Свою жизнь Вы всецело посвящаете 
служению обществу, родному региону  
и в целом нашей большой и великой стране.    
Вы удивительный человек, сочетающий в себе такие важные для го-
сударственника качества, как трудолюбие, дисциплина и порядоч-
ность. Каждая наша встреча на площадках Ассоциации законодате-
лей Поволжья подтверждает высокий уровень Вашей компетенции 
в социально значимых вопросах. Вы всегда собранны, по-деловому 
настроены, включены в работу. Вносимые Вами предложения нахо-
дят поддержку коллег, а главное – они ориентированы на развитие, 
помощь людям и решение их проблем. 

Много лет Вы отдали медицине, где добились потрясающих резуль-
татов: стали основоположником новых направлений в отечественной 
травматологии и ортопедии, автором нескольких сотен научных тру-
дов и изобретений. Ваш авторитет в профессиональном сообществе 
подтверждается единогласным избранием Вас президентом Ассоци-
ации травматологов-ортопедов России.

Необходимо также отметить Ваш личный вклад в подготовку спе-
циалистов для системы здравоохранения в качестве руководителя 
СамГМУ. Вы задали в нем вектор инновационной деятельности. Это 
позволяет университету быть одним из ведущих отраслевых вузов 
России. Для молодого поколения Вы остаетесь наставником, с кото-
рого берут пример ответственного отношения к работе, серьезного 
подхода к поставленным задачам. 

Уважаемый Геннадий Петрович! В Ваш юбилей хочу сказать, что гор-
жусь нашим знакомством, а также ценю Ваш интерес и стремление 
к партнерству в сфере межпарламентских связей. У Мордовии и Са-
марской области они очень крепки и поддерживаются соглашением о 
сотрудничестве. Диалог в сфере законотворчества позволяет реаги-
ровать на общие для регионов проблемы и новые вызовы, учитывать 
запросы и наказы граждан, принимать меры для развития террито-
рий и обеспечения благополучия их населения. Убежден, что опыт, 
приобретенный Вами за время работы в органе законодательной 
власти, и Ваша позитивная энергия будут и дальше способствовать 
добрым переменам в Поволжье, помогать решению вопросов феде-
ральной повестки.  

От Госсобрания Мордовии и от себя лично желаю Вам крепкого здо-
ровья, успехов в профессиональной сфере, в законотворчестве и де-
путатской деятельности!

Владимир Чибиркин, 
председатель Государственного Собрания Республики 
Мордовия  

Уважаемый  
Геннадий Петрович! 
От имени депутатов Законодательного Собрания Пензенской области тепло  
и сердечно поздравляю Вас с юбилейным днем рождения!

Вадим Супиков, 
председатель 
Законодательного 
Собрания 
Пензенской 
области

Связь  
с малой  
родиной

Уважаемый коллега! Ваша безупречная репутация обществен-
ного активиста, народного избранника – депутата, а затем пред-
седателя Самарской Губернской Думы – может служить примером 
для любого начинающего политика. Никогда не изменяя своим 
убеждениям, твердо следуя принципам, Вы последовательно до-
биваетесь эффективного законодательного сопровождения со-
циально-экономических преобразований с единственной целью – 
улучшить жизнь земляков, оказать всю необходимую поддержку. 
Столь же компетентно и энергично Вы работаете в рамках Ассоци-
ации законодателей Поволжья, на федеральных площадках. 

Выдающийся врач, основатель науч-
ной школы, талантливый наставник, док-
тор медицинских наук, профессор, акаде-
мик РАН, Вы достигли исключительных 
успехов в профессии, верность которой 
сохраняете со студенческой скамьи. Шаг 
за шагом, Вы прошли путь от аспиранта 
до ректора и на протяжении десятилетий 
возглавляли один из ведущих медицин-
ских вузов страны. Почетное звание пре-
зидента Самарского государственного 
медицинского университета – не просто 
дань уважения, но и признание Вашего 
вклада в совершенствование высшего 
образования. Благодаря Вам СамГМУ 
входит в российские и мировые рейтинги 
лучших университетов.

Пензенская область также призна-
тельна Вам за личное участие в органи-
зации региональной системы здраво-
охранения. Уроженец Сурского края, Вы 
никогда не теряли связи со своей малой 
родиной. Оказывали действенное содей-
ствие в обеспечении лечебных учрежде-
ний высококлассными специалистами, 
помогали в реализации проекта по соз-
данию в Пензе медицинского института. 
Не раз выступали экспертом при опреде-
лении стратегических направлений раз-
вития нашей области, проявляя при этом 
неравнодушие, подлинную заинтересо-
ванность и уверенность в достижении до-
стойных результатов.

От всей души желаю Вам и Вашим близким крепкого здоровья 
на долгие годы, счастья, мира и дальнейших свершений на благо 
Самарской области и России!
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Яркий пример служения 
Отечеству и жителям

Уважаемый Геннадий 
Петрович! 
Примите самые искренние поздравления  
с юбилеем!  
Вся Ваша жизнь, многолетний добросовестный и плодотвор-
ный труд были неразрывно связаны с медициной, а сегодня 
можно без преувеличения сказать, что Ваш неисчерпаемый 
потенциал и высокий профессионализм являются ярким при-
мером преданного служения своему Отечеству. 

На любом посту Вы настойчиво, с полной отдачей сил стреми-
тесь к достижению цели, успешно решаете поставленные перед 
Вами задачи. С Вашим именем связано эффективное развитие 
Самарского медицинского университета, его научной и иннова-
ционной деятельности. За этими словами – колоссальный труд 
по модернизации высшей медицинской школы, множество но-
ваторских открытий, определивших прогресс медицины. 

Ваш государственный уровень осмысления и решения проблем 
стал точкой отсчета для руководящей должности в парламенте, 
где Вы с высоким профессионализмом решаете вопросы соци-
ально-экономической жизни Самарского региона. 

Ваш путь в медицине и политике – это яркий пример служения 
Отечеству, людям. Ваш профессиональный труд отмечен мно-
жеством высоких наград. Но самая высокая награда – это Ваше 
доброе имя, уважение людей. Многие знают, что, обратившись к 
Вам, встретятся с пониманием, доброжелательностью и компе-
тентностью. А Ваши коллеги, ученики, медики произносят Ваше 
имя с особым трепетом. 

Как бы ни складывались обстоятельства, Вы всегда поступаете 
по совести, согласно своим убеждениям и нравственным прин-
ципам.

Вызывает огромное уважение Ваше внимательное отношение 
к людям труда, к сельским жителям. Вы родились в глубинке и 
достигли в жизни высоких вершин, которыми по праву можно 
гордиться!   

В день юбилея желаю Вам счастья, отличного здоровья, успе-
хов во всех делах и начинаниях, большой удачи. Пусть обходят 
стороной все невзгоды, будут здоровы и счастливы родные и 
близкие люди!

Александр Лемаев, 
глава муниципального района Шенталинский  

Уважаемый  
Геннадий Петрович! 
Примите самые искренние 
поздравления с юбилеем и слова 
признательности за Ваш многолетний 
созидательный труд на благо 
Самарского региона!  
Мудрый руководитель, выдающийся врач и ученый, Вы соз-
дали мощную базу для системы здравоохранения Самарской 
области. Трудно перечислить, сколько научных работ и меди-
цинских открытий сделано Вами в области травматологии и 
медицинских инноваций, сколько научных статей написано, 
сколько подготовлено прекрасных врачей! Сегодня Самарский 
государственный медицинский университет уверенно держит 
заданную Вами высокую планку передового вуза. Воспитав 
плеяду незаурядных учеников, Вы по праву являетесь Учите-
лем с большой буквы не только для них, но и для всего профес-
сионального сообщества. Это великое счастье, когда рядом 
есть человек, на поддержку и умный совет которого всегда 
можно опереться. Высшая справедливость – в том, что Прези-
дент РФ Владимир Путин вручил Вам Знак отличия за настав-
ничество под номером один!

На посту Председателя Самарской Губернской Думы Вы так же 
неутомимо трудитесь над созданием законодательных основ 
для улучшения жизни людей во всех сферах. Проводимая Вами 
работа показывает Вас как незаурядного лидера, решающего 
широкий круг общественно-политических задач, направлен-
ных на стабильное развитие нашей губернии. Вам удалось 
создать замечательную команду помощников, где каждый со-
трудник работает с полной самоотдачей и отношения строятся 
на доверии и взаимоуважении. Конечно, этот импульс исходит 
от Вас, человека, который очень чутко относится к окружаю-
щим людям. Вместе мы неоднократно выезжали в районы, в 
крупные и небольшие фермерские хозяйства, встречались с 
сельскими тружениками. Каждый раз меня поражало Ваше, 
Геннадий Петрович, внимательное и уважительное отношение 
к людям труда, их проблемам и чаяниям. 

В любой должности Вы проявляете патриотическое отношение 
к своему региону. И Самарская земля отвечает Вам любовью, 
добрым отношением друзей и единомышленников, успехами 
во всех начинаниях! Желаю хорошего здоровья, многих лет 
активной жизни, исполнения всего задуманного! Пусть будут 
здоровы и благополучны Ваши родные!

Николай Сомов, 
депутат Самарской Губернской Думы  

Развивается 
благодаря 
вниманию

Уважаемый Геннадий Петрович!
Примите самые искренние поздравления  
с юбилейным днем рождения!

Юрий Горяинов, 
глава муниципального района Красноярский

Масштабность Вашей личности – личности большого учено-
го, высокопрофессионального хирурга, политика высочайшего 
уровня – вызывает восхищение. 

В том, что в последние годы Самарская область по большин-
ству показателей занимает верхние строчки рейтинга социаль-
но-экономического развития регионов России, во многом Ваша 
заслуга. Ваш огромный профессиональный и жизненный опыт 
вот уже на протяжении многих лет помогает жителям нашей 
губернии. Мы видим, как много Вы делаете для их процветания, 
комфорта и благополучия, как двигаете и развиваете регион.  
И нам всем есть чему у Вас поучиться.

За время Вашей работы на посту председателя Самарской 
Губернской Думы наш Красноярский район, один из крупнейших 
и успешных районов области, постоянно чувствует на себе Ваше 
пристальное внимание и заботу, стремление оказывать помощь 
в решении важных проблем. Вы частый гость района, посещаете 
предприятия и компании, интересуетесь развитием малых форм 
собственности, участвуете в различных торжественных и значи-
мых мероприятиях.

В день юбилея мы от имени нашего района желаем Вам креп-
кого здоровья и неиссякаемой энергии. Пусть все идеи и планы 
будут реализованы, а рядом остаются близкие люди, друзья и 
единомышленники. Дальнейших успехов в Вашем труде на бла-
го Самарской области и всего наилучшего!

Привлечение инвестиций, реализация новых проектов и под-
держка предпринимательства – задачи первостепенной важности 
для каждого района. Их успешное решение выводит территории 
на новый уровень развития. В этом процессе очень важна помощь 
органов государственной власти и руководящего состава. Крас-
ноярскому району очень повезло находиться под пристальным 
вниманием председателя Самарской Губернской Думы Геннадия 
Петровича Котельникова. В плотном рабочем графике Геннадий 
Петрович находит время и для посещения района, и для знаком-
ства с его жителями. Например, в ноябре минувшего года совмест-
но с представителями Самарской Губернской Думы и министерства 
сельского хозяйства и продовольствия Самарской области он по-
бывал сразу в трех хозяйствах района, каждое из которых в разное 
время получило грантовые средства для развития бизнеса. Отрад-
но, что результаты грантовиков были высоко отмечены Геннадием 
Петровичем. Всего же за период действия господдержки в Крас-
ноярском районе получено 17 грантов и создано 41 рабочее место. 
Высокий уровень работы сельхозтоваропроизводителей ежегодно 
подтверждается и на Поволжской агропромышленной выставке. 
Так, в сентябре 2023 года на XXV выставке производители Красно-
ярского района были удостоены сразу пяти золотых медалей за ши-
рокий спектр достижений.

Участие Геннадия Петровича в решении вопросов социальной 
сферы также помогает району улучшить инфраструктуру и сделать 
территории комфортными для проживания. Благодаря в том числе и 
его усилиям в рамках реализации национальных проектов, иници-
ированных президентом РФ Владимиром Владимировичем Пути-
ным, в районе в последние годы открыты два современных детских 
сада, капитально отремонтировано детское отделение и открыто 
приемно-диагностическое отделение центральной районной боль-
ницы, построены шесть новых фельдшерско-акушерских пунктов, 
создано 15 центров «Точка роста», пять мини-технопарков, четыре 
кабинета цифровой образовательной среды, капитально отремон-
тированы три школы. В прошедшем году закончилась реконструк-
ция водозабора в Новом Буяне, начато строительство мостового 
перехода через реку Кондурчу, участие в госпрограмме «Комплекс-
ное развитие сельских территорий» позволило еще восьми семьям 
получить новые дома. 

Безусловно, в этих достижениях направляющую роль играют 
Правительство Самарской области и Губернская Дума, которую Ген-
надий Петрович возглавляет уже шестой год. И год от года Красно-
ярский район становится все лучше, все более привлекательным и 
для ведения бизнеса, и для проживания. 
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Энтузиазм  
и сила духа
Уважаемый  
Геннадий Петрович!
Примите искренние 
поздравления в день Вашего 
юбилея!

Бесспорно, Вы являетесь одним из 
самых влиятельных и опытных политиков 
современности. Ваш высокий профес-
сионализм в законотворческой работе, 
блестящие качества руководителя, ответ-
ственный подход всегда служили и служат 
на благо нашего региона, страны и всех 
граждан. 

Под Вашим грамотным руководством 
и наставничеством проведены сотни на-
учных исследований и экспериментов, соз-
даны инновационные институты и подраз-
деления, внедрены десятки современных 
методик лечения больных. Ваш труд спра-
ведливо отмечен множеством почетных 
наград. Ваша депутатская деятельность 
направлена на искреннее стремление к 
справедливым преобразованиям в родном 
Отечестве. 

Ваш высокий профессионализм, ком-
петентность, чувство ответственности за 
порученное дело вызывают глубокое ува-
жение у всех, кому довелось работать и 
общаться с Вами.

Пусть достигнутые Вами цели станут 
уверенным шагом к новым свершениям! 
Убежден, что Ваши энтузиазм и сила духа – 
залог успеха и в карьере общественного 
деятеля, и в творческих начинаниях, и в 
общении с близкими людьми. Пусть Ваши 
личные качества и плодотворная деятель-
ность упрочат авторитет, обретут еще боль-
шую признательность коллег и друзей. 

Желаю продолжить успешную де-
ятельность, сохранить дар убедительного 
собеседника, оставаться внимательным и 
чутким человеком.

Пусть Ваши инициативы всегда встре-
чаются с пониманием и оцениваются по 
заслугам, пусть рядом будут единомыш-
ленники и те, кому Вы доверяете. От души 
желаю Вам и Вашей семье здоровья, бла-
гополучия и удачи!

Александр Мецкер,
глава г.о. Отрадный

Результат 
упорного  
и кропотливого 
труда
Уважаемый 
Геннадий Петрович!
От имени администрации 
городского округа Кинель  
и от себя лично поздравляю 
Вас с 75-летним юбилеем!

Ваша биография свидетельствует о том, 
что все, чего Вы достигли в жизни, является 
закономерным результатом упорного и кро-
потливого труда, направленного на благо 
людей. Профессор, доктор медицинских 
наук, заслуженный деятель науки Россий-
ской Федерации, Почетный гражданин 
Самарской области, успешный политик, но 
прежде всего – человек, которого мы не 
понаслышке знаем и искренне уважаем. За 
долгие годы созидательного труда Вы за-
воевали репутацию талантливого ученого, 
авторитетного общественного и политиче-
ского деятеля, мудрого управленца, умею-
щего решать любые, даже самые сложные 
профессиональные задачи. 

Сегодня под Вашим руководством 
Самарская Губернская Дума ведет эффек-
тивную парламентскую деятельность, укре-
пляя законодательную базу и принимая 
взвешенные решения во имя развития и 
процветания региона. Богатый жизненный 
опыт и твердая гражданская позиция по-
могают Вам вместе с единомышленниками 
целенаправленно работать над улучшени-
ем социально-экономического потенциала 
Самарской области и повышением качества 
жизни людей. 

Пусть и впредь всем Вашим благим на-
чинаниям неизменно сопутствует удача. От 
всей души желаю, чтобы Ваша жизнь всегда 
была наполнена уважением и поддержкой 
коллег, теплотой и любовью родных и близ-
ких Вам людей, настоящим человеческим 
счастьем. 

Крепкого Вам здоровья, благополучия, 
неиссякаемой энергии и еще более мас-
штабных достижений в разных сферах жиз-
недеятельности!

Александр Прокудин,
глава городского округа Кинель

В поддержку 
сельских 
территорий
Уважаемый  
Геннадий Петрович!
Сердечно поздравляю Вас 
с юбилеем и выражаю 
глубокую признательность 
за многолетний 
плодотворный труд на благо 
Самарской губернии!

Неоценим Ваш вклад как спикера 
областного парламента в создание и со-
вершенствование законодательной базы 
на территории Самарской области и укре-
пление российской государственности в 
целом. Примите слова благодарности за 
поддержку сельских территорий в реше-
нии их важных социально-экономических 
задач и большое внимание к проблемам 
сельских тружеников, в том числе в том, что 
касается улучшения базы муниципального 
здравоохранения. Плоды колоссального 
труда отмечены правительственными и 
областными наградами, подчеркивающи-
ми Ваш патриотизм, верность Отечеству 
и служение людям. Нет сомнений, что на 
формирование лидерских и человеческих 
качеств огромное влияние оказала меди-
цинская профессия, в которой Вы достиг-
ли космических высот, вписав свое имя в 
ряд выдающихся деятелей отечественной 
медицины. Миссию врача, ученого, руко-
водителя ведущего медицинского вуза Вы 
выполнили с честью, и лучшее тому под-
тверждение – прогрессивное развитие, 
блестящие результаты практической и на-
учной деятельности СамГМУ, огромная ар-
мия талантливых врачей – Ваших учеников 
и последователей. В день юбилея примите 
мои искренние пожелания здоровья, дол-
голетия, семейного благополучия и даль-
нейших успехов на ниве общественной 
жизни! Здоровья и большой удачи Вашим 
близким!

Вячеслав Киреев,
глава муниципального района Богатовский 

Николай Лысов, 
почетный ректор 
Медицинского университета 
«Реавиз», профессор

Инга Прохоренко, 
ректор Медицинского 
университета «Реавиз», 
профессор

Ваш юбилей – знаменательная дата, 
которая символизирует большой вклад в 
медицину Самарской губернии и России, 
в отраслевую науку и образование, в лю-
дей, ставших прекрасными врачами, ор-
ганизаторами здравоохранения, учеными. 
Сегодня Ваше имя олицетворяет целую 
эпоху в истории регионального здраво-
охранения, связанную с качественными 
реформами в системе высшей школы, ин-
новационным развитием вузовской науки.

Самарский государственный меди-
цинский университет, который Вы воз-
главляли многие годы на посту ректора, 
по праву является одним из ведущих 
университетов страны. Трудно переоце-
нить Ваш вклад в развитие высшего об-
разования и науки. Вы активно участвуете 
в реализации важных образовательных 
и политических проектов. И сегодня, яв-
ляясь председателем Самарской Губерн-
ской Думы, делаете все необходимое для 

прорывного социально-экономического 
развития Самарской области. Ваша неуто-
мимая энергия и организаторский талант, 
высокий профессионализм, умение соз-
дать творческую атмосферу в коллективе, 
принципиальность и требовательность к 
себе и людям снискали Вам глубокое ува-
жение коллег.

От всего коллектива медицинского 
университета «Реавиз» выражаем Вам 
глубокую признательность за внимание к 
развитию негосударственного медицин-
ского вуза, за многолетнее плодотворное 
сотрудничество, поддержку и продвиже-
ние инновационных проектов в сфере ме-
дицины. 

Ваш богатый опыт, присущие Вам му-
дрость, энергия, целеустремленность вос-
требованы в деле создания условий для 
динамичного развития Самарского реги-
она и благосостояния его жителей. Успе-
хов во всех Ваших благих свершениях! 

Глубокоуважаемый Геннадий Петрович
Примите самые искренние поздравления с Вашим юбилеем!

Здоровья Вам, 
неиссякаемой 
энергии, долголетия, 
счастья и семейного 
благополучия!

Мудрость, энергия, 
целеустремленность 
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Глубокоуважаемый  
Геннадий Петрович! 
Весь коллектив Самарского областного 
клинического онкологического диспансера 
поздравляет Вас с юбилеем!    
Ваша яркая жизнь – большого ученого, академика РАН, Президента и 
Почетного ректора одного из лучших университетов России, Предсе-
дателя Самарской Губернской Думы, известного политического и об-
щественного деятеля – получила заслуженное признание общества!

Обладая колоссальным опытом, огромным багажом знаний и возмож-
ностью на законодательном уровне защищать и отстаивать интересы 
пациентов, профессионального сообщества и граждан Самарской 
области, Вы эффективно содействуете совершенствованию и повы-
шению качества оказания медицинской помощи населению, а значит, 
стратегической государственной задаче – народосбережению. Ваш 
многолетний добросовестный труд, направленный на сохранение и 
развитие отрасли здравоохранения, служит примером безраздель-
ной преданности делу и достоин самой высокой оценки.

Вся Ваша жизнь и профессиональная деятельность неразрывно свя-
заны с Самарским государственным медицинским университетом. 
Во многом благодаря Вашим усилиям сегодня это мощный науч-
но-исследовательский центр, призванный расширить возможности 
региональной медицины, российского здравоохранения в целом. 
Самарский государственный медицинский университет является 
безусловным флагманом образования в России: выпускники состав-
ляют кадровую основу многих отечественных лечебных учреждений, 
работают во всех уголках нашей необъятной страны. Для нашего ре-
гиона всегда было характерно тесное взаимодействие науки и прак-
тики, Самарский областной клинический онкологический диспансер 
более 40 лет служит клинической базой для кафедр Самарского госу-
дарственного медицинского университета. 

Вопросы борьбы с онкологическими заболеваниями остаются при-
оритетными для современного общества, Ваш личный вклад как Пре-
зидента и Почетного ректора СамГМУ в формирование и укрепление 
кадрового потенциала диспансера и онкологической службы реги- 
она поистине неоценим. Ваш организаторский талант, умение объ-
единить людей для достижения общих целей способствуют росту 
профессиональной консолидации, укреплению интереса к науке и 
профессии врача у молодежи. 

Ваше имя сегодня по праву стало символом максимального доверия, 
непререкаемого авторитета, признания Ваших заслуг и громадного 
опыта в Самарской области  и Российской Федерации.

С уважением и благодарностью желаем Вам здоровья, неиссякаемой 
энергии, сил, вдохновения, всесторонней поддержки, новых перспек-
тивных идей и успешной их реализации!

Уважаемый  
Геннадий Петрович! 
От имени коллектива Самарской 
городской больницы №6 и от себя лично 
позвольте выразить самые теплые  
и искренние поздравления по случаю 
Вашего юбилея!    
За 25 лет руководства Самарским государственным медицин-
ским университетом Вы прошли трудный и яркий жизненный 
путь, завоевав глубокое уважение и признание в Самарской об-
ласти и за ее пределами. Вас знают и ценят как видного деятеля 
науки, общественного и политического деятеля!

Вы – пример высокого профессионализма, трудолюбия, порядоч-
ности и преданности делу. Ваше ответственное отношение к ра-
боте обеспечивает эффективность возглавляемого университета – 
одного из ключевых в Самарской области.

Ваш талант руководителя, глубокие знания и опыт позволяют 
Вам уже много лет успешно достигать значительных успехов 
в развитии здравоохранения, открытии новых инновационных 
подразделений, научно-производственного технопарка, научно-
инновационных лабораторий, развивая и приумножая славные 
традиции СамГМУ. Сегодня Самарский медицинский универси-
тет под Вашим руководством стал настоящим центром передо-
вых сил развития медицины в Российской Федерации.

Являясь автором более 900 научных трудов, Вы курируете под-
готовку к защите диссертационных исследований, выполняемых 
в СамГМУ, проводите большую работу по привлечению ордина-
торов и аспирантов к активной научно-практической деятельно-
сти, участвуете в воспитании и подготовке научно-педагогиче-
ских кадров школы травматологов-ортопедов.

Профессор и доктор наук, академик – перечислять Ваши заслуги 
можно бесконечно, Вы удивительно многогранный, целеустрем-
ленный человек, отмечены множеством высоких наград, звани-
ями, государственной премией и премией правительства. Ваши 
ученики сегодня составляют элиту нашей медицины, трудятся в 
практическом здравоохранении на благо жителей нашей Самар-
ской области и страны.

По случаю Вашего праздника, уважаемый Геннадий Петрович, 
примите самые искренние пожелания благополучия, реализа-
ции всех планов и начинаний, понимания и поддержки близких 
и дорогих Вам людей. От всей души желаем Вам и Вашим родным 
крепкого здоровья, благополучия, неисчерпаемых сил, опти-
мизма, энергии эффективной работы, успехов в управленческой, 
общественной и политической, научной и медицинской деятель-
ности во благо Самарской области! Мира Вам и долголетия!

Расим Шамсудинов, 
главный врач ГБУЗ СО «Самарская городская 
больница №6» 

Андрей Орлов, 
главный врач ГБУЗ СОКОД, д.м.н., главный внештатный 
онколог министерства здравоохранения Самарской области 

Пример  
неординарного  
человека
Глубокоуважаемый  
Геннадий Петрович!
От всей души поздравляю Вас  
со знаменательным юбилеем!

Сегодня Вы играете очень важную роль в обеспечении 
социально-экономического благополучия региона, совер-
шенствовании законов, сохранении стабильности в обществе. 
И многие знают и уважают Вас как общественного и полити-
ческого деятеля, почетного гражданина Самары и Самарской 
области. Но убежден, что делом жизни для Вас всегда была и 
остается медицина. Ваш вклад в развитие здравоохранения 
неоценим. В ставшем по-настоящему родным университете Вы 
прошли весь путь – от студента, ординатора до ректора и пре-
зидента. Под Вашим началом СамГМУ стал одним из лучших 
медицинских вузов России. Будучи искренне убежденным в 
этом, Вы в каждом поселили уверенность, что наш университет 
должен входить в число флагманов медицинского образова-
ния страны. 

Благодарим Вас за то, что всегда щедро делились своим 
опытом и знаниями. Основав научно-педагогическую школу 
травматологов-ортопедов, Вы сотням врачей помогли почув-
ствовать уверенность в своем профессионализме и тысячам па-
циентов – обрести здоровье.

Более 900 научных трудов, более 160 изобретений стали 
достоянием медицинской науки и здравоохранения. За Ваши-
ми плечами – многочисленные, заслуженные добросовестным 
трудом государственные премии и звания. Но главное, что есть 
в Вашем обширном послужном списке, – это искренняя благо-
дарность всех тех людей, для кого Вы стали наставником, учите-
лем, руководителем, добрым товарищем.

Уверен, Вы всегда останетесь примером неординарного че-
ловека, талантливого руководителя, чуткого педагога, изобрета-
тельного ученого. Сохраните всегда свой легендарный оптимизм 
и бодрость духа! Искренне желаю душевного комфорта, благопо-
лучия и крепкого здоровья! Пусть в любом начинании Вас сопро-
вождает удача, добро и поддержка близких людей.

С глубочайшим уважением!

Александр Колсанов,
ректор СамГМУ, профессор РАН, заслуженный деятель науки РФ 

Уважаемый  
Геннадий Петрович! 
Примите искренние поздравления  
со знаменательным для всего самарского 
здравоохранения событием –  
Вашим юбилеем!  
Есть высказывание, что счастья достигает тот, кто стремится 
сделать счастливыми других. Исходя из этого, трудно предста-
вить, сколько людей благодарны Вам за возвращение здоро-
вья и спасение жизни, за обретение профессионального пути и 
благополучной судьбы. Тысячи тысяч счастливых, за которыми – 
Ваше участие, профессионализм и талант! Однажды избранная 
Вами медицина стала путеводной звездой, приведшей к боль-
шим достижениям в отечественной науке, лечении пациентов, 
воспитании многих поколений замечательных врачей. 

Приняв руководство Самарским государственным медицинским 
университетом, Вы сумели сделать СамГМУ одним из лучших 
медицинских вузов России. Ваши многочисленные ученики и 
коллеги гордятся своим Учителем и Наставником – талантливым 
врачом и ученым, с именем которого связаны открытия новых 
НИИ и факультетов, центров хирургии и трансплантации, ин-
ститута инновационного развития. Неоценим Ваш вклад в раз-
витие отечественной травматологии и ортопедии, в разработку 
нового направления в медицине – гравитационной терапии. 
Великий труженик, упорный исследователь, неутомимый нова-
тор, профессор, доктор медицинских наук, за успехи в профес-
сиональной деятельности Вы трижды становились лауреатом 
премии Правительства РФ и лауреатом Национальной премии 
«Призвание». Заслуженных наград и регалий за годы работы у 
Вас огромное количество, и за всеми достижениями стоит Ваша 
огромная любовь к людям, стремление усовершенствовать ле-
чебные технологии и совершить новые открытия в медицинской 
науке. Вас выбрало время, и то, что Вами создано, будет служить 
людям долгие годы. Будучи прекрасным организатором в систе-
ме здравоохранения, Вы всегда уделяли большое внимание раз-
витию муниципальной медицины, за что Вам огромное спасибо. 
Это объясняется не только тем, что повсюду работают Ваши уче-
ники. Это огромная Ваша преданность и служение избранному 
делу, это профессиональный патриотизм, неравнодушие к тому, 
как развивается региональная медицина. Примите слова при-
знательности за Ваш труд, Геннадий Петрович, за то, что своей 
поддержкой Вы вселяете уверенность в сердца многих коллег. 
От всей души желаю Вам здоровья, профессионального долго-
летия на общественно-политическом поприще, благополучия, 
радости в душе! Счастья Вам и Вашим близким!

Сергей Плешаков, 
главный врач Кинельской ЦРБ 
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На благо области  
и России
От имени коллектива нашей 
больницы и от себя лично 
поздравляю Вас с юбилеем! 

Это замечательный повод для того, что-
бы выразить Вам горячее уважение за Ваш 
огромный вклад в развитие регионального и 
отечественного здравоохранения, науки, за 
Ваш профессионализм и эффективные реше-
ния стратегических задач и острых социальных 
проблем на посту председателя Самарской гу-
бернской Думы.

Вам есть чем гордиться, и убежден, что Ваши 
знания и опыт еще долгое время будут востребо-
ваны на благо Самарской области и России.

Пусть юбилейный день рождения откроет 
новую страницу в Вашей судьбе, с новыми по-
бедами и воплощением в жизнь всех Ваших 
надежд!

Практически все доктора нашей клини-
ки – выпускники СамГМУ. Многие выпускники 
вуза успешно работают за пределами Самар-
ской области и России. Безусловно, в этом 
огромная Ваша заслуга как руководителя, 
ученого и человека, которого по-настоящему 
волнует будущее нашего здравоохранения. 
Ваше имя на долгие годы связано с Самар-
ским государственным медицинским уни-
верситетом, – так было и так будет! И, безу-
словно, сегодня услышите немало теплых и 
добрых слов от тех, кто Вас знает как блестя-
щего профессионала, немало сделавшего 
для развития здравоохранения в регионе. 

Дорогой Геннадий Петрович!
От всей души желаем Вам 
крепкого здоровья, терпения, 
выдержки, профессиональных  
и научных успехов.  
Пусть приумножаются все 
добрые традиции нашего 
родного вуза – СамГМУ!

Пусть юбилейный день рождения откроет 
новую страницу в Вашей судьбе, с новыми по-
бедами и воплощением в жизнь давних на-
дежд.

Желаю Вам исполнения самых добрых и 
заветных желаний, крепкого здоровья и благо-
получия!

Владимир Горячев,
главный врач ГБУЗ «СОККД»,  
д.м.н., профессор 

Человек, 
определивший 
судьбу
Глубокоуважаемый 
Геннадий Петрович!
Примите сердечные 
поздравления с юбилеем!

Знаменательная дата – прекрасный 
повод выразить Вам признательность как 
выдающемуся врачу и ученому, великолеп-
ному клиницисту, организатору передовой 
вузовской школы в Самарской губернии! 

Современные достижения отече-
ственной медицины трудно представить 
без Ваших перспективных исследований, 
плодотворной педагогической и органи-
заторской работы. Признание коллег, ав-
торитет среди многочисленных учеников 
и медицинских работников являются глав-
ной наградой за Ваш многолетний труд 
и преданность медицинской профессии. 
Неоценим Ваш вклад в медицинскую на-
уку, так же, как и совместная работа с ор-
ганами практического здравоохранения, 
в том числе и со Службой крови. Многие 
совместные проекты, реализованные под 
эгидой СамГМУ, стали новым словом в 
системе здравоохранения России. Не слу-
чайно за свою деятельность Вы удостоены 
многих знаковых наград от правительства 
РФ и профильного министерства. Выпуск-
ники самарского медуниверситета, став-
шие высококвалифицированными специ-
алистами, с большой отдачей трудятся на 
благо Самарского региона и России. На 
всю жизнь Вы остаетесь для них учите-
лем и наставником, знаковым человеком, 
определившим судьбу нескольких поко-
лений врачей. Нет большего счастья, чем 
Ваши ученики, когда они вызывают у Вас 
законную гордость и благодарят судьбу за 
встречу с Вами. От всей души желаю Вам 
отличного здоровья, благополучия, сча-
стья, реализации намеченных планов! 

Сергей Кузнецов,
директор ГБУЗ СОКСПК

Глубокоуважаемый 
Геннадий Петрович!
От себя лично и от всего 
нашего коллектива от души 
поздравляю Вас со знаковой 
датой – 75-летним юбилеем.

Безусловно, делом жизни для Вас 
являются медицина, развитие здравоох-
ранения в Самарской области и стране в 
целом, повышение качества образования 
и престижа профессии врача – и здесь Ваш 
вклад поистине неоценим!

Академик РАН, профессор, доктор ме-
дицинских наук, ученый с мировым име-
нем. Председатель совета ректоров вузов 
Самарской области, обладатель первого 
в России знака отличия «За наставниче-
ство», врученного лично президентом РФ 
Владимиром Владимировичем Путиным, 
Вы подготовили более 80 ученых, в том 
числе 25 докторов наук. По написанным 
Вами методическим материалам, моногра-
фиям и научным работам учились поколе-
ния врачей и сегодня обучаются студенты и 
врачи по всей стране.

Самарский государственный медицин-
ский университет при Вашем личном уча-
стии сохраняет статус опорного в губернии 
и одного из лучших профильных учреж-
дений в России. Вашими стараниями не-
устанно совершенствуется многоуровневая 
система подготовки квалифицированных 
кадров, которые сегодня трудятся в прак-
тическом здравоохранении во благо жи-
телей Самарской земли. В стенах учебного 
заведения проводятся передовые научные 
исследования и эксперименты, создаются 
прорывные методики лечения больных.

Блестящий интеллект и эрудиция, 
внимание к новым идеям, огромный опыт 
в сочетании с динамичным стилем работы 
определяют успех Вашей профессиональ-
ной деятельности. Прекрасный наставник, 
мудрый советник, справедливый руково-
дитель, сердечный и сопереживающий че-
ловек – все это о Вас! 

Пусть оптимизм, верность долгу и пре-
данные единомышленники остаются на-
дежной опорой для дальнейших сверше-
ний! Крепкого здоровья, мира, стабильности 
и благополучия Вам и Вашим близким!

Анна Дзюбайло,
главный врач Самарской городской 
клинической поликлиники №15

Диалог власти  
с обществом
Уважаемый 
Геннадий Петрович!
От имени коллектива нашей 
больницы и от себя лично 
поздравляю Вас  
с юбилейным днем 
рождения!

Это замечательный повод для того, 
чтобы выразить Вам уважение за Ваш 
колоссальный вклад в подготовку специ-
алистов медицинской отрасли Самарской 
области. Ваше имя долгие годы связано с 
нашей альма-матер – Самарским государ-
ственным медицинским университетом, и в 
нашей больнице работает немало его вы-
пускников. Ваш жизненный путь является 
примером самоотверженного служения 
делу укрепления и развития медицинского 
образования, за годы Вашего руководства 
вузом он добился видных успехов в науке, 
получил заслуженное признание на меж-
дународном уровне. Университет приобрел 
и новые перспективы в развитии клиниче-
ской базы, тем самым заметно усилив свой 
рейтинг среди ведущих и прогрессивно со-
вершенствующихся университетов. 

Занимая пост председателя Самар-
ской Губернской Думы, Вы как опытный ру-
ководитель, мудрый организатор и высоко 
эрудированный интеллектуальный чело-
век способствуете углублению диалога за-
конодательной власти с обществом. 

Нельзя не отметить присущее Вам 
внимание к коллегам и друзьям – Вы, не-
смотря на большую занятость, находите 
возможность поздравить с днем рожде-
ния, наградой. Вы всегда открыты к обще-
нию и готовы помочь.

Желаем Вам исполнения самых до-
брых и заветных желаний, крепкого здоро-
вья и благополучия!

Личность 
огромного 
масштаба 
Уважаемый 
Геннадий Петрович!
Примите искренние 
поздравления с юбилеем! 

Для всего медицинского сообщества 
Вы являетесь примером истинного слу-
жения своему предназначению, Учителем 
с большой буквы. Своим многочисленным 
ученикам Вы дали профессиональную и ду-
ховную основу, научили любить врачебное 
дело и добиваться успехов в профессио-
нальной деятельности. 

Благодаря Вашему созидательному 
труду СамГМУ преумножился мощным 
инновационным ресурсом, региональная 
медицина вышла на новый технологиче-
ский уровень развития, а медицинские 
учреждения России пополнились перво-
классными специалистами! Множество 
принципиально новых методов лечения – 
Ваши личные достижения, результат мно-
гогранной работы незаурядного ученого, 
мыслителя, профессионала. Занимаясь 
высшими сферами и большой наукой, Вы 
всегда поддерживали практическое здра-
воохранение, что позволило внедрять но-
вые технологии в деятельность лечебных 
учреждений, в том числе и в практику му-
ниципального здравоохранения. 

Примите слова признательности за 
Ваш большой вклад в развитие медицины 
Самарского региона! Вызывают огромное 
уважение и восхищение Ваша уникальная 
работоспособность, высокий уровень вну-
тренней культуры, глубокая порядочность, 
чуткое отношение к людям. Нам повезло 
работать рядом с Вами, личностью огром-
ного масштаба! В день юбилея желаю Вам 
счастья, крепкого здоровья, успехов во 
всех начинаниях, реализации намеченных 
планов! Благополучия и здоровья Вашим 
близким! 

Михаил Шейфер,
главный врач Самарской областной 
клинической психиатрической больницы, 
главный внештатный специалист 
регионального минздрава по психиатрии, 
кандидат медицинских наук

Евгений Разумов,
главный врач ГБУЗ СО «Похвистневская ЦБГР»

Неоспоримый 
авторитет

Далекий 1998 год для меня – год вы-
пуска из Самарского государственного 
медуниверситета, а для Геннадия Петрови-
ча – год начала работы в качестве ректора 
СамГМУ. До того он был проректором по 
учебной части: грозным, но справедливым. 
На ковер к нему попасть было страшнова-
то... Интересно, что жители Пензенской об-
ласти считают Геннадия Петровича своим, 
а мы, жители Самарской области, в связи с 
этим ревнуем и считаем его состоявшимся 
именно в нашем регионе, а потому он наш, 
самарский. Этот человек очень тонко дер-
жит баланс интересов и своих земляков из 
Пензы, и жителей Самарской области. И так 
же умело он поступает во всех сферах. 

Геннадий Петрович Котельников – не-
оспоримый авторитет и яркий пример 
высокого профессионализма, политиче-
ской дальновидности, умения принимать 
быстрые и верные решения. Имя его уже 
прочно вошло в историю городов, регионов 
и страны.

Умение Геннадия Петровича проявлять 
внимание к людям я лично ощутил на себе. 
Это придало мне уверенности в работе, по-
зволило почувствовать поддержку. Кто-то 
о тебе знает, за тобой наблюдает и думает о 
системе здравоохранения, ее кадрах. Учи-
тывая, какую должность занимает ныне Ген-
надий Петрович, уверен, что этот подход он 
применяет не только в медицине – он вни-
мателен к специалистам других профессио-
нальных сообществ, которые обеспечивают 
жизнеустойчивость Самарской области. 

Многая и благая лета, 
глубокоуважаемый 
Геннадий Петрович! 
Здоровья Вам телесного  
и душевного, и чтобы 
в жизни впредь всегда 
находились приятные 
моменты, которые 
позволяют творить, 
свершать, достигать нового. 
У Вас все это получается 
замечательно!

Алексей Кирсанов,
главный врач ГБУЗ СО «ТГКБ №5»: 
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Уважаемый  
Геннадий Петрович! 
Сердечно поздравляю Вас – талантливого 
врача и ученого, выдающегося педагога  
и наставника, общественного деятеля  
и политика – с юбилеем!     
У альпинистов есть золотое правило: нельзя терять высоту. Каждый шаг 
должен приподнимать тебя над предыдущим, и тогда, даже если идешь и 
не к вершине, все равно становишься выше и ближе к цели. В день юбилея 
хочу выразить Вам, Геннадий Петрович, признательность за то, что Вы слу-
жите примером человека, который всегда на высоте – в профессиональной 
деятельности, в личностных проявлениях, в поступках и делах. Немногим 
удается достичь вершин, а личностей, способных объять необъятное, – в 
принципе единицы. Мы называем их избранными, потому что обычному че-
ловеку не под силу за одну жизнь охватить поистине космические масштабы 
деятельности. Внутренний стержень и волевые качества помогали Вам идти 
к своим целям честно, благородно, достойно, и главным мерилом всегда 
было беззаветное служение делу. Ваш значительный вклад в отечественное 
образование и медицинскую науку вызывает огромную благодарность, не 
ошибусь, если скажу, что такой медицинской школы и таких сильных вра-
чей, как в Самарской области, нет больше нигде в России. И тысячи пациен-
тов благодарят судьбу за встречу с врачом-профессионалом. 

Сегодня Ваш управленческий талант и лидерские качества служат обще-
ству, Вы много времени посвящаете решению важных вопросов социально- 
экономического развития Самарской области, совершенствованию законов, 
способствующих улучшению жизни людей. И в этом проявляется Ваша по-
требность – быть ответственным за человеческие судьбы и жизни. 

Знакомство с уникальным человеком оставляет огромное впечатление, как и 
та энергия, которой обладают выдающиеся личности. Юбилей – это возмож-
ность сказать Вам слова благодарности за внимание, чуткость и те добрые, 
приятные моменты общения, от которых жизнь становится ярче. От всей 
души желаю Вам отличного здоровья, неисчерпаемого жизненного опти-
мизма, долголетия, прекрасных радостных моментов в жизни! Пусть будут 
здоровы и благополучны любимые Вами люди! Будьте счастливы! 

Вера Глухова, 
генеральный директор «Садовый центр Веры Глуховой», 
член Общественной палаты Самарской области 

Вячеслав Пилягин, 
генеральный директор ГК «Октопус» 

Уважаемый Геннадий Петрович!
Примите самые добрые поздравления с юбилеем и слова 
признательности за колоссальный вклад в региональную  
и отечественную медицину, за подготовку 
высокопрофессиональных медицинских работников,  
которые плодотворно трудятся в системе здравоохранения!

Золотой фонд российской 
медицинской науки

Благодаря исключительной работо-
способности, постоянному творческо-
му поиску, незаурядному научному по-
тенциалу Вы разработали и внедрили в 
практическое здравоохранение новые 
методы лечения суставов и позвоночни-
ка, организовали первый в России Центр 
гравитационной медицины, основали на-
учно-педагогическую школу травматоло-
гов-ортопедов. В «золотой» фонд россий-
ской медицинской науки вошло более 890 
научных работ, монографий, учебников, 
свыше 120 авторских изобретений. И это 
яркое свидетельство многогранности 
Вашего таланта, широкой эрудиции, вы-
сокого интеллекта. Примечательно, что 
Вам удалось задать инновационный век-
тор развитию не только высшей школы, 
но и медицинских учреждений Самар-
ской губернии, частных клиник, районных 
больниц. Под эгидой СамГМУ реализова-
ны совместные новаторские проекты, из-
вестные далеко за пределами Самарского 
региона. Один из ярких примеров – наше 
«детище», Самарская Поволжская оф-
тальмологическая конференция, прово-
димая с 2003 года Группой компаний «Ок-
топус» и СОКОБ им Т.И.Ерошевского. Этот 
форум стал прорывным в отечественной 
офтальмологии, объединив медиков всей 
страны и зарубежья. И такие серьезные 
шаги есть в каждой отрасли медицины, 
которые Вы поддерживали грамотно, 
взвешенно, разумно и с большим энтузи-
азмом. Никогда не забуду замечательные 

слова, сказанные Вами на юбилее «Окто-
пуса», о том, что «25 лет для частной меди-
цины – неординарное явление и большая 
цифра по меркам времени». И вот нам уже 
тридцать, и мы, вдохновленные Вашим 
подбадривающим импульсом, уверенно 
движемся вперед. В принципе, Вы всег-
да подчеркивали важность развития не-
государственной медицины в регионе, 
оказывали всяческую поддержку частно-
практикующим врачам, что, вне всякого 
сомнения, шло на пользу всей системе 
здравоохранения Самарской области. 

Жизнь для людей вмещает огромное 
поле деятельности. Это многочисленные 
ученики, аспиранты, подготовленные 
доктора и кандидаты медицинских наук, 
студенты, сотрудники, коллеги, которые 
гордятся своим руководителем и Учите-
лем. Не случайно именно Вам, первому в 
России, президент РФ В.В.Путин вручил 
знак отличия «За наставничество». Се-
годня на посту председателя Самарской 
Губернской Думы Вы продолжаете сози-
дательную работу на благо общества. За 
заслуги в сфере образования, практиче-
ской медицины, за выдающиеся достиже-
ния в общественной работе Вы удостоены 
многих государственных и ведомствен-
ных наград. И, наверное, нет большей 
награды, чем любовь людей, которых Вы 
сделали счастливыми! Это огромная ар-
мия спасенных пациентов, для которых 
Вы навсегда останетесь знаковым челове-
ком. В день юбилея желаю Вам крепкого 
здоровья, энергии для новых свершений 
и замыслов, новых успехов на ниве обще-
ственно-политической жизни! Счастья, 
здоровья и мира Вашим близким! Пусть 
всегда и во всем Вашей семье сопутствует 
удача и будет много поводов для радости! 

Мы ценим Вас как мудрого ру-
ководителя, талантливого врача, 
ученого, профессионала с новатор-
ским мышлением, сформировавшим 
инновационное лицо самарской ме-
дицины. На протяжении многих лет 
Вы возглавляли Самарский государ-
ственный медицинский университет 
и вывели его на совершенно новый 
уровень, сохранив при этом лучшие 
традиции отечественной медицин-
ской школы. Под Вашим руковод-
ством университет стал одним из 
лучших вузов России, преумножил 
свою уникальность и продолжает 
оставаться символом высокого про-
фессионализма, гуманизма и служе-
ния обществу.

Уважаемый  
Геннадий Петрович!
Сердечно поздравляю  
Вас с юбилеем! 

Деятельный законодатель, спикер Са-
марской Губернской Думы, Вы ответственно и 
принципиально стоите на страже интересов 
своих избирателей, вносите огромный вклад в 
становление и развитие правовой базы регио-
на, повышение качества жизни самарцев.

Ваш опыт грамотного и эффективного 
управленца позволяет воспитывать и растить 
новое поколение ученых и медицинских ра-
ботников. А Ваша многолетняя деятельность 
на посту председателя Совета ректоров ву-
зов Самарской области является ярким при-
мером самоотверженного служения науке, 
образованию и обществу. Вы остаетесь бле-
стящим ученым-академиком, а с недавнего 
времени возглавляете еще одну организацию – 
Ассоциацию травматологов-ортопедов Рос-
сии.

Вас отличают колоссальная работоспособ-
ность, мудрость принима-емых решений, вы-
сочайший профессионализм и подлинный пат-
риотизм. Вы человек, который по-настоящему 
заботится об интересах своих земляков.

От всей души желаю Вам дальнейших 
успехов в работе, крепкого здоровья, реализа-
ции намеченных планов, счастья и благополу-
чия! Пусть дело, которому Вы отдаете душев-
ные силы, опыт и знания, приносит радость и 
вдохновение. 

Лидия Ерошина,
генеральный директор ЗАО «Самарский 
булочно-кондитерский комбинат», 
заслуженный работник пищевой индустрии РФ, 
член Общественной палаты Самарской области, 
Почетный гражданин Самары
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Спасибо Учителю
Уважаемый Геннадий Петрович!

Сегодня, когда Вы встречаете 75-летие, хочу сказать главное Вам – 
человеку, который стал для меня примером, сыграл огромную роль в 
жизни и профессиональном становлении. Вы твердо идете жизненной 
дорогой, имеете принципы и внутренний стержень, обладаете пре-
красными организаторскими способностями, коммуникабельностью и 
умением общаться с каждым. Обладаете отличным знанием профес-
сии, умением объединять коллективы общим делом, требовательно-
стью к себе и окружающим, готовностью в сложной ситуации не только 
строго спросить, но и понять, и протянуть руку помощи. Именно таким 
знаю Вас – моего Учителя и Наставника с большой буквы.

30 лет назад, в 1994 году, в Дорожной больнице станции Самара 
произошло мое знакомство с Вами – пионером артроскопии в Куй-
бышеве и СССР. Вы полностью поддержали мою работу по освоению 
артроскопии в тот сложный период. Приложили много сил и терпе-
ния, чтобы я смог реализовать свои профессиональные возможности 
на самом высоком уровне, переосмыслить и по-новому взглянуть на 
многие проблемы. Работа под вашим научным руководством позво-
лила внедрить артроскопию в широкую клиническую практику в Са-
марской области, ввести первыми в России в систему ОМС и сделать 
ее доступной для всех слоев населения, благодаря чему Самара стала 
одним из лидеров в развитии эндоскопических технологий в ортопе-
дии. Сделанное за эти годы служит надежным фундаментом для но-
вых достижений.

Искренне желаю Вам крепкого здоровья, счастья и радости. Абсо-
лютно уверен, что впереди Вас ждут новые победы и достижения на бла-
го нашей Родины, долгие годы активной и плодотворной работы. Благо-
дарен судьбе за то, что в моей жизни есть Вы – мой Учитель и Наставник.

Василий Третьяков, 
врач-травматолог-ортопед высшей категории, 
кандидат медицинских наук, почетный член Российского 
артроскопического общества  

Надежда Ярочкина, 
директор  ГБПОУ «СМК 
им. Н.Ляпиной», отличник 
здравоохранения, почетный работник 
сферы образования Российской 
Федерации

Человек огромной самоотдачи

Геннадий Петрович Котельников. Про-
износя это имя, проникаешься особым 
уважением, осознаешь особую величину 
личности и испытываешь огромное сча-
стье от того, что такой человек есть в на-
шей жизни. Он живет и трудится рядом с 
нами, ходит улицами нашего любимого 
города, но его сердца и заботы хватает 
для каждого из нас, потому что это бес-
покойное сердце, человек огромной са-
моотдачи, глубокого ума и неистощимой 
созидательной энергии. 

Это человек труда и большого талан-
та, ведь за каждой жизненной ступенью, 
достигнутой Геннадием Петровичем, 
стоит его незаурядное мастерство, целе-
устремленность и стремление приносить 
пользу людям.

Профессиональный путь Геннадия Пе-
тровича от студента Куйбышевского ме-
дицинского института им. Д.И.Ульянова до 
Президента и Почетного ректора Самар-
ского государственного медицинского уни-
верситета, профессора, доктора медицин-
ских наук, академика РАН, заслуженного 
деятеля науки РФ служит ярким примером 
трудовой доблести и высочайшей само-
отдачи, преданности профессии, а опыт 
человека, болеющего за настоящее и бу-
дущее, его мудрость, принципиальность и 
твердость убеждений оказались очень вос-
требованы для решения общественно зна-
чимых проблем и  государственных задач.

Можно перечислять много важных ре-
зультатов, достигнутых благодаря иници-
ативам Геннадия Петровича, но мне особо 
хочется остановиться на его вкладе в раз-
витие среднего медицинского образова-
ния. Время подтверждает правильность 
решения, принятого в 2013 году, о пере-
даче медицинских колледжей в ведение 
министерства здравоохранения Самар-
ской области, а также о последующей их 
реорганизации. За 10 лет Самарский ме-
дицинский колледж им. Н.Ляпиной пре-
образился в крупнейшее образователь-
ное учреждение, имеющее три филиала, 
отдел дополнительного профессиональ-
ного образования, региональный аккре-
дитационно-симуляционный центр. Здесь 
обучается более 4500 студентов и 5000 
слушателей, учреждение оснащено са-
мым высокотехнологичным учебным обо-
рудованием, расширились и укрепились 
связи с профессиональным сообществом, 
заключены договоры с 252 учреждениями 
здравоохранения и фармации.

И дело не только в цифрах, а пре-
жде всего в содержании и эффектив-
ности нашей деятельности. Следуя при-
меру Геннадия Петровича, мы активно 
включаемся в различные инновации и 

по некоторым направлениям входим в 
число первопроходцев: служим в реги-
оне площадкой для проведения про-
цедуры государственной аккредитации 
специалистов со средним медицинским 
и фармацевтическим профессиональным 
образованием, к нам также обращаются 
специалисты из других территорий Рос-
сии; участвуем в разработке интерак-
тивных образовательных модулей для 
размещения на портале непрерывного 
медицинского и фармацевтического об-
разования Минздрава России, разра-
батываем и реализуем программы для 
обучения отдельных категорий граждан 
в рамках национального проекта «Демо-
графия», в качестве экспертов участвова-
ли в разработке ФГОС СПО нового поко-
ления, а сейчас трудимся над созданием 
образовательно-производственного 
кластера как новой формы партнерства.

Мы не боимся экспериментов, потому 
что у нас есть замечательный наставник в 
лице Геннадия Петровича Котельникова, 
который всегда уделяет огромное внима-
ние и поддержку всем нашим начинани-
ям и в целом очень заботится не только о 
системе среднего медицинского образо-
вания, но и о людях. Он как талантливый 
человек, воспитавший не одно поколение 
прекрасных медицинских работников, 
умеет дойти душой до каждого. Мы не 
единожды убеждались в этом на встречах 
Геннадия Петровича с нашим коллекти-
вом и студентами.

Мы рады выразить наше глубокое по-
чтение и поздравить многоуважаемого 
Геннадия Петровича с 75-летним юбиле-
ем! От чистого сердца желаем крепкого 
здоровья, семейного счастья, благопо-
лучия, и чтобы никогда не иссякал запас 
энергии и сил для новых успешных начи-
наний, важных свершений и безусловных 
ярких побед!

Уважаемый  
Геннадий Петрович! 
Примите самые теплые поздравления  
с юбилейной датой!   
Вы – талантливый и блестящий ученый, мудрый руководитель и 
человек высоких нравственных качеств. Уважаемы и профессио-
нальным сообществом, и жителями Самарской области за взве-
шенность принимаемых решений. Всю свою трудовую жизнь Вы 
ведете большую общественную работу,  которой занялись еще в 
студенческие годы. Став членом профсоюзного бюро, Вы затем 
возглавили профком Куйбышевского мединститута. Быть проф-
союзным лидером – трудная и ответственная миссия, с которой 
Вы успешно справились. 

Сегодня Вы справляетесь с гораздо более масштабными за-
дачами, являясь председателем Самарской Губернской Думы и 
Совета ректоров вузов Самарской области, почетным ректором 
СамГМУ и президентом Ассоциации травматологов-ортопедов 
России. Кроме того, заведуете в альма-матер кафедрой травма-
тологии, ортопедии и экстремальной хирургии имени академика 
РАН А.Ф.Краснова. 

С Вашим именем связано открытие на базе самарского медуни-
верситета новых НИИ и факультетов, центров хирургии и транс-
плантации, таких подразделений, как институт инновационного 
развития, центр прорывных исследований «Информационные 
технологии в медицине» и научно-производственный техно-
парк. Ваш академический вклад в развитие отечественной трав-
матологии и ортопедии неоценим. 

В Вас сочетаются деловые качества и внимание и забота, об-
ращенные к людям, которые ценятся и Вашими коллегами, и 
Вашими учениками, продолжателями Вашей научной школы. 
Не случайно новую государственную награду «Знак за настав-
ничество» за номером один президент Российской Федерации 
Владимир Владимирович Путин вручил именно Вам. Глава 
государства отметил, что Вы выдающийся деятель – и врач, и 
учитель, и наставник, подготовивший более 80 ученых, 25 док-
торов наук.

Искренне поздравляю Вас с юбилеем. Желаю строить самые сме-
лые планы, которые воплощались бы в новых проектах, новых 
замыслах и дальнейшей активной созидательной деятельности! 

Татьяна Сивохина, 
председатель Самарской областной организации  
Профсоюза работников здравоохранения РФ

Доброго Вам здоровья, бодрости духа, 
неиссякаемой энергии, творческих 

успехов и большого личного счастья!
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Неутомимое 
служение
Уважаемый  
Геннадий Петрович!
Примите мои самые 
искренние поздравления  
с семидесятипятилетием!

Такой юбилей – безусловно, значитель-
ная веха в жизни любого человека, тем более 
общественно-политического деятеля, когда 
весомый багаж благих деяний дает глубокое 
чувство удовлетворения и когда хочется на-
править бесценный опыт на достижение но-
вых результатов на избранном пути во благо 
Отечества. Ваш вклад в развитие региональ-
ного и в целом российского парламентариз-
ма неоценим. Успешно возглавляя законода-
тельную, представительную власть одного из 
самых динамично развивающихся регионов 
страны, Вы служите дальнейшему развитию 
и укреплению нашего государства. 

Ваш трудовой и жизненный путь – 
пример неутомимого служения на благо 
жителей Самарской области. Высокая от-
ветственность, общественный темпера-
мент, мудрость, чувство долга и чуткость 
к людям – вот слагаемые успеха, которые 
принесли Вам признание, уважение и за-
служенный авторитет.

Сегодня под Вашим руководством Дума 
Самарской области является одним из наи-
более эффективных парламентов, принимаю-
щих нормативные документы по самым акту-
альным вопросам развития страны и области. 

Помимо выдающихся достижений на по-
литическом поприще, вот уже четверть века 
Вы являетесь бессменным председателем 
Совета ректоров вузов Самарской области. 
Под Вашим руководством Совет ректоров ву-
зов Самарской области – сегодня эффектив-
ная и динамично развивающаяся структура, 
которая играет важнейшую роль в жизни 
вузовского сообщества региона. Вы ведете 
огромную работу по формированию кадро-
вого резерва для образовательной отрасли 
и грамотно направляете молодое поколение 
руководителей!

От всей души желаю Вам крепкого здо-
ровья, новых успехов, неиссякаемой энергии 
и всего самого доброго!

Елена Кандрашина,
врио ректора ФГАОУ ВО «СГЭУ»

Глубокоуважаемый 
Геннадий Петрович!
Примите самые теплые 
поздравления с юбилеем!

Это замечательная возможность выра-
зить восхищение и благодарность за Ваши 
профессионализм, неиссякаемую работо-
способность и жизнелюбие, прекрасные де-
ловые и личностные качества. Вы, как никто 
другой, умеете брать на себя ответственность 
и принимать правильные решения государ-
ственного масштаба, применять на практике 
идеи, озвученные руководством страны. Ре-
шение этих задач требует огромных усилий, 
терпения, веры в себя и в свою команду. Для 
всех коллег Вы – яркий пример высокого про-
фессионализма, политической дальновид-
ности. Мудрость, академический склад ума, 
глубочайшие знания, твердый и принципи-
альный характер и в то же время чуткость и 
внимание к каждому человеку – эти качества 
определяют Вашу ежедневную работу.

Вы внесли неоценимый вклад в станов-
ление региона как динамично развивающе-
гося субъекта РФ. Особая степень личной 
ответственности и неоспоримый авторитет – 
залог эффективного решения стратегиче-
ских задач и острых социальных проблем на-
шего общества. Благодаря Вашим усилиям и 
вдохновляющему стремлению к достижению 
наилучших результатов самарские парла-
ментарии уверенно продолжают взятый курс 
на преобразование всех сфер жизни области.

Ваши обширные знания, стратегическое 
мышление, управленческий талант, смелость 
в принятии решений и полная самоотдача в 
работе обеспечивают достижение поставлен-
ных целей. Деловые и личностные качества, 
колоссальный опыт, порядочность, высокая 
гражданская ответственность и преданность 
делу, родной стране и ее жителям стали ос-
новой для высокой оценки со стороны обще-
ственности, руководства региона и страны.

Горжусь нашим многолетним сотрудни-
чеством и сердечно благодарю Вас за под-
держку наших творческих проектов и зако-
нодательных инициатив.

От всей души хочу пожелать Вам радо-
сти в сердце и тепла в душе. Здоровья, сча-
стья, вдохновения, оптимизма и бодрости 
духа, благополучия и новых свершений, до-
рогой Геннадий Петрович!

Борис Ардалин,
общественный советник губернатора 
Самарской области

Умение 
проникать в суть
Уважаемый 
Геннадий Петрович!
Примите самые искренние 
поздравления с юбилеем  
и слова признательности  
за Ваши высокие 
человеческие и деловые 
качества, признанные 
способности талантливого 
врача, ученого, организатора 
и непревзойденного 
руководителя 
прославленного Самарского 
государственного 
медицинского университета. 

Вы проживаете достойную професси-
ональную жизнь в медицине и добились 
больших успехов в развитии отечествен-
ной системы здравоохранения. На посту 
председателя Самарской Губернской Думы 
Вам удалось стать одним из самых замет-
ных и влиятельных общественных деяте-
лей региона. Ваша активная гражданская 
позиция, умение проникать в суть проблем 
и принимать взвешенные решения, забота 
о жителях губернии заслуживают глубо-
кого уважения. Ваши достижения – это 
результат профессионализма, работоспо-
собности и ответственного отношения к 
делу, и вместе с тем редких человеческих 
качеств, таких как порядочность, благо-
родство, внимание к людям. Вызывает гор-
дость, что областной парламент возглавля-
ет мудрый политик и высоконравственный 
человек, своим участием внося бесценный 
вклад в развитие общества и государства. 
Пусть большое и важное дело, которому 
Вы служите, приносит удовлетворение, а 
все планы воплотятся в жизнь! Желаю Вам 
крепкого здоровья, счастья, семейного 
благополучия! У Вас много друзей, сорат-
ников, единомышленников, которые ценят 
и любят Вас. Пусть во всем Вам сопутствует 
удача!

Константин Ряднов,
директор ГУП «Экология»

Личный 
пример врача
Уважаемый  
Геннадий Петрович! 
Примите самые искренние мои 
поздравления!

Символично, что в Год педагога и наставника Ваш 
вклад в воспитание нескольких поколений врачей и 
ученых был отмечен знаком особого отличия «За на-
ставничество» за номером один, и вручил его вам лич-
но президент РФ Владимир Путин. Ведь главным делом 
жизни для Вас являются медицина, развитие здраво-
охранения в Самарской области и стране в целом, по-
вышение качества образования и престижа профессии 
врача. 

Для меня лично Вы являетесь примером врача и уче-
ного-новатора. Мне посчастливилось учиться в Куйбы-
шевском медицинском институте имени Д.И.Ульянова 
в то самое время, когда его возглавляли Вы. Сильный 
состав преподавателей, который Вы сформировали, 
определил высокий уровень знаний, ставший моим 
профессиональным фундаментом. Для множества лю-
дей Вы были наставником, помогли «открыть» медици-
ну и полюбить ее. Позже в стенах родного медунивер-
ситета я защитил кандидатскую диссертацию. Горячо 
благодарен Вам как ректору за тот период: он стал для 
меня трамплином в профессии и позволил реализовать 
собственный проект – построить не имеющую аналогов 
в Поволжье клинику «Сталант».

Вы учили нас быть внимательными к новым идеям, 
и это стало драйвером моего профессионального раз-
вития. Преемственность образования, науки, практи-
ческого здравоохранения – это то, за что Вы ратовали 
и чего всегда добивались. Полученные Вами научные 
результаты во многом способствовали развитию оте- 
чественной травматологии и ортопедии. Сегодня они 
широко применяются для диагностики и лечения па-
циентов и серьезно повышают качество жизни людей. 

Павел Рыбаков, 
хирург-имплантолог, кандидат медицинских наук, 
главный врач Института функциональной и эстетической 
стоматологии «Сталант» 

Мне очень почетно сознавать, что сегодня нас связывает 
плодотворное сотрудничество по внедрению научных разрабо-
ток в области костной пластики в клиническую практику. С 1998 
года я занимаюсь восстановлением костной ткани в стомато-
логии, разработал уникальную методику, которая превосходит 
существующие по многим параметрам. Вы увидели перспекти-
вы применения этой методики не только в стоматологии, но и 
в травматологии. Вы дали высокую экспертную оценку нашим 
научным разработкам, за что я очень благодарен!!!

Прекрасный наставник, мудрый советчик, справедливый 
руководитель, сердечный и сопереживающий человек – все это 
о Вас!  От всего коллектива «Сталанта» и от себя лично выра-
жаю Вам глубокую признательность за искренность, душевную 
вовлеченность, поддержку и продвижение инновационных 
проектов в сфере медицины. 

Здоровья, счастья, благополучия Вам  
и новых свершений!
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В Самарской области реализуется масштабный проект 
в самой перспективной отрасли в мире

Верность  
Самарскому региону

Уважаемый  
Геннадий Петрович! 
От всего сердца поздравляю Вас – 
известного российского ученого, крупного 
организатора высшей медицинской 
школы, видного общественного деятеля – 
с юбилеем!   
Ваше имя связано с целой эпохой в истории регионального здра-
воохранения, с реформированием вузовской школы и качественно 
новым вектором в ее развитии. Своей профессиональной деятель-
ностью Вы внесли огромный вклад в медицину Самарской губер-
нии и России, в отечественную науку и образовательную отрасль. 

Ваш многогранный талант по достоинству оценен многими награ-
дами, в числе которых трижды лауреат Государственной премии 
России, дважды лауреат премии Правительства России, лауреат 
Национальной премии «За создание нового направления в ме-
дицине». Вы подготовили сотни учеников, написали свыше 800 
научных трудов, учебников и монографий. Внушительные цифры 
Ваших работ говорят о недюжинных силах и способностях, кото-
рыми Вы обладаете. 

Занимаясь масштабными задачами Самарского региона, Вы 
всегда были и остаетесь преданным сторонником оздоровления 
общества, в том числе его нравственного состояния. Особой при-
знательности заслуживает Ваша общественная работа. В свое 
время на посту руководителя УФС по контролю за оборотом нар-
котиков мне повезло сотрудничать с Вами, на тот период членом 
общественного совета Управления Федеральной службы. Поль-
зуясь случаем, хочу выразить огромную благодарность за то, что 
Вы оказывали нам ощутимую помощь. Всегда восхищало Ваше 
ответственное отношение ко всему, что находится в поле Вашей 
деятельности, при том, что круг Вашего участия в жизни обще-
ства чрезвычайно обширен. Достигнув высот и имея перспективы 
работать в столице, Вы остались верны Самарскому региону и его 
жителям. И Самарская земля отвечала и отвечает Вам своей любо-
вью, добрым отношением друзей и единомышленников, успехами 
во всех начинаниях! 

Желаю Вам отличного здоровья, многих лет активной жизни, ис-
полнения всего задуманного! Пусть будут здоровы и благополуч-
ны Ваши родные! 

Евгений Березкин, 
директор Национального парка «Самарская Лука» 

На страже интересов 
региона и страны

Редакция поздравляет с 75-летием 
Геннадия Котельникова, председателя 
Самарской Губернской Думы, почетного 
ректора СамГМУ, академика РАН, 
почетного гражданина Самарской области.   

Юбилей – это повод обратить внимание на многолетний 
труд Геннадия Петровича во благо Самарской области и ее 
жителей. Десятки лет он посвятил работе в сфере здраво-
охранения. Внес огромный вклад в повышение уровня под-
готовки медицинских специалистов и улучшение качества 
жизни и здоровья людей. 

Геннадий Котельников – автор более чем 900 научных 
трудов. Он создал 13 учебников для студентов и последи-
пломной подготовки врачей и 15 руководств для врачей и 
студентов. Является автором 163 медицинских изобретений. 
В минувшем году Геннадий Котельников возглавил Ассо-
циацию травматологов-ортопедов России, в которой с 1991 
года был вице-президентом. 

С 2018 года, с момента, когда Геннадий Котельников был 
избран председателем СГД, в Самарской области было при-
нято более сотни региональных законов. Заложены основы 
для роста благосостояния жителей региона. 

Все, с кем судьба и профессиональный долг сводят 
Геннадия Котельникова, отмечают его высокий професси-
онализм, талант организатора и уникальный опыт. Юбиляр 
заслужил уважение и в академической среде, и на полити-
ческой арене, и среди граждан. 

Желаем Геннадию Петровичу активного продолжения 
его плодотворной научной, общественной и политической 
деятельности. Крепкого здоровья, неиссякаемой энергии и 
дальнейших успехов в служении Отечеству!

44 45

д е к а б р ь / я н в а р ь  2 0 2 4 д е к а б р ь / я н в а р ь  2 0 2 4

Ю
Б

И
Л

Е
Й

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



Поддержка президента позволи-
ла наладить производство всего за год. 
«Перспективы развития беспилотных 
авиационных систем уже не вызывают 
никаких сомнений даже у самых замше-
лых скептиков. Более того, перспективы 
мы видим для всей нашей страны. Это во 
многом обеспечение технологического 
суверенитета страны. Не случайно прези-
дент Владимир Владимирович Путин дал 
поручение о формировании отдельного 
национального проекта по беспилотным 
авиационным системам. Самарская об-
ласть по отработке этого поручения пре-
зидента находится в передовиках», – ска-
зал Юрий Козаренко.

О начале строительства завода в рам-
ках кластера по производству БАС в Са-
марской области было объявлено меньше 
года назад. А на сегодня компания «Транс-
порт будущего» вложила в разработку мо-
делей БАС и строительство инфраструкту-
ры в Тольятти более 3 млрд рублей. Общий 
объем планируемых инвестиций на все 
этапы проекта – 20 млрд рублей.

«Самарский регион находится в аван-
гарде реализации национального про-
екта, завершает год с открытием завода, 
с введенным экспериментальным право-
вым режимом, с зафиксированным юри-
дически и начавшим действовать научно-
производственным центром и с большими 
планами дальнейшей работы», – подчер-
кнул Юрий Козаренко. 

Производственная площадка на-
ходится на территории ОЭЗ «Тольятти». 
Первая очередь завода уже произво-
дит агродроны модели «Гектор С-80», а в 
ближайшей перспективе станет учебным 
центром и центром компетенций в обла-
сти точного земледелия с использовани-
ем дронов. Также на сборке уже находятся 
БАС для мониторинга и доставки грузов.

Кластер БАС в Самарской области 
предполагает реализацию всей цепочки 
внедрения беспилотников в различные 

отрасли: разработку и производство оте- 
чественных комплектующих, испытания, 
сертификацию, отработку концепций 
коммерческого применения, сервисное и 
техническое обслуживание. К производ-
ству привлечены и компании-резиденты 
технопарка «Жигулевская долина». С по-
мощью изготовленных ими 3D-принтеров 
здесь печатаются детали из пластика для 
малых летательных аппаратов.

Что важно, контроль осуществляется 
на всех этапах: приемки материала, изго-
товления деталей и финальной сборки. По 
словам сотрудников завода, проверяется 
каждая деталь. Вся информация сводится 
в единую систему, а на самой детали ста-
вится соответствующая маркировка.

На предприятии трудятся професси-
ональные специалисты со всей Самар-
ской области, а также из других регионов 
страны. Многие из них имеют универси-
тетское образование в области констру-
ирования летательных аппаратов. Глава 
региона отметил работу специалистов 
нового высокотехнологичного производ-
ства: «Посмотрите, как у них глаза горят, 
какая гордость, что они реализуют с нуля 
масштабный проект в самой перспектив-
ной отрасли в мире сегодня. И я очень рад 
тому, что здесь работают специалисты из 

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- Мы сформировали здесь центр научных разработок, научно-
производственный центр. Таких пилотных центров в стране 
определено всего три, а в Приволжском федеральном округе 
мы – единственные. Очень важно, что это не просто планы. Мы 
буквально чуть меньше года назад объявили о своих планах – 
это одно. И второе – в том, что эти планы, эти слова не разо-
шлись с делом, можно убедиться воочию. Уже в следующем 
году 1,5 тысячи беспилотников должны быть изготовлены 
здесь. У нас совместные планы с компанией по расширению 
производства. И уже в феврале, в апреле, сентябре откроются 
дополнительные производственные мощности. Все идет по 
плану, здесь показатели даже с неким опережением планов. 
Это создает устойчивую базу для развития беспилотной ави-
ации в Самарской области.

Самары и Тольятти, которые болели не-
бом и работали иной раз в разных отрас-
лях, но хотели вернуться в авиацию. Очень 
рад, что специалисты из других регионов 
приезжают на нашу Самарскую землю. У 
многих есть планы перевезти сюда семьи 
и остаться совсем, чтобы двигаться впе-
ред, в будущее, достигать целей и задач, 
которые ставит перед нами государство, 
российское общество», – подчеркнул 
Дмитрий Азаров.

Дмитрий Азаров напомнил, что реги-
он боролся за инвестора, за размещение 
производства БАС на территории Самар-
ской области, доказывая ее привлека-
тельность. «Самарская школа авиаци-
онных систем, аэрокосмическая школа 
стала очень хорошим импульсом, чтобы 
инвесторы приняли решение и размести-
ли свое производство здесь, в Самарской 
области», – уточнил губернатор. 

К концу 2024 года инвестор намерен 
выпускать более 400 тысяч винтов, такого 
же количества электрических двигателей 
и драйверов, более 100 тысяч полетных 
контроллеров, запустить линии произ-
водства литий-ионных аккумуляторов и 
многое другое.

ЗАЯВЛЕННЫЙ ОБЪЕМ 
ИНВЕСТИЦИЙ –  
20 МЛРД РУБЛЕЙ – 
ПОДТВЕРЖДАЕТСЯ. 
ИНВЕСТИЦИИ 
ОСУЩЕСТВЛЯЮТСЯ 
ОПЕРЕЖАЮЩИМИ 
ТЕМПАМИ

25 декабря губернатор Самарской области Дмитрий Азаров  
и генеральный директор компании «Транспорт будущего»  
Юрий Козаренко запустили первый этап производства беспилотных 
авиационных систем. Проект по созданию в регионе кластера БАС 
реализуется при прямой поддержке президента РФ Владимира Путина. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, Юлия РУБЦОВА (фото, «Волжская коммуна»)
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Для изучения действия удобрений на 
рост, развитие и урожайность культур, ка-
чество получаемой продукции и показате-
ли плодородия почв необходимы широкие 
научные исследования по применению 
данных препаратов в различных агрокли-
матических зонах, закладка демонстра-
ционных опытов и доведение результатов 
исследований до сельхозпроизводителей. 
На основании опытов разрабатываются 
рекомендации и планы применения удо-
брений в хозяйствах.

В Самарской области по инициативе 
председателя Общественного совета при 
УФНС по Самарской области, государ-
ственного советника налоговой службы 
Российской Федерации III ранга, эксперта 
Общественной палаты Самарской области 
А.С.Бахмурова учеными Самарского ГАУ 
успешно проводятся испытания местных 
кальцийсодержащих материалов. Цель 
исследований – изучить влияние гип-
со- и доломитосодержащих продуктов 

самарского производства в сочетании с 
минеральными удобрениями на плодоро-
дие черноземных почв и продуктивность 
сельскохозяйственных культур в условиях 
орошения в нашем регионе. 

Один из полевых опытов по выявлению 
эффективности использования гипсо- и 
доломитосодержащих продуктов произ-
водства ЗАО «Самарский гипсовый комби-
нат» в качестве мелиорантов черноземов 
обыкновенных солонцеватых южной агро-
климатической зоны Самарской области и 
установлению степени их влияния на про-
дуктивность сельскохозяйственных расте-
ний в южной агроэкологической зоне был 
заложен учеными Самарского аграрного 
университета на четвертом поле ороша-
емого севооборота ООО «Сев 07» Приволж-
ского района Самарской области.

Исследования проводились на гибри-
де кукурузы Амавит в течение вегетацион-
ного периода 2023 года. Вегетация опыт-
ных растений кукурузы в весенне-летний 

В РЕЗУЛЬТАТЕ ВНЕСЕНИЯ 
ГИПСОСОДЕРЖАЩЕГО  

И ДОЛОМИТОСОДЕРЖАЩЕГО УДОБРЕНИЯ 
НОРМАЛИЗУЕТСЯ РЕАКЦИЯ ПОЧВЕННОЙ 

СРЕДЫ СОЛОНЦОВЫХ ПОЧВ, УЛУЧШАЮТСЯ 
ФИЗИЧЕСКИЕ, ФИЗИКО-ХИМИЧЕСКИЕ 

И БИОЛОГИЧЕСКИЕ СВОЙСТВА ПОЧВЫ, 
ПОВЫШАЕТСЯ ЕЕ ПЛОДОРОДИЕ

К числу основных задач, стоящих перед аграриями Среднего Поволжья, 
относятся увеличение продуктивности обрабатываемой пашни  
и эффективное вовлечение в оборот засоленных и деградированных земель 
сельскохозяйственного назначения. В Самарской области 180 тыс. га 
засоленных земель, требующих мелиорации путем гипсования.  
Ученые полагают, что для повышения урожайности сельскохозяйственных 
культур и восстановления почв нашего региона предпочтительно 
использовать местные кальцийсодержащие продукты,  
в первую очередь гипсо- и доломитосодержащие материалы  
производства ЗАО «Самарский гипсовый комбинат».
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

Для рекордных 
урожаев

Наталья Троц, 
доктор с/х наук, профессор, декан агрономического факультета, заведующий 
кафедрой агрохимии, почвоведения и агроэкологии ФГБОУ ВО «Самарский 
государственный аграрный университет»:
- По результатам исследований считаем, что необходимо продолжить изучение 
эффективности влияния гипсосодержащего продукта и доломитосодержащего 
продукта производства ЗАО «Самарский гипсовый комбинат» на урожайность 
основных сельскохозяйственных культур в нашем регионе. Для этого в после-
дующие годы следует заложить опыты на черноземе выщелоченном в северной 
агроэкологической зоне, нейтральных черноземах центральной зоны и солонце-
ватых черноземах южной зоны Самарской области. С целью полной механизации 
технологического процесса, связанного с транспортировкой, складированием 
и внесением гипсосодержащего продукта и доломитосодержащего продукта, 
необходимо продумать их гранулирование в условиях производства. В последу-
ющие годы мы намерены заложить в план опыты с изучением данных препаратов 
на зерновых культурах, картофеле, зернобобовых, кукурузе и подсолнечнике.

Наталья Аканова, 
доктор биологических наук, профессор, заведующая лабораторией 
агрохимии органических, известковых удобрений и химической мелиорации 
ФГБНУ «Всероссийский научно-исследовательский институт агрохимии 
имени Д.Н.Прянишникова»:
- В настоящее время устойчивое обеспечение продовольственной безопасности 
и перспективы развития сельскохозяйственного производства тесно связаны с 
необходимостью агроэкологически рационального и безотходного использова-
ния природных ресурсов. Комплексное использование промышленных отходов и 
побочных продуктов предприятий, в том числе кальцийсодержащих, позволяет 
не только наиболее полно использовать сырье, но и значительно улучшить эко-
логическую обстановку в регионах производства, повысить плодородие почв и 
продуктивность агроценозов. 

Представленные результаты наглядно демонстрируют перспективу применения 
гипсовых и доломитовых продуктов в земледелии Самарской области. Причем 
важно провести эти исследования в течение трех-четырех лет, чтобы в доста-
точной мере оценить длительность действия мелиорантов, изменение кислот-
но-основных свойств почв и разработать нормативы применения мелиорантов 
на почвах с разной степенью засоленности. Такие мелиоранты оказывают еще и 
большое влияние как кальциевые удобрения, что важно при формировании каче-
ства сельскохозяйственной продукции.

Ученые Самарского  
аграрного университета участвуют  
в разработке стратегии развития мелиоративного 
комплекса в регионе, испытывая эффективность удобрений-
мелиорантов местного производителя  

Опытное поле посевов кукурузы гибрида Амавит

Внесение гипсосодержащего продукта 
и доломитосодержащего продукта

Определение фазы спелости зерна кукурузы

Наблюдения за посевами,  
учет биометрических показателей

Исследования проводились  
на гибриде кукурузы Амавит  
в течение вегетационного периода  
2023 года по следующей схеме:
1. Контроль без удобрений

2. N P K (ФОН)

3. ФОН + Гипс 2 т/га

4. ФОН + Гипс 4 т/га

5. ФОН + Гипс + Доломит в соотношении 
    1:1, доза внесения 2 т/га

6. ФОН + Гипс + Доломит  
     в соотношении 1:1,  
     доза внесения 4 т/га

7. ФОН + Гипс + Доломит  
    в соотношении 2:1,  
    доза внесения 2 т/га

8. ФОН + Гипс + Доломит  
     в соотношении 2:1,  
     доза внесения 4 т/га.

Состояние зерна кукурузы гибрида 
Амавит к моменту полной спелости  
при внесении гипсосодержащего  
и доломитосодержащего продуктов

период и в сентябре происходила при до-
статочно жестком температурном режиме 
и дефиците атмосферной влаги. В целом за 
период с мая по сентябрь сумма положи-
тельных температур составила 2661ОС, при 
норме 2568ОС. Количество выпавших ат-
мосферных осадков равнялось 92 мм, при 
норме 207 мм. Гидротермический коэффи-
циент за этот период составил 0,35 едини-
цы. В этих условиях получение планиру-
емого урожая кукурузы стало возможным 
только за счет искусственного орошения 
опытного поля

Исследуемые как удобрения-мели-
оранты гипсосодержащий (ГСП) и до-
ломитосодержащий (ДСП) продукты 
положительно повлияли на физические 
показатели пахотного слоя чернозема 
обыкновенного солонцеватого: показате-
ли достигли оптимальных значений для 
возделывания кукурузы. При этом увели-
чилось количество агрономически ценных 
агрегатов (положительно влияющих на 

агрономические свойства почв, ее воздухо- 
и водопроницаемость), коэффициент струк-
турности повысился на 29%, плотность по-
чвы приобрела оптимальное для кукурузы 
состояние. Усилились водоудерживающая 
способность почвы и процессы эффектив-
ного использования продуктивной влаги в 
течение всей вегетации культуры. Запасы 
доступной влаги при внесении гипсо- и 
доломитосодержащих продуктов уже в 
начале вегетации повысились на 4-10 мм 
в пахотном и на 10-13 мм в метровых слоях 
почвы. Преимущество экспериментальных 
вариантов сохранялось до конца вегетации 
кукурузы. 

Опыт показал, что, наряду с улучшени-
ем агро- и водно-физических свойств по-
чвы, усилилась деятельность почвенных 
микроорганизмов, в целом улучшились по-
казатели общей биологической активности 
почвы. Так, при внесении гипсосодержаще-
го и доломитосодержащего продуктов в 
почву ее биологическая активность повы-
силась на 6-10%, что усиливало активность 
микроорганизмов и способствовало значи-
тельному улучшению питательного режима 
почвы. В течение всей вегетации кукурузы 
содержание минерального азота, доступ-
ных фосфора и калия в пахотном слое чер-
нозема обыкновенного солонцеватого под-
держивалось на более высоком уровне.

Главное – исследуемые продукты обла-
дают мелиорирующей способностью: бла-
годаря их действию произошла нейтрали-
зация реакции среды почвенного раствора, 
снизившись с 7,8 до 6,8. Внесение в почву 
гипсосодержащего продукта в чистом виде 
дозой 2 т/га в качестве удобрения-мелио-
ранта обеспечило повышение урожайности 
зерна кукурузы на 33 ц/га.

Кроме того, применение гипсосодержа-
щего и доломитосодержащего продуктов в 
технологии возделывания кукурузы на зер-
но обеспечивает более высокое качество и 
экологическую безопасность зерна: содер-
жание белка увеличилось на 9%, снизилось 
поступление тяжелых металлов в продук-
цию: меди на 50%, никеля на 17%, свинца на 
21%, кадмия на 65%. 

Исследованиями установлено, что наи-
более экономически эффективно возделы-
вание кукурузы на зерно с применением 
дозы 2 т/га, уровень рентабельности при 
этом составил 152%.
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Главный фактор многолетней успешности  
ООО «Победа Агро» Ставропольского района – 
ставка на новые технологии, повышение 
производительности труда и на команду  
Текущий год стал для аграриев региона не самым простым: причин тому 
несколько – среди них и погодные условия, и цены на топливо, и ситуация 
на рынке в целом. Однако руководство ООО «Победа Агро», входящего 
сегодня в топ-3 самых динамично развивающихся предприятий 
АПК Самарской области, итоги года радуют. Здесь объясняют свою 
эффективность грамотным применением агротехнологий, инновационным 
использованием современных методов повышения эффективности труда  
и умением сохранить полученный урожай. А еще – дружной командой. 
Оксана ФЕДОРОВА

намолот по пшенице и ячменю превыша-
ет 11 тысяч тонн, по кукурузе – 5000 тонн, 
подсолнечник – более 2000 тонн. Средняя 
урожайность по пшенице – около 40 цент-
неров с гектара. Это, скажем так, хорошие 
средние цифры. Не максимум, какой был в 
прошлом году, когда у нас урожайность по 
75 центнеров была. Но и, в принципе, не-
плохие цифры. Каждый год не может быть 
рекордным».

Достойный урожай сельхозпредпри-
ятия – не случайность, а результат вне-
дрения современных интенсивных агро-
технологий, базирующийся в том числе 
на системе питания растений, поэтому, 
какими бы ни случились погодные усло-
вия, в «Победе Агро» ко всему готовы. «В 
любой ситуации к базовым сценариям. 
Природа у нас (мы это сами все прекрасно 
видим каждый год) капризная дама… Но 
мы стараемся быть по максимуму готовы-
ми к любым сюрпризам», – рассказывает 
Дмитрий.

Драйвером для компании изначально 
стала верная бизнес-стратегия: инвести-
ции в землю являются одним из главных 
направлений развития сельхозпредприя-
тия. Компания с самого начала была наце-
лена не только на увеличение обрабаты-
ваемых площадей, но и на качественную 
работу с землей. Поднимали заброшен-
ные земли, так, что ныне география паш-
ни компании – это и Ставропольский, и 
Елховский, и Красноярский районы. Рас-
ширяли линейку выращиваемых культур, 
смотрели на урожайность и рентабель-
ность. 

«Важная составляющая – забота о 
сохранении плодородия почв: удобряем 
землю и соблюдаем севооборот. Не гоним-
ся за прибылью в ущерб земле. Перехо-
дим на ресурсосберегающие технологии, 
используем различные виды обработки 
земель для сохранения почвенного пло-
дородия. На земле ведь действует не-
зыблемый принцип: как ухаживаешь, так 
и получишь», – вносит ясность Дмитрий 
Николаев.

Сосчитали по осени
Агропромышленный комплекс – 

один из мощнейших драйверов эконо-
мического развития Самарской области. 
Яркий пример – ООО «Победа-Агро», 
молодое растениеводческое предпри-
ятие Ставропольского района, органи-
зованное в селе Ташла на базе земель 
бывших колхозов «Заря» и «Победа». В 
2014 году деятельность компании нача-
лась с возврата заброшенных земель в 
севооборот. За эти годы «Победа-Агро» 
выросла и активно наращивает произ-
водственный потенциал. Если на старте 
предприятие располагало 400 га земли, 
то сегодня площадь пашни превышает 
12 тыс. га. За последние годы полностью 
обновлен парк техники, старых машин 
здесь нет. В парке сегодня более 80 
единиц современной техники, включая 
посевные комплексы и прицепное обо-
рудование.

«Ввиду погодных условий уборочная 
кампания затянулась, – рассказывает фи-
нансовый директор ООО «Победа-Агро» 
Дмитрий Николаев. – К примеру, кукурузу 
не могли убрать из-за дождей. Но поста-
рались – и сделали. У нас десятиполье – 
выращиваем пшеницу мягких, твердых 
сортов, ячмень, подсолнечник, кукурузу, 
лен, гречку, горох, сою. Конечно, урожай 
не такой рекордный, как в прошлом году, 
но, в принципе, неплохой. Совокупный 

Дмитрий Николаев, 
финансовый директор ООО «Победа-Агро»:
- Одна из актуальных задач для нашего пред-
приятия на 2024 год – реализация продукции. 
Сейчас мы ориентируемся на сбыт непосред-
ственно конечному потребителю, в том числе 
зарубежному. Терминал для отгрузки зернопро-
дукции в порту Тольятти открыл новые экономи-
ческие возможности для регионального расте-
ниеводства. Вдобавок к этому у нашей компании 
короткое логистическое плечо для отправки 
продукции по железной дороге. Мы ориенти-
руемся на экспорт, предпринимаем шаги, чтобы 
самим выстраивать цепочку, посредники нам не 
нужны. Существенную долю урожая 2023 года 
мы планируем реализовать за рубеж. Есть планы 
и в отношении европейских партнеров, и Китая, 
где мы видим спрос на многие группы товаров. 
На 2024 год основная цель и задача – следовать 
выбранному нами курсу на технологически эф-
фективное производство. Ну и, конечно, инфра-
структурный рост: увеличение земельного бан-
ка, продолжение новой социальной жилищной 
программы – создание условий для привлечения 
сотрудников. Уверен, все у нас получится.

Везет тому,  
кто везет

Модернизация нонстоп
Еще одним важным итогом года «По-

беды-Агро» стала успешная реализация 
собственной инвестиционной програм-
мы. Цель – технологически эффективное 
производство. Еще в 2022 году компания 
поставила перед собой задачу провести 
газификацию и запустить два зерносу-
шильных комплекса. До трех четвертей 
всех безвозвратных потерь зерна связано 
с низким качеством его обработки после 
уборки, а зачастую – с полным ее отсут-
ствием. Высокая влажность снижает сро-
ки его хранения: зерно может попросту 
«сгореть». Так можно потерять урожай. Но 
оборудование для первичной переработ-
ки зерна присутствует даже далеко не во 
всех организациях по его выращиванию, 
а уж среди индивидуальных фермеров 
таких цехов – буквально единицы. Произ-
водители в большинстве случаев просто 
не могут себе позволить дорогостоящее 
оборудование, а бывает и так, что просто 
не хотят усложнять процесс производства 
и добавлять в него лишние этапы. Между 
тем, если зерно вовремя и качественно не 
просушить, оно квалифицируется не как 
продовольственное, а как фуражное. При 
этом его стоимость на рынке зерновых 
очень сильно падает. Это приводит к суще-
ственным убыткам производителей.

«Победа-Агро» последовательно рабо-
тала над созданием собственных зернох-
ранилищ, в том числе и элеваторного типа, 
последовательно наращивала собствен-
ные мощности по хранению и подработке 
зерна. «Нехватка зернохранилищ порой 
заставляет производителей продавать 
продукцию «с колес», что негативно влияет 
на отпускную цену. Сейчас у нас достаточ-
но зернохранилищ, они вполне закрывают 
потребности, – рассказывает Дмитрий Ни-
колаев. – Но мы планируем развиваться и 
строить дополнительные мощности. Даль-
нейшее развитие хозяйства связываем не 
только с выращиванием, но и с переработ-
кой продукции: это даст более высокую 
добавленную стоимость и повысит рента-
бельность предприятия». 

На сегодня задача выполнена: име-
ющиеся мощности позволяют «Победе-
Агро» спокойно продержать урожай в 
нужной кондиции до момента желаемой 
реализации без каких-либо сложностей. 
Урожай 2022 года додержали спокойно 
до середины 2023 года. «Почти год он у 
нас лежал в абсолютно нормальном со-
стоянии. И мы его продали по ценам, ко-
торые все-таки были выше, чем на момент 
уборки в 2022 году», – говорит директор 
предприятия. В связи с расширением 
предприятия, введением в оборот до-
полнительных площадей закупается все 
больше сельскохозяйственной техники. 
Обновили парк, приобрели современную 
сельхозтехнику от производителей – че-
тыре комбайна, два трактора высокого 
класса мощности. Оборудование не про-
стаивает.

Модернизируются и производствен-
ные мощности. Несколько лет назад осу-
ществили давнюю мечту: газифицировали 
производственную базу. Теперь мастер-
ские обогреваются посредством высоко-
технологичного газового котла, пластико-
вые окна держат тепло. На предприятии 
внедрена онлайн-система контроля и уче-
та производства в сельском хозяйстве 
«Агросигнал», позволяющая планировать 
задачи механизатора и осуществлять 
удаленный контроль расходования ресур-
сов и качества работ.

Компания продолжает последова-
тельно наращивать инфраструктуру и 
модернизировать производство, причем 
опираясь на инновационные разработ-
ки. Весь процесс растениеводства здесь 
полностью оцифрован. «Почти пять лет мы 
используем эти программы и уже не пони-
маем, как раньше могли без них обходить-
ся. Например, в прошлом году запустили 
программы беспилотного управления 
сельхозтехникой, комбайн-беспилотник с 
системой контроля отработал уборочную 
на отлично. Роль человека – наблюдение 
и контроль», – раскрывает секреты успеха 
Николаев. 

«ПОБЕДА-АГРО» 
ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНО 
РАБОТАЛА  
НАД СОЗДАНИЕМ 
СОБСТВЕННЫХ 
ЗЕРНОХРАНИЛИЩ, 
НАРАЩИВАЛА МОЩНОСТИ 
ПО ХРАНЕНИЮ 
И ПОДРАБОТКЕ ЗЕРНА
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ВАЖНЫМ ИТОГОМ ГОДА ДЛЯ «ПОБЕДЫ 
АГРО» СТАЛ СТАРТ РЕАЛИЗАЦИИ НОВОЙ 
СОЦИАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ

Дом для крестьянина
«Безусловно, кадры – это «наше все». Большой плюс – 

нам удалось создать работоспособный коллектив. Ос-
новной штат хозяйства – более 100 специалистов, – рас-
сказывает директор. – Есть в хозяйстве и молодежь, но 
в основном у нас трудятся люди зрелых лет, и мы в своем 
хозяйстве работаем над тем, чтобы обеспечить преем-
ственность поколений». Поэтому важным итогом года для 
«Победы Агро» стал старт реализации новой социальной 
программы.

Сотрудник предприятия Алексей Капранов и его семья 
переехали из Тольятти в Ташлу, в новый дом площадью 
74 кв. м. Это стало возможным, поскольку хозяйство вос-
пользовалось региональной программой «Комплексное 
развитие сельских территорий», точнее, одним из ее пер-
спективных направлений – «обеспечение жильем по най-
му». В рамках программы предусмотрено строительство 
жилья, которое предоставляется по социальному найму 
сельчанам, работающим в аграрном секторе или социаль-
ной сфере. Значительную часть расходов (до 80%) берет 
на себя государство, 19% вносит работодатель (в случае 
с Капрановыми это 1,2 млн рублей), 1% – администрация 
сельского поселения (62 тыс. рублей). Это должен быть дом 
не старше трех лет или, как в данном случае, специально 
построенный. Жилье предоставляется работнику по дого-
вору коммерческого найма, и он имеет право впоследствии 
выкупить его: по истечении пяти лет – по цене, не превыша-
ющей 10% от расчетной стоимости, после 10 лет – не более 
1% от выкупной стоимости.

«Цель программы – снять остроту кадровой 
проблемы на селе, способствовать привлечению и, 
главное, закреплению молодых специалистов. Они 
получают жилье, уверенность в завтрашнем дне, а 
мы – квалифицированного и мотивированного со-
трудника. Молодежи сегодня, чтобы закреплять ее 
на селе, нужна уверенность в том, что они встанут 
на ноги, по доступным программам получат жилье. 
А организация поможет вложиться в новый дом на 
условиях долгосрочного сотрудничества: либо как-
то частями списывать беспроцентно, либо совместно 
найти другие щадящие варианты, – рассказал Дми-
трий Николаев. – Стоимость дома в целом – около  
5 млн рублей. Жилищный вопрос является основ-
ным для многих, и, несмотря на то что ныне по ини-
циативе президента получают развитие социальные 
госпрограммы (и родительский капитал, и иные 
программы помощи), но именно данная программа 
напрямую касается работников агропромышленно-
го комплекса. Мы надеемся, что этот пример помо-
жет в дальнейшем стимулировать людей на работу 
именно в нашем хозяйстве, на нашем предприятии. 
А мы продолжим на прозрачных и понятных для на-
ших сотрудников основаниях участвовать в стро-
ительстве такого индивидуального жилья».

Реклама  Бессер 

ПРИРОДА – КАПРИЗНАЯ ДАМА.  
НО МЫ СТАРАЕМСЯ БЫТЬ ГОТОВЫМИ  
К ЛЮБЫМ СЮРПРИЗАМ
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Высокопреосвященнейшего 
СЕРГИЯ  
Митрополита Caмaрского 
и Новокуйбышевского 
преосвященным 
архипастырям, боголюбивым 
пастырям, монашествующим 
и мирянам Самарской 
митрополии Русской 
Православной Церкви 

«Небо и земля днесь совокупишася, рожд-
шуся Христу: днесь Бог на землю прииде, и 
человек на небеса взыде: днесь видим есть 
плотию, естеством невидимый человека 
ради. Сего ради и мы, славословяще, возо-
пиим Ему: слава в вышних Богу, и на зем-
ли мир: дарова бо пришествие Твое, Спасе 
наш, слава Тебе»

(Стихиры самогласны на литии праздника, 
глас1. Иоанна монаха).

Сердечно поздравляю вас, досточтимые архипастыри, 
боголюбивые пастыри, благочестивые монашествующие и 
миряне Самарской митрополии, по уже сложившейся за-
мечательной традиции нашей епархии, с великим праздни-
ком РОЖДЕСТВА ХРИСТОВА!

Этот день является Великим не только для православ-
ных христиан, но и для всех верующих во Христа людей 
нашей планеты. Потому-то христиане всего мира должны 
особо задуматься над тем, что даровано человечеству яв-
лением в мир Господа Иисуса Христа, а также и о том, чего 
ждет Господь от каждого из нас на пути служения Ему и 
ближним нашим, ибо воплощение Сына Божия принесло в 
жизнь некогда порабощенного злом человечества истину, 
свободу, благословение и радость бытия. На свободу, ра-
дость и жизнь и ныне благословляет нас родившийся две 
тысячи с лишним лет назад в Вифлееме Богомладенец Хри-
стос. И это благословение нам возвещено хорошо извест-
ными всем словами, некогда провозвещенными сонмом ан-
гелов – «Слава в вышних Богу, и на земли мир, в человецех 
благоволение». (Лк. 2, 14).

Много веков минуло с тех пор, как Предвечное Сло-
во снизошло с небес в Вифлеемские ясли, чтобы вознести 
падшего человека к первозданному Адамову блажен-
ству, чтобы спасти весь человеческий мир от греховной 
гибели и указать ему путь к духовному восхождению.  

Рождественское 
Послание 

общество54 55
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вого человека: «А теперь во Христе Иисусе 
вы, бывшие некогда далеко, стали близки 
кровию Христовою». (Ефес. 2, 13). Размыш-
ляя о Небесной Любви Божией к нам, зем-
ным, мы созерцаем в то же время и сми-
рение, с которым она тихо входит в наш 
мир через бедную пещеру у Вифлеема. И 
ныне вновь в день Рождества Христова 
мы преклоняем колена пред Творцом, как 
поклонялись Господу мудрецы с Востока, 
и молимся Ему, дабы дал Он нам «…по бо-
гатству славы Своей, крепко утвердиться 
Духом Его во внутреннем человеке» (Ефес. 
3, 16) на благих путях Промысла Божия во 
исполнение Его воли. И в этом поклонении 
преодолевается всякое различие между 
людьми разных сословий и националь-
ностей, между дальними и ближними, ибо 
Един Христос вовеки. В настоящее время 
особенно насущной становится необхо-
димость благовестия Любви Христовой и 
несокрушимого единства всех христиан, 
а не только православных, в деле стояния 
за Правду Божию и мир во всем мире. А со-
бытия истекающего года показали, как, к 
сожалению, христиане всего мира далеки 
от сближения и взаимопонимания; взаим-
ное отчуждение, недоверие и неприязнь 
мешали христианам мира по-братски об-
щаться и понимать друг друга.

Наша Матерь-Церковь всегда при-
зывала всех верных Христу к миру и еди-
номыслию. Никогда она не прекращала 

вдохновенную проповедь любви и сми-
ренного послушания Божественному 
откровению. И я в эти Святые дни обра-
щаюсь к вам, своей пастве Богохрани-
мой Самарской земли, словами апостола: 
«Послушанием истине чрез Духа, очистив 
души ваши к нелицемерному братолюбию, 
постоянно любите друг друга от чистого 
сердца» (1 Петр. 1, 22). Воспоминая обо 
всем этом, в дни настоящего празднова-
ния Рождества Христова возношу свои 
архипастырские молитвы о ниспослании 
Божьего благословения на вас, дорогие 
моему сердцу собратья архиереи, боголю-
бивые пастыри, честные иноки и инокини 
и все верные чада нашей Матери-Церк-
ви. Да совершится Рождество Христово 
в сердцах каждого из нас, ведь без этого 
рождения сердце останется глухо, безу-
частно и хладно. «Христос родился, Бог 
вочеловечился в каждого из человеков, 
все мы причастны, все лично приобщаем-
ся к тайне Его рождения», – писал в свое 
время известный мыслитель и богослов 
протоиерей Сергий Булгаков. Да дарует 
родившийся ныне Богомладенец Христос, 
Владыка мира, Свой Небесный мир всем 
нам, чтобы действительно в людях было 
Божие благоволение (Лк. 2, 4).

Митрополит Самарский  
и Новокуйбышевский Сергий

г. Самара, 2024 год Р.Х.

Благодаря Воплощению Бога Слова мы на 
земле стали не чужеродными скитальца-
ми, но чадами Божьими. Слова апостола: 
«Итак вы уже не чужие и не пришель-
цы, но сограждане святым и свои Богу» 
(Ефес. 2, 19) – и по сей день радостью и 
торжеством отзываются в наших серд-
цах. Отныне все уверовавшие во Христа 
получили от Него величайший дар веры, 
любви, доброделания, созидания и твор-
чества в деле стояния за правду Божию 
и мир на земле. Эта несравненная любовь 
Бога к миру, простирающаяся до того, что 
Он послал Сына Своего Возлюбленного, 
чтобы мы, падшие люди, «...имели жизнь 
и имели с избытком» (Ин. 10, 10), и чтобы 
мы не были более рабами греха и тьмы, 
но становились «…сынами и наследника-
ми Божиими», обязывает и нас со своей 
стороны любить Бога, нашего Небесного 
Отца, и любить Матерь-Церковь и друг 
друга, ибо мы братья и сестры во Христе, 
получившие от Него общее для всех нас 
усыновление. Рождество Господа нашего 
Иисуса Христа призывает каждого из нас, 
архиереев, пастырей, монашествующих и 
мирян Самарской митрополии, к размыш-
лению о любви Всемогущего Бога к чело-
веку, ибо через Христа все мы – бедные и 
богатые, власть имущие и простые труд-
ники, – бывшие некогда далекими друг от 
друга, стали близкими. Он разрушил пре-
граду, бывшую посреди нас, и создал но-
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Акция «Благородство» хорошо извест-
на в Самарской губернии, она проводится 
с 1998 года и удостоена множества наград 
регионального и федерального уровня. 
Цель акции – найти людей неравнодуш-
ных, сострадательных и благородных, рас-
сказать об их делах жителям области, вос-
питывать на достойных примерах молодое 
поколение, побуждать граждан к сози-
данию, добровольчеству, взаимопомощи, 
благородным поступкам. 

У АКЦИИ «БЛАГОРОДСТВО»  
МНОГО ДРУЗЕЙ  
И ПАРТНЕРОВ, КОТОРЫЕ 
БЕЗВОЗМЕЗДНО 
ПОМОГАЮТ В РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОЕКТА

В Самарской области подвели итоги XXVI областной общественной акции 
«Благородство» 
Акция «Благородство» проводится Самарским областным отделением Союза журналистов России и Ассоциацией 
творческих союзов Самарской области при официальной поддержке регионального министерства культуры. В 2023 
году в оргкомитет акции поступило более 200 заявок из различных городов и районов губернии, лауреатами стали 95 
человек и три организации (всего 98 лауреатов).  
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, Людмила ГРИБЦОВА (фото)

Герои рядом с нами

Награждение лауреатов акции проходило в 
течение декабря в нескольких городах и районах 
Самарской области. Торжественная церемония с 
чествованием лауреатов состоялась в конференц-
зале самарского отеля «7 Авеню», были показаны 
видеосюжеты о героях акции, вручены дипломы и 
подарки.

В рамках акции «Благородство» в Отрадном, Пе-
стравке и Верхней Подстепновке были организова-
ны выездные концерты «Таланты земли Самарской» с 
участием ведущих самарских артистов и творческих 
коллективов. Берущие за душу истории благород-
ных дел и поступков, добрые слова, цветы и апло-
дисменты – в знак глубокой признательности героям 
«Благородства».

«Если акция существует столько лет, значит, она 
востребована, – полагает Валерий Яковлев, сопред-
седатель общественного совета акции «Благород-
ство». – И это радует. В нашей жизни, в Самарской об-
ласти среди соседей, сослуживцев, однокурсников 
каждый год выявляются благородные, достойные 
люди, и это замечательно! Если бы такой порыв не 
был востребован, то акция давно ушла бы, позабы-
лась, ведь много было всевозможных мероприятий. 
Но «Благородство» живет! Такую акцию надо сохра-
нять, потому что мы должны воспитывать молодое 
поколение на примере благородных людей. Моло-
дые люди не всегда понимают, что они должны де-
лать в жизни, какие выбрать ориентиры. И лауреаты 
«Благородства» всем дают пример». 

У акции «Благородство» много друзей и партне-
ров, которые безвозмездно помогают в реализации 
проекта. В их числе – отель «7 Авеню», Самарский об-
ластной художественный музей, Самарский булочно-
кондитерский комбинат, президент ГК «Прогресс-В» 
Вазых Мухаметшин, вице-президент Палаты адво-
катов Самарской области Алексей Бородин, руково-
дитель культурно-исторического фонда «Булгарское 
наследие» Гумар Батршин, общественная органи-
зация «Лига азербайджанцев Самарской области» 
и другие. Огромную помощь в проведении акции 
оказывают средства массовой информации, админи-
страции районов и городов, ведомства.

Дильфуза Рустямовна на протяжении пяти лет осуществляет юри-
дическую деятельность в области защиты семьи, материнства, отцов-
ства и детства. Создатель и руководитель АНО «Центр помощи семье 
«Единение», который реализует социально значимые проекты, в том 
числе направленные на помощь в адаптации участникам специальной 
военной операции и их семьям, проводит волонтерскую работу со стар-
шим поколением, проект центра «Право на разность» помогает адап-
тироваться нашим новым гражданам, приезжающим жить и работать 
в гостеприимную и многонациональную Самарскую область. Дильфуза 
Асанова – организатор таких мероприятий, как первый мусульманский 
форум «Духовные ценности и правовые основы», акция «Белая роза» к 
Дню пожилого человека и многих других.

Андрею Алексеевичу 21 год. Он всегда мечтал связать свою судьбу 
со службой в Вооруженных Силах России. Но с первого раза на службу в 
армию пойти не удалось: призывная комиссия предоставила отсрочку по 
состоянию здоровья. Андрей серьезно занимался пауэрлифтингом, был 
неоднократным призером различных турниров. Пришлось пройти курс 
лечения. Перед вторым вызовом в военкомат Андрей волновался, но ре-
шение было принято в его пользу. После срочной службы Андрей Смир-
нов подписал контракт. В спецоперации участвовал с первого дня, по-
лучил несколько тяжелейших ранений. Награжден орденом Мужества. 
Сейчас Андрей Алексеевич работает в Похвистневском военкомате.

Наталья Николаевна – главный врач 4-й городской больницы Сама-
ры, работает в системе здравоохранения более 43 лет. Прошла путь от 
медицинской сестры до главного врача, зарекомендовала себя квали-
фицированным специалистом и одним из опытнейших, профессиональ-
ных руководителей. Это в очередной раз доказала и четкая отлаженная 
работа учреждения в период пандемии коронавируса, когда стационар 
был перепрофилирован для оказания медицинской помощи больным 
COVID-19. В 2016 году под руководством Натальи Николаевны в больнице 
был внедрен проект «Бережливая поликлиника», работает проект «Мой 
оператор-здоровье», который информирует о важности обязательных 
профилактических обследований.

Ирина Цветкова, 
председатель Самарского областного 
отделения Союза журналистов России, 
заслуженный работник культуры РФ, 
заслуженный журналист РФ:
- Девиз нашей акции – «Творим добро вместе!»  
И это действительно так: в нашей акции уча-
ствует огромное число людей разных возрас-
тов, разных профессий со всех уголков нашей 
Самарской области. В общей сложности за всю 
историю акции ее лауреатами стали 1100 чело-
век. От всей души благодарю вас за поддержку 
проекта, за то, что каждый из вас вкладывает 
в наше общее дело частичку своей души. Эм-
блемой акции «Благородство» служит красная 
роза – согласно легенде, символ любви. Так 
пусть же в нашей жизни будет больше любви и 
много добрых, бескорыстных поступков!

Мужество людей разных профессий, 
добровольческие и волонтерские дви-
жения, борьба со стихией, спасение жиз-
ней, героизм – все это нашло отражение 
в акции «Благородство-2023». Лауреаты 
определились в номинациях «Мужество» 
имени Александра Сенопальникова, «Мы 
вместе!», «Созидание», «Преодоление», 
«Спасение», «Волонтеры», «Благотвори-
тельность», «Добровольчество», «Память», 
«Забота о людях», «Корни» и других. 

ДИЛЬФУЗА 
АСАНОВА,  
ЛАУРЕАТ 
В НОМИНАЦИИ 
«ВОЛОНТЕРЫ»

АНДРЕЙ  
СМИРНОВ,  
ЛАУРЕАТ  
В НОМИНАЦИИ 
«МУЖЕСТВО» 
ИМЕНИ ГЕНЕРАЛА 
А.В.СЕНОПАЛЬНИКОВА

НАТАЛЬЯ  
ВИКТОР,  
ЛАУРЕАТ  
В НОМИНАЦИИ 
«СЛУЖЕНИЕ 
ЛЮДЯМ»

ЕСЛИ АКЦИЯ СУЩЕСТВУЕТ СТОЛЬКО ЛЕТ, 
ЗНАЧИТ, ОНА ВОСТРЕБОВАНА
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Самарская девушка выполняла добровольческую миссию в Херсонской области      
Добровольчество стало неотъемлемой частью жизни в России. Многие молодые люди и общественные 
организации считают своим долгом оказывать бескорыстную помощь тем, кто в ней нуждается. Волонтеры – 
важнейший показатель того, как ценности той или иной организации становятся достоянием большого числа 
людей, и они готовы участвовать в решении ее задач ценою своего времени. Арина Акаева – заместитель 
руководителя Самарского отделения всероссийской общественной организации «Молодая гвардия Единой 
России». Когда девушке исполнилось 18 лет, она в составе волонтерского отряда из трех человек поехала  
в город Скадовск Херсонской области для оказания помощи участникам СВО и мирным жителям. Арина Акаева 
рассказывает о том, как проходили будни в зоне спецоперации, о ценностях волонтерства и о родословной 
патриотизма.
Людмила МАРТОВА

Волонтерство –  
это обмен добротой 

Семейные ценности
- Как вы объясняете желание свер-
стников ехать волонтерами в зону бо-
евых действий?
- Зов сердца. Когда речь заходит о том, 

что можно облегчить существование и спа-
сти кому-то жизнь, многие молодые люди 
выбирают помощь, искренне хотят сделать 
больше полезных дел. Во всяком случае, у 
нас в «Молодой Гвардии» таких ребят боль-
шинство. 

 - У вас было представление о том, что 
вы будете делать на территории СВО? 
- Конечно. Об этом мне рассказывали 

друзья-волонтеры, работавшие в госпита-
лях на приграничных территориях. Я учусь 
на третьем курсе самарского медицинского 
колледжа имени Н.Ляпиной, и у меня по-
явилась возможность в составе волонтер-
ского отряда «Молодой Гвардии Единой 
России» помочь медицинским работникам в 
госпитале. Поездка была непростой, но мы 
были готовы к форс-мажорным обстоятель-
ствам. Мы везли гуманитарную помощь: ме-
дикаменты, продукты питания, вещи пер-
вой необходимости для бойцов – в общей 
сложности полторы тонны груза. 

День волонтера
 - Было страшно?
- Страх, вернее, осознание страха, 

пришло, когда я вернулась домой. А в тот 
момент бояться было некогда. Скадовск – 
маленький городок, но неспокойный. Слы-
шались обстрелы и взрывы. Вокруг боль-
ницы – окопы, чтобы укрываться от бом-
бежек. Но, в принципе, человек ко всему 
привыкает. 

- Как проходил день волонтера?
- Дни были очень напряженными, до-

бровольцев в зоне СВО не хватает. Време-
ни мало, а успеть нужно много. Нас – трех 
волонтеров из Самары (кроме меня, еще 
два мальчика) – поселили в пункте вре-
менного размещения. Находились там и 
местные жители, оставшиеся в результате 
бомбежек без крова. Мой день начинался 
в 6-7 утра, я готовила на всех завтрак, по-
том шла в хирургическое отделение на де-
журство (сутки либо двое). Моей главной 
задачей был уход за ранеными и больны-
ми: делала перевязки, уколы, накладыва-
ла швы, оказывала первую медицинскую 
помощь пациентам. Также за две недели 
ассистировала хирургам на 45 операциях. 
Для студентки, мечтающей стать докто-
ром, это хороший опыт. Все, чему меня 
научили в колледже, очень пригодилось 
в госпитале. Когда заканчивалось дежур-
ство, за мной приходили ребята, потому 
что у нас было правило: всегда держаться 
вместе. Хотя мы и находились под защи-
той военных. 

- Значит, работы было много?
- Да, но врачей из России в госпиталях 

работает немало, в Скадовске я познако-
милась даже с земляком – хирургом из То-
льятти. Когда врачи со мной знакомились, 
сразу начинали петь: «Ах, Самара-горо-
док, неспокойная я!..» Многие спрашива-
ли, почему у меня позывной «Ладья». Да 
потому что одна из главных достоприме-
чательностей в нашем городе – «Ладья»! 
Но, кстати, я полюбила и Скадовск. Несмо-
тря на суровые обстоятельства, там были 
очень трогательные теплые моменты. 
Раненые бойцы благодарили за помощь. 
Очень приятно видеть радость людей, ко-
торым ты помог. У меня появилось много 
друзей, мы постоянно на связи, уверена, 
что обязательно с ними встречусь.

бывали в военных лагерях и участвова-
ли в Параде Победы на площади имени 
Куйбышева. На первом курсе колледжа 
работала медиком-волонтером и даже 
в военном лагере в Жигулях препода-
вала детям азы медицинской помощи. 
Два с половиной года состою в «Моло-
дой Гвардии», с первых дней СВО мы 
собираем гуманитарную помощь для 
наших бойцов, участвуем в плетении 
маскировочных сетей, оказываем по-
мощь семьям мобилизованных. Считаю 
волонтерство высшим проявлением 
человечности, люди должны быть таки-
ми. К сожалению, многие не понимают, 
что такое – бескорыстная помощь. Все 
зависит от того, как человека воспиты-
вали.

- А как вас воспитывали? 
- У нас в квартире на двери изобра-

жена подводная лодка, вместе с ней я и 
росла. Моя семья преимущественно со-
стоит из военных, в морфлоте служили 
папа, его брат, дедушка, прадедушка. 
Когда я училась в третьем классе, отец 
взял меня на судно, в восьмом провел 
серьезную экскурсию, подробно рас-
сказав, как там все устроено. Я полу-
чила определенные знания о ремонте 
судовой автоматики. Прадедушка Али 
был участником Великой Отечествен-
ной войны, бабушка говорит, что я 
переняла его черту – всегда всем по-
могать. Правда, в нашей семье все от-
зывчивые. Мама работает на «скорой 
помощи», с детства я гордилась, что ее 
любят за доброту. Бабушка с дедушкой 
очень чуткие, внимательные люди, уме-
ющие слушать. Мало ведь кто способен 
понять проблемы другого человека. 
В день отъезда они разговаривали 
со мной два часа. Дедушка дал совет: 
«Держать голову «холодной» и ничего 
не бояться».

Быть вместе с людьми
- Арина, как считаете, эта поездка вас 
изменила?
- Мне нравится фильм «Солдатик». Идет 

Великая Отечественная война. Во время фа-
шистского налета у мальчика погибает се-
мья, и он один пробирается к своим. По ходу 
картины зритель видит, как ребенка меняют 
военные условия. Ему всего шесть лет, а он 
уже маленький солдат, сын полка. А что тог-
да говорить о взрослых людях, осознающих 
события? Конечно, многое изменилось в 
мышлении, в отношениях со сверстниками. 
Приоритеты поменялись. Думаю, градус па-
триотизма у меня повысился. 

- Общественная жизнь по-прежнему 
насыщенная?
- Конечно! «Молодая гвардия» – очень 

активная организация. Помню, только всту-
пила в ее ряды, а на следующий день все 
пошли на субботник в Парк Победы. При-
ехал Дмитрий Игоревич Азаров, работал 
вместе с нами. Никогда не думала, что смогу 
участвовать в проектах, в каких-то интерес-
ных делах. А у нас они в постоянном режиме. 
Участвовали в выборах губернатора, теперь 
готовимся к президентской кампании. По-
могали в организации конференции Единой 
России, турнира «Бокс на Волге», соревно-
ваний по фигурному катанию и хоккею. Мы 
проводим благотворительные акции, празд-
ники для детских домов, для детей мобили-
зованных. Кроме того, я стала помощником 
депутата Марии Степановны Дмитриевой 
(она главный врач Самарской областной 
клинической гериатрической больницы). Я 
решила, что также буду осуществлять де-
журство и уход за престарелыми людьми. 
Основная цель «Молодой Гвардии Единой 
России» – оказывать максимальную помощь 
всем, кто в этом нуждается.

- Кто точно не сможет стать волонте-
ром?
- Меркантильные. Равнодушные. Безот-

ветственные. 
- А у вас есть желание улучшить 
жизнь?
- Да, я этого хочу. Даже если я сделаю 

жизнь полегче одному человеку (двум, трем 
и так далее) – уже большое дело. Волонтер-
ство дает положительные эмоции, новые 
знакомства, возможность реализовать себя 
как личность. И, главное, это обмен добротой.

- Как родители отнеслись к реше-
нию дочери?
- В день совершеннолетия я сообщи-

ла, что еду на СВО. Мама сказала: «Нет». 
Были прения, но в итоге родители поняли, 
что спорить бесполезно, потому что если у 
меня есть цель, то я своего добьюсь. Папа – 
человек очень строгий, но к моим патри-
отическим чувствам относится с уваже-
нием. Он поставил ряд условий, которые я 
выполнила, и тогда он дал мне разреше-
ние на поездку. Сказал: «Только будь всег-
да на связи». А там же проблемы с при-
вычными нам sim-картами!.. Мы прошли 
досмотр и ехали от границы до Скадовска 
примерно сутки без связи, и потом еще 
сутки не было возможности звонить. Ко-
нечно, я переволновалась за моих родите-
лей, которые пребывали в неведении и не 
могли со мной связаться. 

- Когда к вам пришло понимание па-
триотизма? 
- Вся моя жизнь – патриотическое 

воспитание. Со школьной скамьи, с пято-
го класса состояла в Юнармии. Нас обуча-
ли стрельбе, сборке-разборке АК-47, мы 

ЗА ДВЕ НЕДЕЛИ 
АССИСТИРОВАЛА 
ХИРУРГАМ  
НА 45 ОПЕРАЦИЯХ.  
ДЛЯ СТУДЕНТКИ, 
МЕЧТАЮЩЕЙ СТАТЬ 
ДОКТОРОМ, ЭТО ХОРОШИЙ 
ОПЫТ

ВСЯ МОЯ ЖИЗНЬ – 
ПАТРИОТИЧЕСКОЕ 
ВОСПИТАНИЕ
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ЧИСЛО ДОБРОВОЛЬЦЕВ ОСТАЕТСЯ СТАБИЛЬНЫМ  
НА ПРОТЯЖЕНИИ ДВУХ ДЕСЯТИЛЕТИЙ: 28 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК 
ОБЕСПЕЧИВАЮТ БОЛЕЕ 67 ТЫСЯЧ ДОНАЦИЙ

Банк крови Самарской области помогают пополнять неравнодушные медики и жители      
Служба крови Самарской области по праву считается одним из важнейших звеньев регионального 
здравоохранения. Переливание крови – уникальное, а в некоторых случаях единственное средство, спасающее 
жизни людей, станция же служит связующим элементом между донором и пациентом, нуждающимся 
в незаменимом ресурсе. Число жителей региона, добровольно сдающих кровь, ежегодно растет. Кровь 
используется не только для переливания больным после тяжелых операций, травм, ожогов или онкологического 
лечения, но и для изготовления редких лекарственных препаратов.
Елена АНДРЕЕВА

От сердца – к сердцу

Стратегическая задача 
Сегодня Самарская областная клиниче-

ская станция переливания крови – развитое, 
современное медицинское учреждение с от-
делениями в Тольятти и Сызрани. Вместе с про-
фильными отделениями Самарской областной 
клинической больницы им. В.Д.Середавина и 
клиник Самарского государственного меди-
цинского университета станция решает ос-
новную задачу – обеспечение компонентами 
донорской крови. Коллектив станции эффек-
тивно и в полном объеме выполняет государ-
ственное задание по обеспечению компонен-
тами и препаратами крови – 40 тысяч литров 
цельной крови. Объем безвозмездной пере-
дачи медицинским учреждениям Самарской 
области высокотехнологичными компонента-
ми крови растет: в 2023 году им поступило 5318 
доз концентрата тромбоцитов (в 2022 году эта 
цифра составила 4653 доз), криопреципитата – 
1753 доз (в 2022-м – 1447 доз).

Кроме того, Самарская областная клини-
ческая станция переливания крови (СПК) от-
носится к девяти учреждениям Службы крови 
России, где, помимо заготовки компонентов 
крови, производят лекарства из плазмы крови. 
Еще в 1970-х годах в стране были построены по 
типовому проекту пять специализированных 
корпусов на базе станций в Москве, Куйбыше-
ве, Иваново, Ростове-на-Дону и Челябинске, а 

также пять лабораторий фракционирования плазмы в 
Тюмени, Тамбове, Липецке, Белгороде и Вологде. Их 
проектная мощность составляла десять и пять ты-
сяч литров плазмы в год, соответственно. География 
размещения этих подразделений предусматривала 
равномерное обеспечение препаратами крови всех 
регионов. За это время Самарская СПК, несмотря на 
сложности, не только сохранила производство препа-
ратов из плазмы крови, но и планомерно наращивает 
ее. В 2022 году было переработано 24 тонны плазмы, а 
в 2023-м – уже 28 тонн. Ежегодно станция производит 
почти 10% отечественного альбумина для внутривен-
ного вливания. Напомним, увеличение объема отече-
ственного производства лекарственных препаратов 
из плазмы, отнесенных к жизненно необходимым (та-
ких, как человеческие иммуноглобулин и альбумин), – 
стратегическая задача, стоящая перед государством.

Признание и уважение
В этом году Служба крови участво-

вала и в областной общественной акции 
«Народное признание», реализуемой при 
поддержке правительства Самарской 
области. Заявка была подана в номина-
ции «Признание и Уважение», где была 
представлена Почетный донор и много-
детная мама Светлана Губская. На про-
тяжении вот уже 28 лет она ежемесячно 
приезжает на станцию переливания кро-
ви для сдачи ценного компонента кро- 
ви – иммунной плазмы для производства 
такого препарата, как антирезусный им-
муноглобулин. На счету Губской – 315 до-
наций крови и ее компонентов, в общем 
объеме она сдала почти 300 литров им-
мунной плазмы! Мама семерых детей 
выиграла на муниципальном этапе пре-
мии и была награждена медалью ФМБА 
«За содействие донорскому движению». 
Символично, что такое признание она 
получила накануне объявленного прези-
дентом Года семьи.

Не осталась Служба крови в стороне 
и от Всероссийской акции «Код донора. 
Наставничество». Сотрудники станции 
провели познавательные экскурсии, до-

Сергей Кузнецов, 
директор ГБУЗ «Самарская 
областная клиническая 
станция переливания 
крови»: 
- Структура службы крови 
объединяет все медицинские 
учреждения, занимающи- 
еся  заготовкой, переработкой, 
хранением и обеспечением 
безопасности донорской крови 
и ее компонентов. Без людей, 
готовых делиться своим самым 
ценным ресурсом (а по сути, 
жизнью), наша работа была бы 
невыполнима. Благодаря доно-
рам, безвозмездно и регуляр-
но сдающим кровь, пациенты 
больниц получают своевремен-
ное лечение. Не случайно на-
шим донорам мы желаем, чтобы 
каждый новый год, каждый 
праздник был таким же до-
брым, как они. 

В поддержку донорства
Сейчас в донорское движение региона 

включено более 130 предприятий и орга-
низаций, в том числе такие крупные, как 
Поволжский Сбербанк и региональное от-
деление Союза машиностроителей. Число 
самих добровольцев остается стабильным 
на протяжении двух десятилетий: 28 тысяч 
человек обеспечивают более 67 тысяч до-
наций. К ним ежедневно присоединяются 
новые доноры. Среди них – пользователи 
социальных сетей. Наиболее многочис-
ленная и активно функционирующая груп-
па – «Я донор Самара» сети «ВКонтакте» –  
объединяет около 25 тысяч подписчиков. 

Жители региона участвуют и в тема-
тических акциях федерального уровня. 
Так, в сентябре Самарская область присо-
единилась к Всероссийскому марафону в 
поддержку донорства крови и костного 
мозга #ДавайВступай!. Станция перели-
вания крови открыла его и провела реги-
ональный этап 24 и 25 сентября в Самаре и 
Тольятти. В рамках этой акции с 1 сентября 
по 10 ноября в 72 городах России амбас-
садор донорства крови и костного мозга 
Артем Алискеров, перенесший острый 
лейкоз и 31 курс химиотерапии, каждый 
день пробегал 42-километровый монома-
рафон в поддержку донорства костного 
мозга. По итогам общая дистанция за-
бега составила рекордные 3040 км за 2,5 
месяца непрерывного марафона. В нашем 
регионе Алискеров пробежал дистанцию 
в 42 километра дважды, по достоприме-
чательностям обоих городов. В столице 
губернии он продемонстрировал лучшее 
время – 4 часа 30 минут – и закрыл первую 
тысячу километров из всей дистанции. 

В Тольятти же в рамках марафона 
состоялось вручение ведомственной на-
грады Федерального медико-биологи-
ческого агентства России «За содействие 
донорскому движению» коллективу  
АО «АВТОВАЗ». Вручал награду глава 
города Николай Ренц. Он поблагодарил 
руководство предприятия за весомый 
вклад в здоровье и качество жизни зем-
ляков, а также отметил, что более чем  
14 тысяч заводчан являются донорами 
крови и ее компонентов.

норские конкурсы и интерактивы, один из 
которых – «Формула донорства». Менее 
чем за месяц более чем 45 доноров при-
слали медикам свои истории о том, что их 
мотивирует на сдачу крови. А 20 декабря 
2023 года в Москве подвели итоги акции 
и наградили лучшие проекты. Работа 
самарского коллектива была отмечена 
дипломом лауреата в номинации «Про-
светительская деятельность по донорству 
крови и костного мозга».

Наверное, каждый, кто хоть раз об-
ращался как донор в Самарскую службу 
крови, знает, насколько доброжелатель-
ны и профессиональны ее сотрудники. 
Здесь ценят человеческое стремление от 
всего сердца помочь ближнему, которое 
порой оказывается на вес золота. Кста-
ти, на интернет-ресурсе медучреждения 
есть специальный «донорский светофор», 
который сигнализирует, крови какой 
группы и какого резус-фактора достаточ-
но или, наоборот, не хватает. Это означа-
ет, что жители региона могут и в Самаре, 
и в Тольятти, и в Сызрани сдать кровь или 
ее компоненты, ориентируясь на тот или 
иной статус.

В ДОНОРСКОЕ 
ДВИЖЕНИЕ РЕГИОНА 
ВКЛЮЧЕНО БОЛЕЕ  
130 ПРЕДПРИЯТИЙ  
И ОРГАНИЗАЦИЙ

Светлана Губская, Почетный 
донор и многодетная мама
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Александр Бабнищев, 
директор АНО «ЦСОН Южного округа»: 
- Подводя итоги года, мы искренне радуемся до-
стигнутым результатам. Особую благодарность хочу 
выразить победителям года, а также всем сотруд-
никам организации, которые не просто стремятся 
развиваться, а умеют чувствовать нужды и потреб-
ности людей, умеют грамотно представить решения 
этих проблем. Наши социальные работники стре-
мятся улучшать услуги, нашу деятельность, чтобы 
предоставлять пожилым людям только лучшее. 
Надеюсь, что в новом году мы вместе реализуем не-
мало значимых проектов, которые принесут пользу 
нашим уважаемым получателям социальных услуг. 

Впечатляющие результаты 
Проект реализуется в Большечер-

ниговском районе. Целевая аудитория – 
люди старшего возраста, состоящие на 
надомном социальном обслуживании. 
Для достижения результатов социальные 
работники дважды в неделю проводят 
занятия с подопечными. Получатели со-
циальных услуг выполняют домашние за-
дания из Путеводителя для ежедневных 
занятий. Каждому участнику предостав-
лен индивидуальный набор, оснащенный 
массажными шариками Су-Джок, пазла-
ми, пластилином, цветными карандашами. 
Команда социальных работников прошла 
специальное обучение профилактике и 
социально-психологической помощи по-
жилым людям, страдающим деменцией и 
болезнью Альцгеймера, приняли участие 
в практических занятиях, посвященных 
образовательной кинезиологии и гим-
настике мозга. Таким образом вырабо-
тан алгоритм действий для выполнения 
упражнений, способствующих профилак-
тике когнитивных изменений в преклон-
ном возрасте. 

«Проект уникален тем, что мы вовлека-
ем пожилых людей в процесс сохранения 

Лидеры года
За выдающиеся заслуги в социальной сфере 

заведующей отделением №2 Большечернигов-
ского района Елене Чиликиной вручена медаль 
Луки Крымского, утвержденная президентом 
Российской Федерации. Более 27 лет Елена Алек-
сандровна самоотверженно трудится в отрасли. 
Под ее началом 11 социальных работников оказы-
вают помощь на дому в пяти населенных пунктах 
района, это более сотни престарелых граждан. 
Из года в год отделение становится лучшим на 
окружных конкурсах. Елена Чиликина являет-
ся автором проекта «Третий возраст – Newlook», 
активно участвует во всероссийских акциях и 
проектах «Мы вместе», «Волонтеры Победы», 
«От старшего поколения к младшему» и других. 
Успешным опытом социальных инноваций Елена 
Александровна щедро делится со своими колле-
гами. Медаль Луки Крымского – первая государ-
ственная награда не только у Елены Чиликиной, 
но и в истории ЦСОН Южного округа, и, конечно, 
это поощрение является предметом законной 
гордости всей команды как подтверждение про-
фессионализма и высочайшего качества оказа-
ния социальных услуг. 

Серьезное достижение года у социального 
работника отдела Оксаны Борзовой, работая в со-
циальной сфере, она дарит людям, нуждающимся 
в помощи, добро, частицу души. Даже несмотря 
на то что ее труд – и физически, и морально – 
нельзя назвать простым, ей он только в радость. 
Не считаясь с личным временем, она всегда гото-
ва прийти на помощь. Оксана Борзова стала по-
бедителем областной акции «Ангел милосердия» 
в номинации «По долгу и по совести».

Стали победителями
В 2023 году два проекта стали победителя-

ми конкурса социальных проектов, проводимого 
минэкономразвития Самарской области. Один из 
них, «Движение – путь к долголетию», разработан 
отделом Борского района и нацелен на пропаган-
ду здорового образа жизни. 

В начале ноября в селе Петровка торжествен-
но открылся спортивно-досуговый клуб для по-
жилых людей «Серебряная лига». 

Инициатива второго проекта-победителя 
«Двигаться – значит жить!» принадлежит отделу 
Большеглушицкого района. Финансовая под-
держка в сумме более полутора миллионов руб-
лей пойдет на организацию занятий адаптивной 
физкультурой с пожилыми людьми на дому. 

А в ноябре команда отдела Большеглушиц-
кого района стала победителем и обладателем 
гранта IX конкурса социальных и культурных про-
ектов ПАО «ЛУКОЙЛ» в Самарской области с про-
ектом «Сервис добрых дел». 

Сотрудники отдела Нефтегорского района в 
2023 году стали победителями конкурса мини-
проектов «Создающие будущее» с проектом «Да-
вайте поговорим». Проект отдела «Я подарю тебе 
праздник!» вошел в топ-1000 России. 

Профсоюз объединяет 
активистов
ЦСОН Южного округа строит свою работу в 

лучших традициях производственных отноше-
ний, основанных на соблюдении трудового за-
конодательства, прав и интересов работников. 
В структуру профсоюза входят пять первичных 
организаций и 37 цеховых подразделений. Все-
го в профсоюзе состоит 597 человек, или 100% 
общей численности штатных работников. Орга-
низация ведет неукоснительную всестороннюю 
работу по охране труда. Непрерывно осущест-
вляется обучение профсоюзных кадров и акти-
ва. Ежеквартально проводятся тематические 
семинары; практикуются наставничество для 
молодых кадров и обучение в формате круг-
лых столов. Профсоюзным комитетом создан 
и успешно функционирует Совет молодежи, 
отвечающий за привлечение молодых специ-
алистов к решению практических задач проф-
союзной организации. Помимо решения сугубо 
профессиональных и трудовых вопросов, про-
фсоюз активно участвует в патриотических и 
гуманитарных мероприятиях на территории 
районов и Самарской области. К ним относятся, 
в частности, Весенняя неделя добра, День По-
беды, сбор гуманитарной помощи участникам 
СВО и беженцам из Донецкой и Луганской об-
ластей, благотворительные акции «Собери ре-
бенка в школу» и многие другие. 

«Многое сделано, но и планов на 2023 год 
тоже немало, – говорит Александр Бабнищев. – 
Мы будем продолжать представлять интересы 
работников в разных сферах и содействовать 
решению социальных проблем организации. 
Все наши силы направлены на то, чтобы работа 
в организации была комфортной и стабильной. 
Ведь только социально защищенный и уверен-
ный в завтрашнем дне сотрудник максимально 
результативен».

ПРОЕКТ УНИКАЛЕН: 
ПОЖИЛЫЕ ЛЮДИ 
ВОВЛЕКАЮТСЯ В ПРОЦЕСС 
СОХРАНЕНИЯ И УЛУЧШЕНИЯ 
КОГНИТИВНЫХ ФУНКЦИЙ 
С ПОМОЩЬЮ КОМПЛЕКСНОГО 
ПОДХОДА

ПОМИМО РЕШЕНИЯ ТРУДОВЫХ ВОПРОСОВ,  
ПРОФСОЮЗ АКТИВНО УЧАСТВУЕТ В ПАТРИОТИЧЕСКИХ  
И ГУМАНИТАРНЫХ МЕРОПРИЯТИЯХ

и улучшения когнитивных функций с помо-
щью комплексного подхода. Наши занятия 
нацелены не только на развитие памяти, но 
и на физическую активность. Такой подход 
дает синергетический положительный эф-
фект», – отмечает Юлия Трегубова. 

Первые результаты уже впечатляют: 
участники проекта становятся более ак-
тивными, уверенными и преуспевают в 
решении повседневных задач. Многие 
подопечные отмечают улучшение мелкой 
моторики, памяти и мышления, снижение 
артериального давления.

Данный проект стал участником аксе-
лерационной программы Клуба Лидеров 
России «Эльбрус» – «Акселератор социаль-
ных проектов» – и вошел в число 20 лучших 
проектов для презентации в Обществен-
ной палате РФ.

В ноябре 2023 года в рамках програм-
мы «Акселератор социальных проектов» 
установлено сотрудничество с Мелито-
польской городской общественной орга-
низацией инвалидов и дан старт проекту 
на территории Запорожской области. По 
плану, он будет реализован до 1 февраля 
2024 года. 

Итоги года как подтверждение профессионализма команды  
и высокого качества оказания социальных услуг
ЦСОН Южного округа с 2017 года оказывает социальные услуги на дому гражданам старшего поколения. Территория 
деятельности Центр включает в себя Нефтегорский, Большеглушицкий, Большечерниговский, Борский и Алексеевский 
районы. Ежегодно Центр реализует социальные проекты, которые становятся победителями и призерами федеральных 
конкурсов. Главный успех 2023 года – победа в конкурсе Фонда президентских грантов. Финансовая поддержка 
позволила ЦСОН реализовать проект «Школа памяти и долголетия. Продолжение», направленный на улучшение  
жизни людей «серебряного возраста».  
Людмила МАРТОВА

Создающие долголетие 
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Галина Пейль, 
директор АНО «ЦСОН Северного 
округа»:  
- Главный ресурс нашей организации – 
люди! Социальные работники, получатели 
социальных услуг, наши партнеры и до-
бровольцы – все они носители уникальных 
знаний, жизненного и профессионального 
опыта, желания творить добро. Их дружное 
включение в жизнь нашей НКО, взаимопо-
мощь и сотрудничество дают импульс к ее 
развитию, позволяют эффективно, опера-
тивно и адресно решать социально значи-
мые задачи.

Системная профилактика 
Для развития профессиональных компе-

тенций в 2023 году сотрудники организации 
прошли обучение по 10 программам повы-
шения квалификации. Владение новыми на-
выками позволило внедрить в практику спе-
циалистов инновационные методы работы. 
Обученные на средства грантов, социальные 
работники ЦСОН Северного округа первыми в 
Самарском регионе внедрили программу по-
мощи пожилым людям с трудностями комму-
никации и программу профилактики сахар-
ного диабета. 

С 2020 года проектная деятельность Цен-
тра направлена на внедрение системной про-
филактики социально значимых заболеваний 
пожилых людей, проживающих в сельской 
местности. В округе реализуется социальная 
практика «Здоровое долголетие», и сегодня 
благополучателей, с которыми социальные 
работники проводят еженедельные надом-
ные занятия по профилактике деменции, – 
более двух тысяч. В 2023 году в Шенталин-
ском районе при поддержке минэкономраз-

Равные – равным
Центр социального обслуживания – единственная в Северном 

округе организация, которая в трех из шести муниципальных районах 
с 1 марта 2023 года занимается профилактикой сахарного диабета на 
дому среди 700 получателей социальных услуг. Работа проводится в 
рамках пилотного проекта «Социо-медико-психологическая помощь 
в профилактике и обучении управлению сахарным диабетом у людей 
старшего поколения, состоящих на надомном социальном обслужива-
нии». Практика позволяет людям старшего возраста овладеть знани-
ями по профилактике заболевания, навыками самоконтроля, правиль-
ного питания, регулярной физической активности. Умение пожилого 
человека держать сахарный диабет под контролем помогает снизить 
риск инвалидизации и увеличить продолжительность жизни. В 2023 
году проект вошел в топ-1000 Форума «Сильные идеи для нового вре-
мени» в направлении «Национальная социальная инициатива». 

В ноябре 2023 года стартовал социальный проект «Равные – рав-
ным», который стал победителем закрытого конкурса для выпускников 
«Сила внимания», организованного Благотворительным фондом Елены 
и Геннадия Тимченко совместно с БФ «Хорошие истории». 

Проект «Равные – равным» охватил более 120 старших жителей 
Красноярского района. Еженедельно 37 обученных серебряных доб-
ровольцев проводят занятия по профилактике деменции со своими 
соседями и знакомыми, равными по возрасту. Реализация проекта по-
зволяет выявлять пожилых людей, нуждающихся в постоянной под-
держке, развивать серебряное добровольчество и соседскую помощь 
в сельских поселениях. 

Участие в конкурсе «Сила внимания» примечательно еще и тем, 
что 7 ноября 2023 года в ЦСОН Северного округа состоялась рабочая 
встреча сотрудников, получателей социальных услуг и партнеров орга-
низации с генеральным директором Благотворительного фонда Елены 
и Геннадия Тимченко Марией Морозовой и командой Фонда Тимчен-
ко. Участники встречи обсудили вопросы создания регулярной и ком-
плексной системы заботы о социально уязвимых престарелых людях на 
территориях обслуживания Центра.

Серебряные добровольцы 
В целях формирования поддерживающей среды для старшего по-

коления в Северном округе активно развивается молодое и серебряное 
добровольчество. Инициатива вовлечения сельских жителей в добро-
вольческую деятельность отмечена на региональном уровне. В 2023 
году отдел социального обслуживания населения в Кошкинском рай- 
оне с проектом «Социальная практика развития добровольчества 
«Связь поколений» стал победителем в конкурсе ИЭКА «Поволжье». В 
период с января 2022 года по август 2023 года сотрудники Центра во-
влекли в добровольческую деятельность 250 жителей Кошкинского 
района, провели более 30 мероприятий, благополучателями которых 
стали 900 человек. Эксперты единодушны во мнении – социальные 
практики ЦСОН Северного округа достойны тиражирования. 

Сотрудники Центра приняли активное участие в двух мероприятиях 
федерального значения. Директор АНО «ЦСОН Северного округа» Га-
лина Пейль 12 октября 2023 года выступила в качестве спикера на XVI 
Международном Форуме «Старшее поколение» в Санкт-Петербурге. В 
ходе дискуссии «Гармония Активного Долголетия: новые региональные 
подходы в работе с гражданами старшего поколения» она поделилась 
опытом оказания социальной помощи на дому в профилактике возраст-
ассоциированных заболеваний. В день Самарской области, 10 декабря, 
команда Центра в составе делегации министерства социально-демо-
графической и семейной политики Самарской области приняла уча-
стие в Международной выставке «Россия» на площадке Министерства 
труда и социальной защиты РФ. Сотрудники представили творческую, 
спортивную и познавательную программу «Здоровое долголетие», тех-
нологии которой успешно используются в работе с получателями соци-
альных услуг и серебряными добровольцами. 

В СЕВЕРНОМ ОКРУГЕ 
АКТИВНО РАЗВИВАЕТСЯ 
МОЛОДОЕ И СЕРЕБРЯНОЕ 
ДОБРОВОЛЬЧЕСТВО

вития Самарской области реализован со-
циальный проект «Новый вектор Здорового 
долголетия». В ходе работы к профилактике 
присоединилось более 400 благополучате-
лей, в том числе 29 пожилых людей с труд-
ностями коммуникации. Социальные работ-
ники с помощью инструментов языковой 
программы «Макатон», сочетающей в себе 
использование жестов, символов, звучащей 
речи, приобщили их к когнитивной стимуля-
ции. Профилактика деменции показывает 
себя в деле: помогает людям расширить круг 
общения, сохранить ясность ума, а значит, 
продлить активное долголетие. В 2023 году 
социальная технология была признана на 
федеральном уровне, получив второе место 
в номинации «Лучшая практика ухода за 
гражданами пожилого возраста и инвали-
дами, в том числе детьми-инвалидами» Все-
российского конкурса профессионального 
мастерства в сфере социального обслужива-
ния. Технология включена в Сборник лучших 
практик «Активное долголетие-2022». 

АНО «ЦСОН Северного округа» успешно реализует  
национальные социальные инициативы 
Прошедший год открыл перед ЦСОН Северного округа новые возможности решения значимых задач. Социальные 
инициативы, технологии и проекты были направлены на повышение качества жизни и профилактику факторов риска  
у получателей социальных услуг, формирование в местных сообществах системной заботы о социально уязвимых людях. 
В 2023 году свыше трех миллионов социальных услуг были предоставлены 5876 подопечным Центра на территории шести 
районов Самарской области – Красноярском, Челно-Вершинском, Кошкинском, Сергиевском, Елховском, Шенталинском. 
Условия для достойной жизни старшему поколению создают более 500 социальных работников.  
Людмила МАРТОВА

Милосердие без границ

Новые вызовы 
В условиях новых вызовов специалисты ЦСОН проявили 

свои лучшие качества – сопричастность и милосердие, осу-
ществляя волонтерскую деятельность в пунктах временно-
го пребывания граждан, прибывших с территорий Донбасса 
и Украины. При поддержке Фонда президентских грантов 
в Красноярском и Волжском районах был реализован со-
циальный проект «Сервис бытовых услуг». Мастера сферы 
бытовых услуг села Красный Яр в команде с сотрудниками 
Центра на протяжении 10 месяцев оказали 249 беженцам 
бесплатные услуги по ремонту обуви, сумок, одежды, парик-
махерские услуги, что позволило им сэкономить семейный 
бюджет, улучшить процессы адаптации в новой жизненной 
ситуации, почувствовать дружеское участие и поддержку 
жителей Самарской области. 

Особое внимание в Центре уделяется сотрудникам и по-
лучателям социальных услуг, чьи родные были мобилизова-
ны, им оказываются различные меры социальной поддерж-
ки. 68 пожилых людей, состоящих на надомном социальном 
обслуживании, получают бесплатные социальные услуги. 

Многие получатели социальных услуг и серебряные до-
бровольцы Центра вносят свой вклад в дело помощи защит-
никам в зоне СВО: участвуют в сборе гуманитарной помощи, 
вяжут теплые носки, шьют маскировочные сети, сушат 
сухарики, обучают молодых добровольцев изготовлению 
блиндажных свечей. Сотрудники ЦСОН Северного округа 
и члены их семей также присоединились к волонтерскому 
движению «Мы вместе» и в 2023 году оказали благотвори-
тельную помощь военнослужащим СВО на сумму более 500 
тысяч рублей. Центр принял активное участие в организа-
ции открытия Самарского филиала Государственного фонда 
поддержки участников СВО «Защитники Отечества».

Прошедший год был наполнен плодотворной работой, 
новыми достижениями и проектами, гражданскими иници-
ативами. Еще один итог деятельности – участие в областной 
общественной акции «Народное признание». ЦСОН Север-
ного округа вошел в число 10 конкурсантов акции в номи-
нации «Единство и успех». Коллективу была присуждена 
денежная премия, на средства которой сотрудники Центра 
решили приобрести тепловые пушки для обогрева воен-
нослужащих – участников СВО.

ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ В ЦЕНТРЕ 
УДЕЛЯЕТСЯ СОТРУДНИКАМ  
И ПОЛУЧАТЕЛЯМ СОЦИАЛЬНЫХ УСЛУГ, 
ЧЬИ РОДНЫЕ БЫЛИ МОБИЛИЗОВАНЫ,  
ИМ ОКАЗЫВАЮТСЯ РАЗЛИЧНЫЕ МЕРЫ 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ
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Важен  
каждый человек
Лишних людей не бывает –  
нужно лишь вовремя подать руку помощи,  
дать человеку шанс вернуться в общество      
Александр Березовский, психолог, создатель и руководитель  
Самарского антинаркотического фронта, директор Социального холдинга 
«Ремар», эксперт комиссии Общественной палаты Самарской области  
по социальной политике и здравоохранению, более двадцати лет 
занимается профилактикой зависимостей и социальной реабилитацией 
зависимых от алкоголя и наркотиков. Недавно Александр Юрьевич  
стал лауреатом всероссийской премии «Справедливая помощь-2023». 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, Екатерина ЖЕВАК (фото)

Телефон «горячей линии» 

8 (846) 221-64-91
Самара, 
ул. Советской Армии, 120 
ул. Красноармейская, 1п, 
комната 205

- Какие проекты уходящего года ста-
ли для вас особенно значимыми?
- Очень важна для меня работа, которую 

мы начали с участниками СВО и их семьями. 
Возвращаясь из зоны боевых действий, че-
ловек сталкивается еще с одним стрессом – 
стрессом адаптации. К сожалению, нередки 
случаи, когда в семьях обостряется пробле-
матика алкогольной, наркотической зависи-
мости. Мы не имеем еще массового возвра-
щения, но уже наблюдаем, что употребление 
психоактивных веществ как средство адап-
тации набирает популярность. Этим людям 
однозначно нужна помощь. Сегодня госу-
дарством созданы различные площадки 
поддержки. Мы предлагаем в этой работе 
задействовать эффективный и уже зареко-
мендовавший себя механизм мотивации 
«Равный – равному». Подразумевается, что 
участник СВО, имеющий опыт злоупотреб-
ления ПАВ, опыт преодоления зависимо-
сти, а также опыт социальной адаптации и 
получивший необходимые квалификацион-
ные знания, становится связующим между 
вернувшимся из зоны СВО и площадками 
профессиональной помощи. Мы привлека-
ем равных консультантов пока в единичных 
случаях, у нас сейчас время формирования 
подходов в оказании такого рода помощи. 
Мы можем организовать такую работу – в 
партнерстве с НКО, государственными ме-
дицинскими и социальными службами. Под-
готовиться к тому, чтобы вернувшиеся из 
зоны СВО могли участвовать в программах 
социальной адаптации и длительного соци-
ального сопровождения, получать помощь 
необходимых специалистов.

Еще хотел бы отметить в этом году откры-
тие филиала нашего Антинаркотического 
фронта в Ульяновске. Сейчас мы выстраива-
ем отношения с местными органами власти, 
с коллегами, ведем работу по мотивации са-
мих потребителей на вступление в програм-
му восстановления, начали проводить курсы 
для семей по направлению «созависимость».

- Расскажите о вашей награде. Как вашу работу заме-
тили в Москве?
- Это престижная награда – премия Международной бла-

готворительной общественной организации «Справедливая 
помощь Доктора Лизы». В июне эта организация проводила 
всероссийскую конференцию «Нелишние люди». Меня заинте-
ресовала тематика конференции – «Работа с непопулярными 
категориями благополучателей: помощь тем, от кого уже все 
отвернулись». Речь идет о потребителях наркотиков, о лицах 
БОМЖ, об освободившихся из мест лишения свободы, лицах 
с социально значимыми заболеваниями… С ними сложно ра-
ботать, далеко не все люди, которые находятся в поле благо-
творительной и социальной работы, идут в этот сегмент. Я был 
удивлен, что фонд поднял этот острый социальный вопрос на 
таком серьезном уровне, с привлечением СМИ, экспертов, в 
том числе государственного уровня. Конференция собрала 
коллег со всей страны, готовых поделиться своими методика-
ми и практиками. А в ноябре состоялось итоговое мероприя-
тие фонда – церемония награждения премией «Справедливая 
помощь», где мне и вручили эту награду, статуэтку и диплом в 
номинации «Рука надежды». 

- Какие услуги вы предлагаете? И как с вами связаться?
- Мы занимаемся профилактикой наркомании по направ-

лению работы исключительно с родителями и педагогами. 
На системной основе наши специалисты проводят тренин-
ги «Урок родителя» и «Урок учителя». Также мы работаем по 
направлению стационарной реабилитации лиц, зависимых 
от ПАВ, оказываем постреабилитационную поддержку, по-
могаем с трудоустройством, консультируем родственников 
наркозависимых, проводим мероприятия в молодежной и 
подростковой среде в целях пропаганды ЗОЖ. Вся инфор-
мация о нашей работе есть на сайте организации 63remar.ru, 
на страницах в соцсетях, на моей личной странице «ВКон-
такте». Наш административный корпус находится в Самаре 
на ул. Советской Армии, 120, там всегда есть люди, готовые 
принять, оказать первую помощь и ответить на вопросы. Есть 
личная приемная на ул. Красноармейской, 1п, где я работаю с 
отдельными случаями. 

- Поделитесь планами на следующий год.
- Самый большой проект 2024 года – открытие центра 

адаптации для лиц категории БОМЖ (проект «ВСЕГДА ЧЕ-
ЛОВЕК»). Сейчас ведутся переговоры с крупным партнером 
на предмет софинансирования. Мы чувствуем, что сумеем ор-
ганизовать эту работу, опираясь на веру в то, что такие люди 
могут и должны вернуться в общество.

МЫ МОЖЕМ 
ПОМОЧЬ 
ВЕРНУВШИМСЯ 
ИЗ ЗОНЫ 
СВО СТАТЬ 
УЧАСТНИКАМИ 
ПРОГРАММ 
СОЦИАЛЬНОЙ 
АДАПТАЦИИ

Благородный 
смысл 
наставничества 
Движение наставников должно стать подлинно всероссийским,  
в эту работу включаются люди всех возрастов и профессий:  
состоявшиеся специалисты, участники Всероссийского движения  
детей и молодежи, военнослужащие, ветераны боевых действий,  
волонтеры, предприниматели

САМАРСКАЯ  
ОБЛАСТЬ ВОШЛА  
В ПЯТЕРКУ ЛУЧШИХ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
СИСТЕМ СТРАНЫ 
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Знание – важнейшее конкурентное преимущество  
и ключ к прорыву в качестве жизни 
Для молодого специалиста, начинающего трудовой путь, очень важно 
получить поддержку опытного педагога, почувствовать уверенность  
в своей профессиональной компетентности и адаптироваться на рабочем 
месте под руководством наставника, который создает мотивационные, 
организационные, методические условия для профессионального роста.  
В самарской школе-интернате №111, где обучаются и воспитываются дети  
с ограниченными возможностями здоровья, наставничество –  
одна из эффективных форм работы с начинающими специалистами. 
Людмила МАРТОВА 

Профессиональный подход 
Основная цель работы наставника с молодым 

педагогом в школе-интернате – развитие лично-
сти, способной успешно и на высоком професси-
ональном уровне осуществлять педагогические 
задачи. В школе сложилась своя система работы 
с молодыми педагогами. Ведь для того, чтобы 
оказать действенную, результативную помощь в 
развитии и обучении воспитанников, педагоги 
образовательного учреждения должны иметь 
высокий уровень профессионализма, обладать 
теми знаниями и умениями, которые дают наи-
больший эффект на практике. 

«Наставничество в коррекционной педаго-
гике – наиболее качественный метод решения 
задачи. Технология позволяет осуществить не-
прерывное профессиональное развитие учите-
лей, – отмечает директор школы-интерната №111 
Светлана Соловых. – Хочу подчеркнуть, что наши 
наставники обладают основательными знаниями 
в области педагогики, психологии, культуроло-
гии и высокой профессиональной компетентно-
стью».

Опытные педагоги используют в работе наи-
более подходящий формат наставничества «пе-
дагог-педагог». За каждым молодым педагогом 
закреплен специалист. Помогая молодым учите-
лям, наставники видят новые перспективы в сво-
ей педагогической деятельности и, конечно же, 
ощущают свой вклад в профессиональный рост 
молодых учителей. Важнейшим педагогическим 
эффектом является желание молодых специали-
стов закрепиться в профессии и добиться успеха.

За каждым успехом – 
учитель
Школа-интернат также работает в 

формате «педагог-ученик». На уроках и 
в  предметных кружках наставник разви-
вает у детей способность видеть красоту 
окружающего мира, выражать чувства 
через творчество, работая в творческих 
мастерских. Педагог-наставник разраба-
тывает индивидуальный план развития 
для подшефных, учитывая психофизиче-
ские особенности каждого ребенка. Боль-
шое значение имеет мотивация учащихся 
на учебную и практическую деятельность. 
Добиваясь успешных результатов, на-
ставник повышает значимость обучения 
у воспитанников с ограниченными воз-
можностями здоровья, стимулирует их на 
дальнейшие шаги к освоению новых сту-
пеней в развитии. 

«Основательная теоретическая под-
готовка, тщательный отбор методов и 
приемов ведения урока, умение привлечь 
дополнительный материал делают их 
уроки интересными, содержательными, 
воспитывающими. Учителя умеют препод-
нести материал доступно, эмоционально, 
увлекательно и познавательно. Особое 
внимание педагоги уделяют работе по 
формированию мыслительных процессов 
у детей: умению сравнивать, анализиро-
вать, находить главное, делать выводы, 
а также развитию памяти, внимания, ре-
чи», – говорит Светлана Викторовна. 

Несомненно, одним из базовых мо-
ментов в достижении результативности 
служит профессиональный рост настав-
ников. Опытные педагоги постоянно 
повышают квалификацию, активно ис-
пользуют в своей работе возможности 
сетевых педагогических сообществ, со-
временные технологии. Свидетельством 
успеха в профессиональной деятельно-
сти служат уважение и любовь, которыми 
педагоги пользуются среди учащихся, 
их родителей и своих коллег. За каждым 
успехом ребенка с ОВЗ стоят уникальные 
педагоги, которые вкладывают силы, 
умения, терпение и доброту в развитие 
своих воспитанников.

Педагогические 
эффекты

Светлана Соловых, 
директор ГБОУ СО «Школа-интернат 
№111 для детей с ОВЗ»:
- Владимир Владимирович Путин особо 
подчеркнул, что нужно развивать дви-
жение наставничества, передавать на-
копленный опыт, который служит важ-
нейшим конкурентным преимуществом. 
Именно такую цель ставит президент Рос-
сийской Федерации перед системой об-
разования, и мы, педагогические работ-
ники, стремимся выполнять поставленные 
перед нами государственные задачи. 
Реализуя многоаспектные форматы на-
ставничества, сегодня мы можем сказать, 
что данная технология в школе-интернате 
позволяет увидеть профессиональное ста-
новление молодого педагога. В то же вре-
мя педагог-наставник, обучая и помогая 
молодому специалисту, развивает свои 
профессиональные качества. 

ОДИН ИЗ БАЗОВЫХ 
МОМЕНТОВ  
В ДОСТИЖЕНИИ 
РЕЗУЛЬТАТИВНОСТИ – 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
РОСТ НАСТАВНИКОВ

Важно для суверенитета
Сегодня в России восстанавливается воспитательная, 

ценностная составляющая в школах, вузах, техникумах и 
колледжах. «Для нашего суверенитета это так же важно, 
как и повышение качества преподавания, внедрение в об-
разовательный процесс передовых технологий», – подчер-
кнул глава государства.

В 2023 году принят ряд законодательных решений, на-
правленных на защиту прав учителя, расширились геогра-
фия и охват педагогических форумов, конкурсов профес-
сионального мастерства, а следовательно, и возможности 
обмена опытом педагогов по всей стране.

В ходе заседания совета глава государства иницииро-
вал и новые решения. Президент поручил правительству 
предложить системные решения проблемы оплаты труда 
учителя. 

Воспитательная составляющая не должна, по мнению 
главы государства, ограничиваться школой. В создании 
целостной системы наставничества для детей и молодежи 
обязательно задействовать потенциал «Сириуса», плат-
формы «Россия – страна возможностей», Движения детей 
и молодежи, активно подключать к этой работе и ветеранов 
боевых действий.

Наставничество важно и в развитии промышленного, 
кадрового, технологического потенциала России – в стране 
исторически богат опыт наставничества в производстве. 

Президент подчеркнул, что нужно законодательно 
предусмотреть возможности начисления доплат за работу 
наставников. Для студентов нужно расширять возможно-
сти стажировок: не только на крупных, но и в малых и сред-
них компаниях, в том числе в IT, креативных индустриях, 
туризме. 

Для повышения роли наставничества и наставника как 
деятельности на заседании также было высказано пред-
ложение о разработке и утверждении концепции развития 
института наставничества в Российской Федерации на пе-
риод до 2030 года, о необходимости провести ежегодный 
конкурс «Наставник года», а также рассмотреть вопрос об 
учреждении памятной даты – Дня наставника.

На заседании Госсовета отметили как один из резуль-
татов Года педагога и наставника возможность сегодня 
говорить о создании основ суверенной системы россий-
ского образования. Разрабатываются единые программы 
и соответствующие учебники по предметам, в школах по-
явились советники по воспитанию. С ребятами проводятся 
уроки «Разговоры о важном», создано «Движение первых», 
в школу вернулось трудовое воспитание. Вводится новый 
предмет «Основы безопасности и защита Родины».

Особое внимание уделили развитию школьных театров 
как важного элемента воспитательной системы. 

27 декабря президент РФ Владимир Путин провел заседание Госсовета РФ, посвященное повышению 
роли и престижа педагога и наставника. Члены Госсовета, эксперты отрасли образования, представители 
отечественных предприятий, заинтересованные в подготовке квалифицированных кадров, подвели 
итоги Года педагога и наставника, объявленного в 2023 году главой государства. В заседании принял 
участие член Госсовета РФ, губернатор Самарской области, председатель комиссии Госсовета  
по направлению «Культура» Дмитрий Азаров.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Андрей САВЕЛЬЕВ (фото, «Волжская коммуна»)

Общественное движение
Самарская область подходит к завершению 

Года педагога и наставника с хорошими резуль-
татами. Благодаря нацпроектам построены новые 
школы и детсады, ремонтируются здания образо-
вательных учреждений, значительно улучшилась 
материально-техническая база системы образова-
ния. За счет центров «IT-куб», кванториумов, «Точек 
роста» расширились возможности углубленного 
изучения предметов. Большое внимание уделя-
ется развитию профессионального образования, 
наставничества – как в производстве, так и в ме-
дицине, педагогике и других сферах. С 2022 года 
для студентов выпускного курса педуниверситета 
введена годичная оплачиваемая педагогическая 
практика с трудоустройством в школы региона.

Дмитрий Азаров, оценивая итоги Года педа-
гога и наставника в регионе, отметил, что год был 
насыщенным, проведено более 800 мероприятий. 
«Год дал мощнейший импульс и развитию сферы 
образования, и подготовке новых проектов, новых 
методик, разработке новых идей, целого движе-
ния. Мы обсуждали, что у нас наставничество ста-
новится фактически общественным движением», 
– отметил глава региона.

«Самарская область может гордиться тем, что 
мы попали в пятерку лучших региональных обра-
зовательных систем страны. Это заключение мини-
стерства просвещения РФ», – подчеркнул Дмитрий 
Азаров.

Владимир Путин, 
президент Российской Федерации:

- Наставничество для отечественной экономики – это новое ка-
чество роста, сокращение издержек, повышение производитель-
ности труда, а это, как всем известно, ключевой элемент развития 
страны в целом. Звание «наставник» должно звучать гордо. Для 
этого пять лет назад мы учредили знак отличия «За наставниче-
ство». Я предлагаю учредить и ежегодную премию «Наставник 
Года». Конкретные шаги для повышения престижа и статуса на-
ставников должны предпринять и все наши регионы.

ПРЕЗИДЕНТ ПОРУЧИЛ 
ПРАВИТЕЛЬСТВУ ПРЕДЛОЖИТЬ 
СИСТЕМНЫЕ РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМЫ 
ОПЛАТЫ ТРУДА УЧИТЕЛЯ
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Елена Крылова, 
директор ГТРК «Самара»:
- Мастер своего дела, Учитель с боль-
шой буквы есть у каждого человека. 
И узнать о нем смогли миллионы 
людей. ГТРК «Самара» совместно с 
правительством региона в рамках 
объявленного президентом страны 
Года педагога и наставника прове-
ли большой мультимедийный про-
ект «Путевка в жизнь». Он позволил 
рассказать об учителях, преподава-
телях, наставниках и воспитателях, 
оставивших яркий след в судьбах 
целой плеяды земляков. К созданию 
летописи славных имен и замеча-
тельных дел были приглашены все 
жители области.

На протяжении пяти месяцев об участниках проек-
та – школьных учителях, преподавателях вузов, работ-
никах учреждений культуры, дошкольного, среднего 
профессионального и дополнительного образования, 
тренерах и сотрудниках предприятий, передающих опыт 
новым поколениям специалистов, – рассказывали их 
ученики. В работах, присланных для участия в проекте, 
жители области рассказывали о личностях, повлиявших 
на судьбы земляков, оставивших в жизнях сотен людей 
неизгладимый след, прививших им любовь к профессии. 

ВСЕГО ДЛЯ УЧАСТИЯ В ПРОЕКТЕ «ПУТЕВКА В ЖИЗНЬ» 
БЫЛО ПРЕДСТАВЛЕНО СВЫШЕ ДВУХСОТ РАБОТ ИЗ РАЗНЫХ 
УГОЛКОВ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ

В НАРОДНОМ 
ГОЛОСОВАНИИ 
НА САЙТЕ 
TVSAMARA.RU 
УЧАСТВОВАЛО 
БОЛЕЕ  
21 ТЫСЯЧИ 
ЧЕЛОВЕК

Всего для участия в проекте было пред-
ставлено свыше двухсот работ из разных угол-
ков Самарской области, которые нашли широ-
кое отражение на ресурсах ГТРК «Самара» и 
легли в основу летописи славных имен и заме-
чательных дел – большого семичасового мара-
фона «Путевка в жизнь», состоявшегося в эфи-
ре круглосуточного телеканала «Самара-24», 
который также всегда доступен для просмотра 
на интернет-площадках телерадиокомпании.

Народное голосование определило лучших героев мультимедийного проекта  
ГТРК «Самара», посвященного педагогам и наставникам 
ГТРК «Самара» совместно с правительством Самарской области в 2023 году запустили мультимедийный проект  
«Путевка в жизнь», позволивший рассказать о прекрасных специалистах, новаторах и преемниках, настоящих 
подвижниках (в самом широком смысле слова) профессий педагога и наставника.   
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, Артем АРСЕНТЬЕВ (фото)

Путевка в жизнь В народном голосовании на сайте 
tvsamara.ru участвовало более 21 тысячи 
человек. Лучшими были признаны три ге-
роя проекта. Руфина Байбикова – учитель 
начальных классов самарской «Школы 
№176 с углубленным изучением отдельных 
предметов», ставшая второй мамой для 
сотен своих учеников. 28 лет она помогает 
ребятам дружить, видеть в жизни прекрас-

ное и становиться лучше с каждым днем. 
Тамара Корягина – учитель русского языка 
и литературы самарской «Школы с углуб-
ленным изучением отдельных предметов 
«Дневной пансион-84», заслуженный учи-
тель Российской Федерации, народный 
учитель Самарской области. Школьные 
спектакли, туристические походы, КВН и 
музыкальные вечера – это стало основой 
дружбы на всю жизнь между учениками и 
учителем. Сергей Яшкин – доктор химиче-
ских наук, профессор кафедры аналитиче-
ской и физической химии Самарского госу-
дарственного технического университета, 
член центральной предметно-методиче-
ской комиссии Всероссийской олимпиады 
школьников по химии, преподаватель Са-
марского регионального центра для ода-
ренных детей. 

Несомненно, каждый участник муль-
тимедийного проекта «Путевка в жизнь» – 
победитель, снискавший главное – при-
знание и уважение своих подопечных, са-
мых строгих членов жюри!
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«Высота» наставничества
В 2023 году коллектив детского сада одержал победу  
в двух региональных конкурсах
Дошкольное учреждение  «Чудо-град» вошло в число победителей областного конкурса «Детский сад года». 
Еще одна победа – в региональном этапе Всероссийского конкурса по инклюзивному образованию в номинации 
«Лучший инклюзивный детский сад». Заслуженные награды укрепляют лидирующие позиции детского сада 
среди дошкольных организаций Самарской области. К тому же победителем территориального этапа конкурса 
«Воспитатель года» и лауреатом его  регионального этапа стала педагог Ольга Шашкова. Ответственное 
отношение к делу и любовь к детям помогает детскому саду успешно развиваться и двигаться вперед. 
Людмила МАРТОВА

АВТОРСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ 
ПЕДАГОГИ ТРАНСЛИРУЮТ 

НА РАЗЛИЧНЫХ 
КОНФЕРЕНЦИЯХ  

И СЕМИНАРАХ, 
НАИЛУЧШИМ 

ОБРАЗОМ ПРОЯВЛЯЮТ 
СЕБЯ В КОНКУРСАХ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
МАСТЕРСТВА

ПЕДАГОГИ 
ОТНОСЯТСЯ  
К НАСТАВНИЧЕСТВУ 
КАК К ВАЖНЕЙШЕМУ 
ЦЕННОСТНОМУ 
РЕСУРСУ

Наставники 
«от мала до велика»
Наставничество в форме «педагог-ро-

дитель» реализуется через работу в форма-
те  клуба, где родители могут рассказать о 
трудностях, которые испытывают в семейном 
воспитании. «Хранителями» родительского 
клуба выступают воспитатели и педагоги, 
которые ведут работу в двух направлениях: 
организация заседаний и оказание адрес-
ной помощи. Эффективность работы опреде-
ляется родителями, они дают свою оценку с 
помощью условного знака и фиксируют до-
стижения. Наставничество родителей и кон-
сультационную помощь оказывают психоло-
ги Лариса Соколовская и Татьяна Скубакова.

Показательна форма наставничества 
«педагог – ребенок» при подготовке детей 
к конкурсным мероприятиям. Для ее реали-
зации применяется Экран «ПРО-Движение».

«Куратор размещает информацию о 
предстоящем событии, фото педагогов, 
которые могут грамотно подготовить вос-
питанника к конкурсу определенной на-
правленности. Педагоги, решившие стать 
наставниками, помещают фото детей, обла-
дающих необходимыми способностями для 
участия в конкурсе. Организация работы ве-
дется в соответствии с алгоритмом, который 
зависит от тематики мероприятия. По итогам 
мы помещаем на экране диплом и фото от-
личившегося на конкурсе участника», – по-
ясняет Ирина Алькина.

Наставничество «ребенок – ребенок» 
способствует созданию условий для социа-
лизации детей старшего дошкольного воз-
раста. Для этого в детском саду организуется 
работа «РАЗВЕДОТРЯДА», в который входят 
старшие дошкольники. Они наблюдает за ма-
лышами, самостоятельно фиксируют в «блок-
ноте разведчика» затруднения и неумения 
малышей. А далее решают, быть или не быть 
ПОМОГАТОРОМ, то есть наставником млад-
ших детей. Разумеется, работа в паре «По-
могатор – младший друг» осуществляется в 
сопровождении воспитателей. По заверше-
нии цикла занятий, направленных на форми-
рование того или иного навыка, Помогатор 
на Экране с помощью определенного сим-
вола отмечает достижения малыша, а потом 
на слете Помогаторов старшие дошкольники 
анализируют свою деятельность в качестве 
наставников. Так что все очень серьезно.

 

Критерии 
мастерства  
Коллектив отмечает, что позитивный импульс в 

«Чудо-граде» задает руководитель Ирина Алькина, 
которая работает здесь со дня открытия детского 
сада. По мнению сотрудников, ее отличают четкая ор-
ганизация работы и профессионализм во взаимодей-
ствии с детьми, педагогами, родителями. Деятель-
ность детского сада при четком функционировании 
коллектива в соответствии с требованием государ-
ственной политики в сфере дошкольного образова-
ния осуществляется в атмосфере доброжелательно-
сти и душевной теплоты. В этом также заслуга Ирины 
Владимировны, которая создала оптимальные усло-
вия, чтобы детям было уютно и комфортно, чтобы они 
посещали детский сад с удовольствием. Первыми 
помощниками руководителя являются методисты 
детского сада Екатерина Жукова, Наталья Никитина, 
Елена Ломова, Елена Козлова, Ирина Яньшина, Оль-
га Кудиникова. Методические рекомендации помо-
гают педагогам сделать пребывание дошкольников 
в детском саду интересным и познавательным.

«Наши педагоги стремятся не только научить ре-
бенка тем или иным навыкам, но и  увидеть в нем цен-
ностный потенциал и развить его, – отмечает Ирина 
Алькина. – Они создают такую среду, где ребенку все 
понятно и доступно, где он может проявить актив-
ность, инициативность, совершить выбор и понять 
собственную значимость».

Авторские технологии педагоги транслируют на 
различных конференциях и семинарах, наилучшим 
образом проявляют себя на конкурсах профессио-
нального мастерства. В частности, Тамара Забайкина 
является победителем областного конкурса «Воспи-
татель года», Ольга Шашкова – лауреат областного 
конкурса «Воспитатель года», Татьяна Скубакова – 
лауреат областного конкурса «Педагог-психолог 
(2020)», Ирина Прыгунова – лучший педагог по орга-
низации образовательной деятельности с детьми (об-
ластной конкурс «Большой педагогический турнир»). 
Свое мастерство в организации развивающей среды 
проявила Анастасия Удалова, во взаимодействии с 
родителями действует Ольга Николаева, во владе-
нии ИКТ преуспела Ольга Трифонова, а возглавляла 
команду опытный наставник Алена Федорова. Му-
зыкальные руководители Злата Генза, Алсу Инглик, 
Жанна Ванькова делают жизнь детей в детском саду 
яркой, эмоциональной, творческой. Говорят, от того, 
как педагог относится к своему делу, зависит,  станет 
ли оно для него профессией или призванием. Похоже, 
в детском саду «Чудо-град» каждый педагог и вос-
питатель стремится стать мастером и действительно 
призван служить своей прекрасной профессии.

Пять шагов к успеху
Детсад «Чудо-град» является структурным 

подразделением Образовательного центра 
«Южный город» поселка Придорожный Волж-
ского района. Это одно из прогрессивных обра-
зовательных учреждений Самарской области, 
которое возглавляет Владимир Кильдюшкин, 
руководитель, мотивирующий структурные 
подразделения к лидерству. Надо сказать, 
«Чудо-граду» к победам не привыкать. Его 
специалисты уже показывали серьезные ре-
зультаты в различных конкурсах. В 2023 году 
детсад стал первым в номинации «Система на-
ставничества в дошкольных образовательных 
организациях». На конкурс коллектив пред-
ставил эксклюзивный проект «ТраеКТОриЯ НА-
СТАВНИЧЕСТВА». Его отличительные особен-
ности: использование экранов-визуализаторов, 
мотивационных блокнотов и различные формы 
организации наставничества «педагог-педа-
гог», «педагог-родитель», «педагог-ребенок», 
«ребенок-ребенок».

«Говоря о  формате «педагог-педагог», хо-
чется отметить, что она организуется с исполь-
зованием экрана «Хроники наставничества, или 
Пять шагов к успеху» через наставническое 
сообщество «ВЫСОТА», принципы которого за-
ключены в аббревиатуре: Взаимовыручка, Со-
трудничество, Объединение, Творчество, Адап-
тация», – комментирует руководитель детского 
сада Ирина Алькина.

Наставническое сообщество «ВЫСОТА» ве-
дет работу в четырех направлениях.

«Методический грот» и «Развива-
ющий рельеф» – это выявление, изучение 
и внедрение лучших практик по плани-
рованию, организации занятий и других 
форм взаимодействия с воспитанниками 
и родителями, а также по обогащению 
предметно-пространственной среды. 
«Педагогическая маркировка» знакомит 
молодых специалистов с методическими 
новинками, а «Камень преткновения» – 
это непосредственная помощь молодому 
специалисту по любому профессиональ-
ному вопросу.

Педагоги относятся  к наставниче-
ству как к важнейшему ценностному 
ресурсу.  Елена Закс, Алена Федорова, 
Надежда Ягич, Наталья Абрамова, Ольга 
Музарова, Елена Шишова, Елена Чекры-
жова, Светлана Коновалова, Светлана 
Бубнис, Ольга Евлева, Лариса Лихтен-
вальд, Ольга Морозова, Ирина Соловье-
ва, Юлия Сараева, Лариса Котова, Галина 
Ворожейкина – эти сотрудники как раз 
осуществляют сопровождение молодых 
педагогов. Наставники помогают начи-
нающим кадрам сформировать свой про-
фессиональный стиль, который делает 
пребывание  детей в детском саду счаст-
ливым.

 

Ирина Алькина,  
руководитель СП Детский 
сад «Чудо-град»:
- Год педагога и наставника, 
объявленный указом прези-
дента РФ Владимира Влади-
мировича Путина, был очень 
своевременным и мудрым ре-
шением, за которое, я уверена, 
благодарны президенту все 
педагоги России. Что касается 
наставничества, то, безуслов-
но, практическую пользу та-
кой формы отношений между 
людьми с разным опытом 
и кругозором мы ощущали 
всегда, но этот год позволил 
наставничеству из волонтер-
ского движения перейти в 
регламентированный вид про-
фессиональной деятельности 
в образовании. И это огромное 
достижение всей системы оте- 
чественного образования.
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Таланты и наставники
Центр детского творчества «Пируэт»  
помогает одаренным детям найти себя
Центр детского творчества «Пируэт» служит структурным подразделением 
гимназии №1 им. С.В.Байменова в Похвистнево. В этом году гимназия 
отмечает 30-летие, и все это время дополнительное образование было  
и остается неотъемлемой частью общего образования  
и основой профессионального определения воспитанника. В Центре 
детского творчества занимаются 1028 детей. Коллектив педагогов 
под руководством Галины Павловой строит работу, следуя традициям 
российского образования в соответствии с современными запросами 
общества. Востребованность и достижения ЦДТ «Пируэт» – это результат 
профессионализма преподавательского состава, людей, умеющих 
пробудить в детях интерес к творческому и личностному развитию. 
Людмила МАРТОВА

Эффективные новации 
В объединении «Пластилиновая живопись» под ру-

ководством Марии Ивановой занимаются младшие 
школьники и старшие группы детского сада. Программа 
предусматривает развитие у малышей изобразительных, 
художественно-конструкторских способностей, нестан-
дартного мышления, творческой индивидуальности. Еще 
одно объединение, которое ведет Мария Александровна, 
«Картинг» помогает привить ребятам любовь к технике, 
освоить работу на различных станках, изучить разные тон-
кости двигателя. Воспитанники Марии Ивановой также по-
лучают заслуженные награды на всевозможных конкурсах. 

У педагога Людмилы Дмитриевой разработана автор-
ская методика игры на гитаре, которая позволяет эффек-
тивно обучать детей, не имеющих начального музыкально-
го образования. Творческое объединение так и называется 
«Игра на гитаре», а ее коллектив ВИА «Чайка» – победитель 
областных и всероссийских конкурсов. Выпускники всегда 
с благодарностью отзываются о своем педагоге. 

Пример для воспитанников – Сергей Журавлев, мастер 
спорта СССР по лыжным гонкам, который до сих пор уча-
ствует в соревнованиях. Особенность программы «Юный 
лыжник» – применение методики одновременного обуче-
ния разным способам передвижения на лыжах, с исполь-
зованием игровых технологий, а также ИКТ и ЭОР. Судя по 
результатам юных спортсменов, новаторская методика за-
рекомендовала себя наилучшим образом. 

С 2004 года работает объединение «Спортивные тан-
цы», которым руководит педагог Екатерина Улигерова. 
Ребята становились лауреатами международного много-
жанрового фестиваля «Наш конкурс», всероссийского 
конкурса «Сыны и дочери Отечества» и других. На всех ме-
роприятиях города и района их выступления пользуются 
большим успехом.

- Более 30 лет вы служите в системе дополнительного об-
разования. В связи с юбилеем какие мысли рождаются у 
профессионала? 
- У нас великолепные педагоги и блестящие результаты детей, 

которые вызывают законную гордость. Но, к сожалению, все это 
достигается большими усилиями. С каждым годом мы понимаем, 
что дополнительное образование не живет, а выживает. Если в 
Похвистнево в 2000 году было пять учреждений дополнительного 
образования, то сегодня остались музыкальная школа и два струк-
турных подразделения. Возраст педагогов дополнительного обра-
зования в структурных подразделениях от 50 и старше. Молодые не 
видят перспектив для себя.

- Вы считаете, что модель сращивания школьного и допол-
нительного образования не оправдала себя?
- Напротив, нельзя разделить общее и дополнительное образо-

вание, они связаны вместе одной целью – воспитанием и развитием 
ребенка, его профессиональным самоопределением. Эту задачу 
эффективно можно решать только в единстве. Но есть перегибы, 
например, гонка за охватом детей дополнительным образованием 
приводит к неточным показателям. Также, к примеру, недопони-
мание между некоторыми директорами школ и руководителями 
структурных подразделений губительно сказывается на общем 
деле. 

- В чем это выражается?
- Загруженность учителей очень высока, предметников в 

школах города не хватает, поэтому дети учатся в две смены, часы 
внеурочной деятельности используются как обязательный ресурс 
для дополнительных занятий по основным предметам. При таком 
школьном объеме дети просто не успевают посещать клубы, твор-
ческие объединения, секции, просто устают, а впоследствии и теря-
ют зерно таланта, которое на самом деле нужно взращивать. 

- А что делать?
- Искать оптимальное решение. Нужно думать не о показа-

телях или личных амбициях – нужно думать о детях. Мы должны 
вместе со специалистами Северо-Восточного управления обсу-
дить, как улучшить существующее положение дел. Если президент 
РФ В.В.Путин говорит о формировании культурного иммунитета, о 
профориентации детей, о развитии одаренности, значит, это очень 
важно для государства. 

- Галина Николаевна, не означает ли это, что сама система 
воспитания изменилась?
- В воспитании детей ничего не изменилось, изменились усло-

вия жизни и время. И педагогу надо идти в ногу со временем, сле-
дуя главным кодексам и традициям российской школы воспитания, 
а это дисциплина, коллективное дело и труд, единые цели и задачи 
на благо Родины. Нам чаще надо вспоминать и перечитывать ле-
гендарного педагога А.С.Макаренко.

У истоков «Пируэта»
За 28 лет деятельности через образ-

цовый коллектив Галины Павловой, соз-
данную ей эстрадно-цирковую студию 
«Серпантин», прошло несколько поколе-
ний детей. Ребята являются победителями 
корпоративного фестиваля ОАО «Газпром», 
лауреатами фестиваля детского творче-
ства «Чунга-Чанга», фестиваля детских 
цирковых коллективов малых и средних 
городов России «Цирк в коротких штаниш-
ках». Многие выпускники студии стали 
хореографами и педагогами по эстрад-
ному вокалу. Сегодня в студии работает 
педагог допобразования Александр Лим, 
он руководит объединениями «Акробати-
ка» и «Плавание», и, как результат, юные 
спортсмены ежегодно становятся разряд-
никами. Александр Владимирович имеет 
награды различных уровней, в том числе 
от губернатора Самарской области. 

Долгую жизнь молодежному клубу 
«Новая цивилизация» обеспечила мето-
дист и педагог ДОД Светлана Ермакова. 
В следующем году клубу исполнится 30 
лет. Воспитанники занимают лидирующие 
позиции в области, выступают органи-
заторами окружного фестиваля «Время 
молодых». В клубе есть свой устав, форма 
желто-зеленого цвета и отличительные 

знаки, которые имеют хождение внутри 
клуба: три степени менеджерства. Высшей 
заслугой в клубе является нашивка ме-
неджера 1 степени.

«Основное содержание деятельно-
сти – практика социального служения 
молодежи и управленческая стажировка 
юных менеджеров в социальной сфере и 
волонтерстве, что отражается в самосто- 
ятельной разработке и реализации обуча-
ющимися социальных проектов», – пояс-
няет Светлана Леонидовна.

За работу с молодежью Светлана Ер-
макова отмечена грамотой министерства 
образования и науки Самарской области и 
другими наградами.

В этом году исполнилось 
105 лет со дня основания 
системы дополнительного 
образования в России      
Интеграция общего  
и дополнительного образования 
изменила систему ДОД. Вместе  
с тем еще есть над чем работать. 
Об этом рассуждает директор ЦДТ 
«Пируэт», Почетный работник общего 
образования РФ Галина Павлова.

Нужно думать о детях

Кадеты становятся 
офицерами 
В ЦДТ «Пируэт» всегда уделялось осо-

бое внимание патриотическому воспита-
нию. С 2013 года педагог дополнительного 
образования, майор запаса Николай Без-
зубов возглавляет кадетское объединение 
«Русичи», проводит занятия по пулевой 
стрельбе и строевой подготовке, сборке 
и разборке АК-47, проводит десантную 
подготовку. Его воспитанники получают 
разряды парашютистов, побеждают в об-
ластных военно-патриотических сорев-
нованиях. В 2014 году стартовал перспек-
тивный проект кадетского образования на 
125 подростков пятых-девятых классов в 
Похвистнево, он показал высокие резуль-
таты в воспитании, образовании с профо-
риентационным объемом программного 
материала. Но, по словам директора ЦДТ 
«Пируэт» Галины Павловой, проект не по-
лучил дальнейшего развития.

«Родители и дети были этим очень ра-
зочарованы, – комментирует с сожалением 
Галина Николаевна. – Теоретически есть 
возможность открытия кадетской школы 
в Похвистнево с пятидневным пансионом, 
но без поддержки это неосуществимо».

Поэтому действует пока только кадет-
ское объединение «Русичи» на 30 человек. 
Передавая опыт, Николай Яковлевич при-
вивает подрастающему поколению любовь 
и преданность в служении Отечеству. Уро-
вень подготовки детей впечатляет. Среди 
выпускников есть курсанты ведущих во-
енных вузов, кадетских корпусов России, 
академий МВД и МЧС, участники СВО. Это 
означает, что патриотические ценности 
указывают ребятам дорогу в военную про-
фессию.

НЕЛЬЗЯ РАЗДЕЛИТЬ ОБЩЕЕ 
И ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ, ОНИ 
СВЯЗАНЫ ВМЕСТЕ ОДНОЙ 
ЦЕЛЬЮ – ВОСПИТАНИЕМ 
И РАЗВИТИЕМ РЕБЕНКА, 
ЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ 
САМООПРЕДЕЛЕНИЕМ
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Школа села Кошки завершила год с новыми достижениями  
и хорошими перспективами       
Школа села Кошки – крупнейший образовательный центр Северо-Западного округа, имеющий разветвленную 
структуру из восьми подразделений. В их число входят Дом детского творчества и четыре дошкольные организации, 
показавшие в Год педагога и наставника серьезные успехи в подготовке молодых кадров к профессиональной 
деятельности. В 2023 году исполнилось 105 лет системе дополнительного образования детей. К юбилею Дом 
детского творчества «Созвездие» получил в подарок новые капитально отремонтированные образовательные 
пространства, оборудованные всем необходимым для развития творческого потенциала воспитанников.
Людмила МАРТОВА

Созвездие профессионалов

Новый Дом для детей 
Предоставить кошкинским ребятишкам зда-

ние, отвечающее современным требованиям, 
стало возможным благодаря реализации госпро-
граммы «Комплексное развитие сельских тер-
риторий» и подпрограммы «Современный облик 
сельских территорий». И, конечно, усилиям мест-
ной администрации и прежде всего главы района 
Юрия Горяинова. 

С изменением пространства изменилось и на-
звание. Теперь это Дом детского творчества «Со-
звездие», а его логотип – геометрические звезды, 
отражающие образовательное пространство из 
пяти направлений: художественного, социально-
гуманитарного, технического, естественнонауч-
ного и туристско-краеведческого. 

После ремонта новый кабинет появился у во-
енно-патриотических клубов «Северная застава», 
им. Ф.А.Видяева, «Смена», «Надежда». Под руко-
водством педагогов В.А.Евсеева, В.М.Михайлова, 
В.И.Руднева, Р.Р.Гайфулина ребята осваивают 
военное искусство, участвуют в Параде Памяти, 
военно-спортивной игре «Зарница», историче-

Любовь Панжинская,   
директор ГБОУ СОШ села Кошки:
- Подводя итоги, можно сказать, что наставниче-
ство – эффективный способ передачи опыта мо-
лодежи, секретов мастерства. При этом польза 
от него двусторонняя: педагогическим опытом 
обогащаются молодые педагоги, и вместе с тем 
повышается квалификация и профессиональное 
мастерство наставника. Раскрыть талант ре-
бенка, приобщить его к творчеству, повлиять на 
выбор будущей профессии – такие цели ставят 
перед собою педагоги Дома Детского творчества 
«Созвездие». Новое образовательное простран-
ство с современной образовательной средой ста-
нет центром развития, радости, дружбы и, несо-
мненно, стартовой площадкой, началом пути 
кошкинских ребят к настоящему мастерству. Мы 
благодарны всем, кто предоставил нам прекрас-
ные условия для развития детей. 

Дошкольные наставники
В 2023 г. четыре дошкольных учреждения представили эффективные 

практики наставничества. В детском саду «Сказка» с сентября 2020 г. реа-
лизуется программа «Школа молодого специалиста», в рамках которой мо-
лодым кадрам оказывается помощь в приобретении практических навыков, 
необходимых в работе. Уже два года педагог-наставник Ольга Гришкина 
осуществляет сопровождение Алены Ерисовой. Вместе они находят инте-
ресные разработки и воплощают идеи на занятиях. Стараясь оказывать не 
только консультативную, но и практическую помощь, наставник участвовала 
в разработке проекта «За здоровьем в детский сад». Как результат, дуэт пе-
дагогов стал участником областного конкурса «Мой наставник», в котором 
учителя представили свой опыт работы. 

В подразделении кошкинской школы – детском саду «Ласточка», 
который отметил 50-летний юбилей, – воспитатель Марина Мартынюк 
работает с 1987 г., за свою деятельность удостоена многих наград и ди-
пломов. С 2020 г. передает опыт по работе с дошкольниками и родителя-
ми молодому специалисту Александре Долговой. В 2023 г. наставляемая 
приняла участие в полуфинале конкурса профессионального мастерства 
«Большой педагогический турнир» с разработкой методического посо-
бия. В ноябре Марина Мартынюк заняла второе место в окружном этапе 
конкурса «Наставник в системе образования Самарской области – 2023» 
и была отмечена благодарственным письмом Северо-Западного управ-
ления образования. 

Молодежь радует успехами
Учитель-дефектолог Александра Свиридова начала работу в детском 

саду комбинированного вида «Теремок» с сентября 2022 г. Осваивать тон-
кости профессии ей помогала учитель-логопед высшей категории Елена 
Чекурова. В 2023 г. они стали участниками окружного этапа областного кон-
курса «Мой наставник» и окружного семинара по сопровождению деятель-
ности начинающего педагога.

«Елена Анатольевна Чекурова не только делится опытом, но и старает-
ся, чтобы я использовала инновации в коррекционной педагогике, – расска-
зывает Александра Свиридова. – И очень радуется моим успехам. Ведь она 
уверена, что каждый наставник должен гордиться своим учеником». 

Молодой специалист отмечает, что в детском саду «Теремок» всегда 
можно обратиться за советом к опытным педагогам, например, к старшему 
воспитателю Наталье Корчагиной, педагогу-психологу Екатерине Никити-
ной. Они помогают не только профессионально расти, но и вселяют уверен-
ность, дают советы в сложных ситуациях. 

В детском саду «Радуга» наставник Елена Золотухина помогала моло-
дому специалисту Татьяне Герасимовой осваивать программу по направле-
нию «Речевое развитие» для дошкольников. Они использовали различные 
формы работы по звуковой культуре речи с применением образовательной 
технологии «буктрейлер». Результатом стал ролик «Буктрейлер как основа 
формирования устойчивого интереса дошкольников к книге». Приняв уча-
стие в окружном этапе регионального конкурса «Мой наставник-2023», они 
заняли второе место. Теперь Татьяна Герасимова уверенно использует полу-
ченные от наставника знания в работе с детьми. 

ских олимпиадах. В Дни воинской славы юных 
патриотов можно увидеть на посту у памят-
ников воинам-освободителям. С появлением 
собственных кабинетов новыми красками за-
играли занятия мини-технопарка. Педагоги 
М.И.Адаменко, Е.В.Фалалеева, А.Д.Яхункин, 
О.М.Еремеев, И.А.Романов, В.Н.Люлина форми-
руют у детей основы инженерного мышления. 
В 2023 г. впервые организованы подготови-
тельные группы из младших школьников и 
дошколят. Занятия по программам «Лего-
конструирование и робототехника» и «Мир 
конструирования» ведут Н.А.Правдина, 
М.А.Ишкальдина, Н.В.Платонова, М.О.Еремеев. 

Структура программы «Мастерская Муль-
тимедиа» (рук. М.Н.Арнольдов) включает 
профильные микрогруппы и отдельные со-
циальные роли, связанные с созданием ин-
формационного продукта: корреспонденты, 
корректоры, фотокорреспонденты. С дебютным 
видеороликом ребята стали призерами об-
ластного проекта «Парад Памяти». 

Творческие педагоги 
Основываясь на принципе добровольности, педагоги ДДТ пред-

лагают детям самостоятельно выбрать вид творческой деятельности, 
а затем выстраивают образовательный маршрут для каждого воспи-
танника. У педагога Светланы Щепетовой на занятиях по программе 
«Русские узоры» все дети умеют рисовать. А после занятий каждый 
ребенок несет домой яркие картинки, поделку из глины или дере-
вянную фигурку. Работы ребят стабильно занимают призовые места 
в различных конкурсах. 

Педагог Е.С.Михайлова реализует разноплановую деятельность. 
Ее воспитанники учатся вязать крючком, работают с бумагой фоами-
ран в объединении «Вяжу и украшаю», а также занимаются по про-
грамме «Кукольный театр Тридевятово». 

С появлением собственного класса хореографии с зеркалами, 
станками, музыкальным центром еще больше кошкинских ребят 
получили возможность заниматься по программе «Мир танца» (рук. 
Е.Н.Игнатьева). Данный коллектив – украшение школьных и окруж-
ных мероприятий, его успехи подтверждают награды разного уровня. 

В 2023 году стартовала программа «Школа молодой хозяй-
ки». Кабинет домоводства оснащен шестью варочными индукци-
онными поверхностями и духовым шкафом, учит детей кулинарии 
Н.В.Платонова. А в студии кройки и шитья разместились 15 швейных 
машин, три оверлока, стол для раскроя и гладильные столы с утюгами 
для Театра мод и творческого объединения «Мягкая игрушка». Ведет 
занятия педагог Анна Аль Хальхоли. В 2023 году коллекция театра 
мод «Бабушкин сундук» стала победителем областного конкурса 
«Символы великой России».

Дом детского творчества, служа окружной опорной площадкой 
по созданию и развитию школьных театров, ежегодно проводит мас-
совые мероприятия районного и окружного уровней. Их подготовкой 
занимается педагог-организатор Елена Исаева. С большим успехом в 
новом здании прошел окружной фестиваль школьных национальных 
коллективов «Шире круг», в котором участвовали 27 коллективов школ 
Северо-Западного округа. А впереди – районный конкурс школьных 
театральных коллективов «В гостях у сказки», победители которого 
станут участниками областного конкурса «Театральный портал».
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День художника, провозглашенный Международной ассоциацией 
«Искусство народов мира», отмечается 8 декабря. Но мало кто знает, что его 
учредителем в 1988 году стал Николай Корнилов – выдающийся деятель 
искусств, художник и писатель, внесший большой вклад в развитие 
современной живописи. По традиции, в этот праздник открываются 
выставки, вернисажи, проводятся мастер-классы, оказывается помощь 
молодым начинающим художникам. Новокуйбышевская Детская 
художественная школа не стала исключением. О том, что значит художник 
в жизни общества, какова роль учителя и наставника в формировании 
творческой личности, размышляет директор ДХШ Новокуйбышевска 
Наталья Харитонова. 
Людмила МАРТОВА

Художник генерирует  
в мир правду и красоту

- Наталья Владимировна, как вы 
обозначили бы общественную зна-
чимость профессии художника?
- Ученые давно доказали, что искус-

ство расширяет границы возможного. За-
нимаясь живописью, человек становится 
духовно богаче, добрее, жизнь приобрета-
ет новые радостные краски. Можно много 
рассуждать на эту тему – главное, что это 
одна из самых интересных древних про-
фессий на земле. И доступных: не всякий 
ребенок сочинял стихи, но рисовать про-
бует каждый. Рисунок – это уникальный 
шифр передачи информации, благодаря 
которым мы складываем пазлы истории. 
Жизнь многовариантна, и художники не-
обходимы обществу для его развития, они, 
порой ценою своей жизни, генерируют в 
мир правду и красоту. Вспомните пример 
с картинами «Герника» Пабло Пикассо 
или «На безымянной высоте» Бориса Не-
менского. А картина «Фашист пролетел» 
Аркадия Пластова, которая находилась в 
зале советского посольства во время Теге-
ранской конференции в 1943 году, – многие 
политики считают, что именно эта картина 
сыграла свою роль для открытия Второго 
фронта и победы Советского Союза в Ве-
ликой Отечественной войне. Только этот 
пример – показатель колоссальной значи-
мости профессии художника. И аналогий 
настолько много, насколько много и кар-
тин выдающихся мастеров живописи.

- В 2023 году Россия чествовала 
Педагога и Наставника. Какова их 
роль в становлении художника?
- Я тружусь в сфере дополнительно-

го образования почти двадцать лет и не 
могу обойти стороной эту актуальную 
тему. Наша профессия – творческий труд, 
требующий воображения, вдохновения и 
владения техниками рисования, которым 
детей обучают в художественной школе. 
Преподаватели, обладая крепкими знани-
ями, могут раскрыть вдохновенный талант, 
это сокровище, спрятанное в детях. Навер-
ное, поэтому в Год педагога и наставника 
у нас появилось много одаренных ребят, 
создаются учреждения для развития спо-
собностей. Но главное, конечно, – личность 
художника, которую нельзя стандарти-
зировать, а нужно принять и понять. Мне 
кажется, талант наставника в художе-
ственной школе опирается как раз на че-
ловечность. Учительство – это профессия, 
основой которой служит не рукотворное 
мастерство, отточенное до автоматизма, 
а уникальная ценность – любовь к людям, 
к детям. А этому нельзя научиться, с этой 
любовью нужно родиться.

Для того чтобы завоевать доверие 
и признательность детей, чему-то их на-
учить, воспитать граждан страны, а не по-

- Какие торжества были приуроче-
ны к профессиональному праздни-
ку? 
- В этот день в стенах GRAND Гале-

реи мы открывали выставку и подводили 
итоги конкурса «Счастливое детство. Все 
любят рисовать», посвященного также 
20-летию деятельности Благотворитель-
ного фонда «Виктория». Праздник про-
шел позитивно и насыщенно, поздравить 
наших воспитанников пришли художни-
ки-профессионалы, с музыкальным по-
здравлением – юные гитаристы из ДШИ 
«Вдохновение». Всего в конкурсе были 
представлены 13 учреждений, это около 
170 участников в возрасте от 6 до 18 лет. 
По итогам конкурса был выполнен набор 
красочных открыток. Призы для победи-
телей были подготовлены на средства БФ 
«Виктория» под руководством Людмилы 
Андреевны Шевцовой, поздравительный 
текст юным дарованиям написал Леонид 
Викторович Михельсон. В связи с этим 
хочу выразить огромную благодарность 
нашему уважаемому меценату за под-
держку талантливых детей.

УЧИТЕЛЬСТВО – ПРОФЕССИЯ, ОСНОВА КОТОРОЙ –  
НЕ РУКОТВОРНОЕ МАСТЕРСТВО, А УНИКАЛЬНАЯ ЦЕННОСТЬ – 
ЛЮБОВЬ К ЛЮДЯМ

ОБУЧЕНИЕ – СЛОЖНЕЙШИЙ 
ПРОЦЕСС, В КОТОРОМ 
КЛЮЧЕВЫМ АСПЕКТОМ 
ЯВЛЯЕТСЯ ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

требителей, надо самому много трудиться, 
иметь желание самообразовываться, со-
вершенствовать свои знания, постоянно 
применять навык творческой деятель-
ности на практике. Кто-то из мудрецов 
сказал: «Средний учитель рассказывает. 
Хороший учитель объясняет. Очень хо-
роший учитель демонстрирует. Великий 
учитель вдохновляет». Мы в нашей школе 
говорим: будем хорошими, стремясь стать 
великими!

- Современные подходы к профес-
сии учителя служат предметом дис-
куссий. Некоторые мнения сводятся 
к тому, что роль педагога можно 
ограничить тьюторством или он бу-
дет просто урокодателем. Какова 
ваша точка зрения? 
- Действительно, кто он? «Новатор в 

мире информации», «человек-наставник», 
«эффективный менеджер» или человек, 
осуществляющий ответственную миссию 
по сохранению национальной идентич-
ности? Внедрение технологий серьезно 
меняет процесс обучения. Однако практи-
ка показывает, что педагога нельзя заме-
нить никакими нейросетями, ибо никому 
пока не под силу искусственно воспроиз-
вести творческое, эмоциональное обще-
ние между учителем и учеником. Поэтому 
профессия учителя будет востребованной 
всегда.

- Что было общего в стиле первых 
преподавателей художественной 
школы, что сделало узнаваемым 
художественный почерк новокуй-
бышевской ДХШ? 
- Школа развивалась в лучших рос-

сийских академических традициях. В 
формировании мировоззрения, творче-
ских приемов участвовали художники 
Самары, они стали первыми учителями, 
идейными вдохновителями стратегии 
школы и ее воспитанников. Сегодняш-
ние преподаватели – одни из первых ее 
выпускников – переняли эту любовь к 
академизму, к свободной живописной 
манере в неограниченности тем. Творче-

Директор художественной школы – о миссии 
педагога в изобразительном искусстве

ские работы преподавателей объединя-
ет особая яркая цветовая гамма, которая 
сродни первым самарским живописцам. 
Этот цветовой колорит не похож на кар-
тины авангардистов, наоборот, он соз-
дает особую тонкую философскую ауру, 
которая погружает в происходящее на 
картине. Это сочетание точного, чекан-
ного рисунка со свободной живописной 
манерой, доходящей до импрессиониз-
ма. Великолепно обыгрывается художе-
ственное пространство, узнаваем харак-
тер красочного мазка. 

- Культовая фраза Сальвадора Дали: 
«Художник, рисуй!» стала свое- 
образным кредо многих живопис-
цев. А что говорят ваши педагоги 
своим воспитанникам?
- Хочу поделиться советами от педа-

гогов – наставников нашей «художки»: ри-
суйте всегда, рисуйте для себя и постарай-
тесь в этот момент проследить, что у вас 
получается лучше всего и что доставляет 
наибольшее удовольствие. Найдите тему, 
которая вас вдохновляет. Вы можете изо-
бражать любые сюжеты, как вы их видите 
и чувствуете. Экспериментируйте в твор-
честве, без этой составляющей трудно бу-
дет раскрыть свой потенциал. Совершен-
ствуйте свою технику. Изучайте правила 
композиции, работайте с перспективой, 
сочетайте грамотно цвета. Относитесь спо-
койнее к критике. Нет ничего страшного в 
том, что кому-то не нравится ваше искус-

ство. Конструктивная критика не всегда 
приятна, но полезна.

- Как же все-таки увлечь ребенка 
процессом работы? Ведь талантли-
вые дети сверхэмоциональны, лег-
ко переключаются и быстро теряют 
интерес? 
- Но они невероятно восприимчивые 

создания. Только дети могут увидеть це-
лый мир в палке, превращая ее в своем 
воображении то в саблю, то в волшебную 
палочку, то в космический меч. Наличие 
фантазии, воображения, эмоций – очень 
важные качества для взращивания в себе 
живописца. Юный художник растет, учеб-
ные задачи становятся более сложными: 
нужно развивать внимательность, на-
блюдательность, применять знание пер-
спективы, любить то, чем занимаешься и 
что особенно важно, искать собственный 
художественный стиль, свою творческую 
индивидуальность. В этом ребенку как раз 
помогают наши педагоги и наставники. 
Обучение – сложнейший процесс, в кото-
ром ключевым аспектом является обрат-
ная связь. Ребенок имеет свое представ-
ление о мире, в котором часто взрослому 
с его догмами и нравоучениями нет места. 
Нужно с большой осторожностью прони-
кать в его невидимое пространство. В этом 
нам помогает уникальность профессии 
художника, он – творец, а по сути своей – 
ребенок, который открывает для нас свой 
внутренний мир.
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С П Е Ц П Р О Е К Т 
В Ы П У С К # 5 8 
З И М А  2 0 2 4

ЦВЕТ, СВЕТ И ВОЗДУХ 
ЮЛИИ КУЗНЕЦОВОЙ

ПУТЬ МАСТЕРА
ХУДОЖНИК АЛЕКСАНДР 
ЛЕДНЕВ – ОДИН ИЗ ЯРЧАЙШИХ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ СОВРЕМЕННОЙ 
ПЕЙЗАЖНОЙ ЖИВОПИСИ

«САМАРТ» ОТПРАВИЛСЯ В 
ЭКСПЕДИЦИЮ
В ЯСНОЙ ПОЛЯНЕ РЕЖИССЕР 
И АКТЕРЫ БУДУТ СОБИРАТЬ 
МАТЕРИАЛЫ ДЛЯ ПОДГОТОВКИ
ПРЕМЬЕРНОГО СПЕКТАКЛЯ 
ПО РОМАНУ ЛЬВА ТОЛСТОГО 
«ВОСКРЕСЕНИЕ»

Фестиваль «Театральное Приволжье» являет-
ся самым масштабным театральным проектом 
округа, объединившим в прошлом сезоне уже 
более восьми тысяч участников и 200 тысяч 
зрителей.

В финал юбилейного V сезона проекта вышли 
28 спектаклей – по одному от молодежных и 
детских театральных коллективов 14 регионов 
округа. 

Эксперты составят рейтинги видеоверсий по-
становок, на основании которых будет прове-
дено итоговое голосование жюри для опре-
деления лауреатов конкурса. Представлены 
спектакли самых различных видов и жанров 
театрального искусства – драмы и комедии, 
сказки и мюзиклы, трагикомедии и фантасти-
ческие истории, интерактивные спектакли и 
спектакли-игры… Также впервые представле-
ны спектакли в жанре «небывальщины», рок-
драма и нейро-драма, синтетический театр. 
Все театральные постановки, вышедшие в фи-
нал, размещены на сайте театральноепривол-
жье.рф (вкладка «Финалисты») и доступны для 
свободного просмотра.

Ирина Калягина,
министр культуры Самарской области: 

- На мой взгляд, на фестивале представ-
лены достойные и интересные работы 
самарских самодеятельных театров. В 
наступившем году это музыкальные по-
становки – рок-оратория  «Воскресенье. 
Черный Январь» творческой мастерской 
«Юные гении» и спектакль-мюзикл «Ала-
бин» театральной студии «Труппа «Отрад-
ного». Для ребят фестиваль – уникальная 
возможность побороться за звание луч-
шего театрального коллектива и получить 
ценный опыт.  Хочу пожелать нашим участ-
никам вдохновения и победы.

В ФИНАЛ ЮБИЛЕЙНОГО V СЕЗОНА ПРОЕКТА ВЫШЛИ 28 
СПЕКТАКЛЕЙ – ПО ОДНОМУ ОТ МОЛОДЕЖНЫХ И ДЕТСКИХ 
ТЕАТРАЛЬНЫХ КОЛЛЕКТИВОВ 14 РЕГИОНОВ ОКРУГА 

За звание лучших
Стартовал окружной этап Фестиваля детских и молодежных 
коллективов «Театральное Приволжье»
В Приволжском федеральном округе определены лучшие постановки, которые представят 
регионы на окружном этапе фестиваля детских и молодежных творческих коллективов 
«Театральное Приволжье». Проект реализуется по инициативе полномочного представителя 
президента России в ПФО Игоря Комарова.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

27 марта, во Всемирный день театра, в Ижевске 
будут названы имена лауреатов окружного Фести-
валя детских и молодежных театральных коллек-
тивов «Театральное Приволжье». Победители и 
лауреаты Фестиваля будут определены в номина-
циях «Лучший молодежный спектакль», «Лучший 
детский спектакль», «Лучшая режиссерская рабо-
та», «Лучшее музыкальное оформление», «Лучшее 
художественное оформление», «Лучшая мужская 
роль», «Лучшая женская роль».

Победители Фестиваля в номинациях «Лучший 
молодежный спектакль» и «Лучший детский 
спектакль» получат право на участие в образова-
тельном туре, направленном на развитие навыков 
театрального мастерства, или целевые гранты на 
постановку нового спектакля. Кроме того, лауреаты 
Фестиваля, ставшие победителями в коллективных 
и индивидуальных номинациях, получают возмож-
ность участия в программе туристических поездок 
от АНО «Больше чем путешествие». 

Церемония закрытия Фестиваля, а также постанов-
ки коллективов-финалистов будут транслировать-
ся по телевидению и в Интернете.
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ЮЛИЯ КУЗНЕЦОВА – 
ХУДОЖНИК-ЖИВОПИСЕЦ.
ЧЛЕН СОЮЗА ХУДОЖНИКОВ РОССИИ, 
МЕЖДУНАРОДНОЙ АССОЦИАЦИИ 
ИЗОБРАЗИТЕЛЬНЫХ ИСКУССТВ  
«АИАП ЮНЕСКО» И ЧЛЕН ОБЩЕСТВА  
«НОВЫЕ ПЕРЕДВИЖНИКИ» (МОСКВА).
БОЛЕЕ 30 ПЕРСОНАЛЬНЫХ ВЫСТАВОК   
В САМАРЕ.
АКТИВНЫЙ УЧАСТНИК ОБЛАСТНЫХ, 
РЕГИОНАЛЬНЫХ, ВСЕРОССИЙСКИХ  
И МЕЖДУНАРОДНЫХ ВЫСТАВОК.
ДИПЛОМАНТ МЕЖДУНАРОДНЫХ НЕДЕЛЬ 
ИСКУССТВ В РОССИИ, ВЕНГРИИ, ФРАНЦИИ.
КАРТИНЫ ЮЛИИ КУЗНЕЦОВОЙ НАХОДЯТСЯ 
В КОЛЛЕКЦИЯХ ХУДОЖЕСТВЕННЫХ МУЗЕЕВ 
ТОЛЬЯТТИ, САРАНСКА И КАЛУГИ,  
А ТАКЖЕ В ЧАСТНЫХ КОЛЛЕКЦИЯХ РОССИИ, 
СТРАН ЕВРОПЫ, КИТАЯ И США.

ТЕЛ.: 8 927 208 78 67
WWW.ART-JULIA.RU
VK.COM/ID237073027
T.ME/ARTISTKUZNETSOVA
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КАРТИНЫ АЛЕКСАНДРА 
ЛЕДНЕВА С УСПЕХОМ 
ВЫСТАВЛЯЮТСЯ В САЛОНАХ  
И ГАЛЕРЕЯХ ПО ВСЕМУ МИРУ
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НАСЛЕДНИК ТРАДИЦИЙ  
ИМПРЕССИОНИСТОВ, 
АЛЕКСАНДР ЛЕДНЕВ СВОБОДНО 
ВЫСТРАИВАЕТ КОМПОЗИЦИЮ 
И ПОЭТИЧНО ОПИСЫВАЕТ 
РЕАЛЬНОСТЬ

ВЕЛИЧАЙШИЙ ТАЛАНТ ХУДОЖНИКА – 
ПОЙМАТЬ ОЧАРОВАНИЕ МГНОВЕНИЯ 
И ПОДАРИТЬ ЕМУ ВЕЧНОСТЬ. КРАСОТА, 
ГАРМОНИЯ, СОВЕРШЕНСТВО – ПУТЬ 
МАСТЕРА, КОТОРЫЙ ВЫПЛЕСКИВАЕТ НА 
ХОЛСТ ЭМОЦИОНАЛЬНЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ. 
ПЕЙЗАЖНУЮ ЖИВОПИСЬ ОТЛИЧАЕТ 
ВЫСОКАЯ ЛИРИЧНОСТЬ, БОГАТСТВО КРАСОК. 
ПРИ ВЗГЛЯДЕ НА РАБОТЫ ЖИВОПИСЦА 
КАЖЕТСЯ, ЧТО ВОТ-ВОТ МОЖНО ОЩУТИТЬ 
ДУНОВЕНИЕ ВЕТРА, УСЛЫШАТЬ ШЕЛЕСТ 
ЛИСТВЫ, ПОЧУВСТВОВАТЬ АРОМАТ ПОЛЕВЫХ 
ЦВЕТОВ.
УНИКАЛЬНЫЙ ДАР АЛЕКСАНДРА ЛЕДНЕВА –  
ЕМУ УДАЕТСЯ ОДНОВРЕМЕННО ОТРАЗИТЬ 
НЕПРЕВЗОЙДЕННОЕ ВЕЛИЧИЕ И ПРОСТОТУ 
ОКРУЖАЮЩЕГО МИРА. ОН МАКСИМАЛЬНО 
ПРИБЛИЖАЕТ ИСКУССТВО К ЗРИТЕЛЮ.

ХУДОЖНИК АЛЕКСАНДР ЛЕДНЕВ –  
ОДИН ИЗ ЯРЧАЙШИХ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ СОВРЕМЕННОЙ 
ПЕЙЗАЖНОЙ ЖИВОПИСИ

ПУТЬ 
МАСТЕРА



В ноябре актеры приступили к работе над постанов-
кой: в театре прошли первые читки пьесы вместе с 
драматургом Алексеем Житковским. Январская 
экспедиция на родину Толстого поможет артистам 
и создателям спектакля углубиться в материал, по-
грузиться в атмосферу творчества. Для самартовцев 
проведут экскурсию, в имении же режиссер органи-
зует читку фрагментов пьесы. 

Экспедиция – не новая для «СамАрта» форма под-
готовки спектакля. Перед премьерой постановки 
«Иванов» актеры театра неделю жили в уединении 
в Ширяево. Чтобы ощутить, что чувствуют герои 
дневника Анны Франк, спасаясь в убежище от на-
цистов, режиссер Екатерина Гороховская и артисты 
запирались в одном из самарских заброшенных зда-
ний, читали и вели свои дневники. Для подготовки 
«Одиссеи» Алексей Елхимов и Анатолий Праудин 
уходили в месячное плавание к берегам Гренландии 
в составе экипажа парусно-моторного судна. 

Премьера спектакля «Воскресение» пройдет в «Са-
мАрте» в марте 2024 года.

Денис Хуснияров, 
режиссер:

- Погружение – это то, что нам нужно. 
Заходишь в кабинет Льва Николаевича 
и видишь его стул с обрезанными нож-
ками… Толстой ведь сидел, подогнув под 
себя ногу – писать он мог только так. Для 
того чтобы не быть сильно выше стола, 
Лев Николаевич попросил отпилить 
ножки стула. Из таких деталей состоит 
вся жизнь Ясной Поляны. Это все очень 
интересно, и если мы во все это погру-
зимся, это приблизит нас к автору и к 
роману.

«СамАрт» отправился в экспедицию
В Ясной Поляне режиссер и актеры будут собирать материалы для подготовки 
премьерного спектакля по роману Льва Толстого «Воскресение»
11 января актеры «СамАрта» и художественный руководитель театра, режиссер Денис Хуснияров  
отправились в имение писателя Льва Толстого. В Ясной Поляне самартовцы продолжат  
подготовку спектакля «Воскресение» по последнему роману классика. 

ЭКСПЕДИЦИЯ –  
НЕ НОВАЯ ДЛЯ 
САМАРТА ФОРМА 
ПОДГОТОВКИ 
СПЕКТАКЛЯ. 
ПЕРЕД ПРЕМЬЕРОЙ 
ПОСТАНОВКИ 
«ИВАНОВ» АКТЕРЫ 
ТЕАТРА НЕДЕЛЮ  
ЖИЛИ В УЕДИНЕНИИ  
В ШИРЯЕВО
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Учитель 
и творец
Интерактивная 
художественная выставка 
«Библиовижн» связала 
поколения
22 декабря Самарская библиотека 
для молодежи представила 
ежегодную итоговую интерактивную 
художественную выставку 
«Библиовижн».
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

Выставка объединила темы прошедшего года и на-
ступившего года: темы семьи и наставничества, свя-
зи поколений, знаний и передачи опыта. Творчество 
представлено в разных художественных техниках. К 
каждой работе участники прикладывают эссе, в ко-
тором рассказывают о периоде своего ученичества, о 
своем творческом становлении, о роли педагога в их 
жизни или приводят отрывок литературного произ-
ведения, которым была вдохновлена их творческая 
работа.

В выставке ежегодно участвуют ученики самарских 
художественных школ, Самарского художествен-
ного училища им. К.С.Петрова-Водкина, участники 
творческих объединений на базе библиотеки – Ма-
стерской арт-практик, Художественной мастерской и 
Инклюзивной творческой лаборатории.

Выставка предоставляет широкой творческой ау-
дитории молодых людей возможность представить 
свою работу на широкую публику и выразить благо-
дарность своим педагогам и наставникам. Участие в 
выставке бесплатное. Выставка продлится до конца 
января 2024 года. В программе открытия – интерак-
тивная лекция художника, арт-терапевта, куратора 
творческих объединений библиотеки Татьяны Хами-
ной «Учитель и творец» и арт-перформанс художника 
Натальи Мерзляковой на тему семейных уз.

Главный 
герой – 
хлеб
14 декабря в музее Алабина 
открылась выставка  
«Хлебная лихорадка»
Выставка посвящена тому,  
как в XIX веке зерновая индустрия 
сделала Самару крупным и богатым 
городом, а Самарскую губернию –  
краем пшеничных полей. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ

Посетители выставки, которая будет работать до весны, 
увидят мельницы, элеваторы и амбары в соразмерном 
человеку масштабе, посмотрят тизер фильма «Край 
хлеба».

«Главным героем» выставки становится сам хлеб во всех 
своих агрегатных состояниях и в отношениях, которые 
им обеспечены. Посетитель вслед за ним пройдет все 
стадии превращения хлеба и увидит, как тот изменил 
жизнь города и людей.

Тизер фильма «Край хлеба» раскроет один из самых 
драматических сюжетов в истории хлебной Самары: 
судебный процесс купца Аржанова против бывшего 
городского головы Субботина, который привел к разо-
рению последнего.

«То была настоящая белотурочная лихорадка, которой 
не избежали из здешних жителей ни один купец, поч-
ти ни один чиновник, но многие приезжали из других, 
даже отдаленных губерний, в надежде скоро обога-
титься от посева белотурки...».

Выставка будет работать до 19 мая 2024 года. Проект ре-
ализуется победителем конкурса «Креативный музей» 
благотворительной программы «Музей без границ» 
Благотворительного фонда Владимира Потанина. 
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